
Как плацкарта 
ляжет  
ФАС предлагает реформу 
тарифов для низко бюджет
ных вагонов

Цены на железнодорожные би-
леты в плацкартных и общих ва-
гонах могут вырасти. ФАС пред-
лагает перестать субсидировать 
перевозки в таких вагонах в це-
лом, выделив взамен ряд «соци-
ально значимых» направлений, 
на которые и будут направляться 
госсубсидии в размере 8,5  млрд 
руб. в год. Остальные тарифы 
в низкобюджетных типах ваго-
нов служба считает нужным де-
регулировать. Однако эксперты 
сомневаются в возможности вы-
делить социально значимые на-
правления так, чтобы избежать 
злоупотреблений со стороны 
пассажиров.

ФАС предложила кардинально из
менить госрегулирование пассажир
ских перевозок в дальнем следова
нии. Сейчас служба регулирует цены 
на места в плацкартных и общих ва
гонах, которые по социальнополи
тическим мотивам устанавливаются 
ниже экономически обоснованно
го уровня. Стоимость проезда в ку
пе, спальных вагонах (СВ) и вагонах 
класса люкс с 2011 года Федеральная 
пассажирская компания (ФПК, вхо
дит в ОАО РЖД и ведает в холдин
ге дальним следованием) определя
ет самостоятельно на экономически 
обоснованном уровне.

Как стало известно „Ъ“, в начале 
июня руководитель ФАС Игорь Ар
темьев написал курирующему вице
премьеру Максиму Акимову письмо, 
в котором фактически сообщил, что 
модель перестала работать. «В регули
руемом сегменте,— пишет он,— це
ны устанавливаются без учета спро
са, и, как следствие, пассажирообо
рот продолжает снижаться с 2010 го
да. Бюджетные субсидии компенси
руют разницу между „экономически 
обоснованным“ и „фактическим“ та
рифами. Постоянное снижение пас
сажирооборота приводит к росту по
требности в субсидировании».

Действующие механизмы регули
рования и субсидирования, добавля
ет он, компенсируют плохую рабо
ту перевозчика — непроданные ме
ста в плацкартных и общих вагонах. 
«В случае повышения эффективно
сти в сегменте компания будет нака
зана сокращением субсидии»,— от
мечает господин Артемьев.
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Завтрак без туриста
В этом сезоне Грузия недополучит 150 тыс. российских путешественников
Запрет для авиакомпаний 
совершать полеты из Рос-
сии в Грузию и  мораторий 
на продажу туров из-за 
проходящих в Тбилиси 
политических протестов 
вынудит более 150 тыс. 
россиян отказаться от по-
ездки в эту страну. Пере-
возчикам придется вер-
нуть пассажирам около 
3 млрд руб. Для стимули-
рования турпотока мест-
ные отельеры готовы пре-
доставлять значительные 
скидки, а добраться в Гру-
зию можно с пересадкой. 
Но вряд ли это спасет си-
туацию: за минувшие вы-
ходные интерес россиян 
к поездкам в страну уже 
резко сократился. Тури-
стической отрасли Гру-
зии нанесен серьезный 
удар, признаются участ-
ники рынка. 

Изза запрета на пря
мые авиаперевозки в Гру
зию выкупленными биле
тами российских перевоз
чиков не смогут воспользо
ваться 155 тыс. пассажиров, 
еще 25 тыс. должны вернуть
ся до начала действия мора
тория 8 июля. Такие расче
ты привел источник „Ъ“ в ту
ротрасли. При этом, продол
жает он, существует альтер
нативная оценка в 220 тыс. 
человек. По словам собе
седника „Ъ“, на возврат 
средств за билеты перевоз
чикам придется направить 
2,3–3 млрд руб. 

Волна протестов в Грузии 
началась 20 июня после то
го, как депутат Госдумы РФ 
Сергей Гаврилов на заседа
нии Генассамблеи Межпар

ламентской ассамблеи пра
вославия занял место спике
ра грузинского парламента.

Президент Владимир Пу
тин подписал указ о запрете 
российским и грузинским 
авиакомпаниям выполнять 
рейсы из РФ в страну с 8 ию
ля. Туроператорам реко
мендовано воздерживать
ся от продаж путевок в Гру
зию. В Минтрансе запрет 
для грузинских авиакомпа
ний объяснили необходимо
стью обеспечения достаточ
ного уровня авиационной 
безопасности и задолженно
стью страны перед РФ по аэ
ронавигационному обслу
живанию. Собеседник „Ъ“ 
на туристическом рынке на
зывает решение российских 
властей политическим, на
поминая, что в своих офици
альных рекомендациях да
же МИД РФ не назвал пребы
вание в стране опасным.

Потери 
перевозчиков
Официально в российских 
авиакомпаниях не стали 
комментировать возмож
ные потери от запрета поле
тов в Грузию. Но собеседни
ки „Ъ“ в отрасли уверены, 
что они неизбежны. «Гру
зия — один из лимитирован
ных рынков: для полета туда 
авиакомпания должна по
лучить разрешение, это вы
водит ее в рентабельные на
правления»,— говорит один 
из них. Источник „Ъ“ в од
ной из авиакомпаний уве
рен, что потери будут доста
точно серьезными.
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Камчатку осваивают 
с вулканической 
активностью
Туристический кластер  
может вызвать вопросы у ЮНЕСКО

„Ъ“ выяснил подробности проекта 
 туристического кластера стоимостью 
39,2 млрд руб. на Камчатке. К 2027 го-
ду в 60 км от Петропавловска в райо-
не трех вулканов появятся, в частности, 
курорт с гостиницами, горнолыжными 
трассами, эколагеря и геопарк. По мне-
нию инвесторов проекта, которые стро-
или горнолыжные курорты к сочинской 
Олимпиаде, новый туркластер  сможет 
привлечь более 400 тыс. туристов в год, 
в том числе и иностранных. Для  этого 
планируется построить порт в бухте Ви-
лючинская, а также снять  ограничение 
на пребывание иностранных граждан 
в некоторых зонах на территории Кам-
чатского края. При этом  потребуется 
 изменить статус особо охраняемых при-
родных территорий, в том числе  части 
объекта, находящегося под защитой 
ЮНЕСКО. Экологи предупреждают, 
что это может привести к переводу ча-
сти камчатских заповедных территорий 

в список Всемирного наследия под угро-
зой и «имиджевым потерям» для России.

Чтобы в гавань заходили корабли
В распоряжении „Ъ“ оказался драфт ком
плексного плана реализации проекта «Созда
ние курорта международного стандарта и об
щедоступной курортной инфраструктуры 
вокруг вулканов Мутновский, Вилючинский 
и Горелый» (парк «Три вулкана»), который 
Минвостокразвития РФ подготовило по по
ручению вицепремьера и полпреда прези
дента в ДФО Юрия Трутнева. Согласительное 
совещание по нему состоится 25 июня.

Ранее стало известно о планах по созда
нию туркластера на Камчатке общей стои
мостью 39,2 млрд руб.— из них 15 млрд руб. 
в его строительство намерены инвестиро
вать группа «Интеррос» Владимира Потани
на и структуры Сергея Бачина (является ди
ректором ООО «Роза Хутор»).
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У трудовых отношений 
отсекают личное
МОТ одобрила конвенцию  
против домогательств на работе

Страны—участницы  Международной 
 организации труда (МОТ) в пятницу 
 одобрили конвенцию о  недопустимости 
насилия и домогательств на рабочем 
месте. Россия воздержалась от голосо-
вания — ранее МОТ отказалась учесть 
ее поправки, которые могли существен-
но сузить сферу применения этого доку-
мента. Впрочем, теперь, даже если РФ 
не ратифицирует конвенцию в течение 
года, в будущем ей все равно предсто-
ит отчитываться перед организацией 
о выполнении принятых в Женеве реко-
мендаций по борьбе с такими формами 
 поведения.

Участники 108й сессии МОТ в Женеве 
в пятницу приняли Конвенцию о недопу
стимости насилия и домогательств на рабо
чем месте, а также рекомендации по борьбе 
с этими явлениями. Было подано 439 голосов 
за при семи против и 30 воздержавшихся. До
кумент определяет насилие и домогательст
ва в сфере труда как «неприемлемые формы 
поведения и практики или угрозы таковых, 
связанные с причинением физического, пси

хологического, сексуального или экономи
ческого вреда, включая гендерное насилие 
и домогательства». Требования конвенции 
распространяются на все секторы экономи
ки и затрагивают ситуации, связанные с раз
личными видами насилия непосредственно 
на рабочем месте, по пути до него и в коман
дировках. Объект защиты конвенции — все 
вовлеченные в трудовые отношения незави
симо от их социального статуса.

В ходе пятничного заседания Россия воз
держалась от голосования (также среди воз
державшихся — Киргизия, Малайзия и Син
гапур), потому что, как объяснил первый за
меститель председателя Госдумы Александр 
Жуков, МОТ не учла поправки РФ к докумен
ту. Поясним, текст конвенции в России об
суждала комиссия с участием профсоюзов, 
работодателей и представителей МИДа. В ре
зультате российское правительство предста
вило в МОТ более 80 поправок, которые в це
лом были направлены на сужение сферы 
применения документа.
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ГРУЗИЯ ПРИЦЕНИВАЕТСЯ К САНКЦИЯМ
К Р И З И С  В  О Т Н О Ш Е Н И Я Х  С  Р О С С И Е Й  УД А Р И Т  П О  Э КО Н О М И К Е

После решения Москвы о приостановке авиасообщения 
с Грузией и фактического закрытия ее для организованного 
туризма из России антироссийские и антиправительственные 
акции в Тбилиси продолжились. Новый кризис в российско-
грузинских отношениях рискует подорвать экономику Грузии. 
Грузинские эксперты уверены: минимизировать ущерб от уже 
введенных или возможных новых санкций РФ вряд ли удаст-
ся. А российские эксперты называют действия Москвы 
«показательной поркой», которая должна послужить преду-
преждением для остальных бывших республик, где сильны 
антироссийские настроения. 

Выступления в Тбилиси, начавшиеся после скандала вокруг поездки 
в Грузию депутата Госдумы РФ Сергея Гаврилова, не стихают. Жесткие 
действия полиции, разогнавшей в четверг демонстрантов с применением 
спецсредств и арестовавшей 300 человек, резко радикализовали протесты.

Главным местом действия остается площадка у здания  парламента 
на проспекте Руставели, заполняемая молодежью — студентами и акти
вистами многочисленных неправительственных организаций. Вчера 
вечером здесь вновь собрались несколько тысяч человек. Когда стемне
ло, митингующие подняли над головой мобильные телефоны, включив 
экраны,— получилась картина маленьких мерцающих звезд 
над огромной массой людей.

За две недели до разгара летнего сезона грузинские отельеры рискуют остаться без дорогих гостей 
из России  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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триллиона рублей составлял на 1 июня 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 июня 2018 года, их долг составлял 2,169 трлн руб. Таким обра-
зом, за год он сократился на 147 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
июня такова: на государственные ценные бумаги приходится 549 млрд руб., на банковские кредиты — 
418 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 979 млрд руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 68 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 июня 2019 года составлял еще 348 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Долги идут нарасхват

Готовность ФРС США вновь при 
необходимости смягчить денежно-
кредитную политику и приступить 
к обратному снижению ставок 
вызвала ралли на глобальных рынках, 
затронувшее в том числе цены 
на нефть (котировки Brent со среды 
повысились почти на 5%). Спрос вы-
рос как на безрисковые, так и на ри-
скованные активы. Требуемая 
доходность по десятилетним гособ-
лигациям США впервые с 2016 года 
опустилась ниже 2%, совокупный 
же объем облигаций с негативной 
доходностью вырос до рекордных 
$12,5 трлн (это, в частности, немец-
кие и швейцарские госбумаги). Сред-
няя доходность по бондам составляет 
теперь всего 1,76% против 2,51% 
в прошлом ноябре.

Напомним, согласно точечному 
графику, большинство участников ко-
митета по открытым рынкам ФРС по-
прежнему не ждут изменений ставки 
в этом году, однако если в марте 
никто не прогнозировал ее сниже-
ния, теперь таковых 7 из 17. В 2020 

году большинство прогнозирует 
однократное снижение ставки, хотя 
в марте ожидали ее однократного 
роста. Рынки тем временем заклады-
вают два снижения ставки до конца 
этого года с 70-процентной веро-
ятностью первого  понижения уже 
в июле. В отношении  Европейского 
центробанка (ЕЦБ) рынки также 
закладывают снижение депозитной 
ставки на 10 базисных пунктов с ве-
роятностью 85% (на прошлой неделе 
о готовности смягчить политику 
заявил глава банка Марио Драги).

«Вслед за ФРС и ЕЦБ и многие 
центробанки развивающихся 
стран могут перейти к смягчению, 
чтобы предотвратить угрозу для 
экспорта»,— полагают в Institute 
of International Finance. «Безусловно, 
новое смягчение поддержит деловую 
активность, но еще один период 
низких ставок повышает риски фи-
нансовой нестабильности»,— отме-
чают в институте, указывая, что пока 
инвесторы рассчитывают на долгос-
рочное укрепление доллара. Также 
сохранение низких ставок приведет 
к дополнительному разрыву между 
доходностями акций и облигаций и 
большему росту и без того высокой 
долговой нагрузки корпоративного 
сектора: низкий рост котировок на 
фондовом рынке снижает мотивацию 
компаний к размещению акций, тогда 
как низкие ставки делают более вы-
годным размещение облигаций (см. 
график). «Наличие позитивной корре-
ляции между всеми активами несет 
в себе двойной риск в случае спада, 
так как диверсификация портфолио 
окажется малополезной»,— заключа-
ет Роберт Карнелл из ING Bank.

Татьяна Едовина
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Издержки на размещение акций

Издержки на размещение долга

Средние издержки 
на привлечение капитала

С некоторым опозданием правительство 
углубляет внедрение проектного подхо-
да в госпрограммы и включение в них фе-
деральных проектов. В рамках пяти пилот-
ных госпрограмм с 1 июля исполнители 
будут ранжировать по соответствию их це-
лям входящие в них программы и проекты 
менее высокого уровня — от этого будет 
зависеть их финансирование. В остальных 
госпрограммах проекты пока придется 
лишь учитывать — без уточнения того, как 
они соотносятся друг с другом и с желае-
мыми результатами.

Правительство уточнило порядок откры-
тия пилотных госпрограмм в образовании, 
медицине, жилье, транспорте и АПК, а также 
намерено плавно ввести проектный подход 
и в подготовку остальных госпрограмм, гово-
рится в постановлении Белого дома №746 от 
8 июня 2019 года. Так, реализацию пяти наи-
более затрагивающих жизнь граждан пилот-
ных госпрограмм предполагается открывать в 
электронном виде «по мере ввода в эксплуата-
цию компонентов и модулей» автоматизиро-
ванной информационной системы на порта-
ле programs.gov.ru — до этого правительство 
разрешило себе публиковать их содержание 
в старом формате. При этом с 1 июля в пило-
тах придется в обязательном порядке описы-
вать ранжирование входящих в них федераль-
ных проектов и ведомственных целевых про-
грамм и оценивать обеспеченность их целей 
федеральными проектами, ведомственными 
проектами и ведомственными программами.

Пилотные госпрограммы (см. „Ъ“ от 19 сен-
тября 2017 года) предназначались для усиле-
ния «внутренней конкуренции» ведомств в 
борьбе за достижение их целей — для этого 
Белый дом отобрал пять наиболее социально 
ориентированных госпрограмм и потребо-
вал, чтобы у каждой из них появился список 
из пяти жестко определенных и измеримых 
целей, а ведомственные программы и проек-

ты внутри пилотов получали доступ к бюдже-
ту только в конкурентной борьбе и при нали-
чии объяснения, как они способствуют дости-
жению общего результата. В процессе запуска 
пилотам был определен широкий спектр ин-
струментов — финансовых и регулятивных 
мер, включая нормативное и тарифное регу-
лирование, налоговые и неналоговые льго-
ты, совершенствование порядка лицензиро-

вания и контрольно-надзорной деятельности 
и т. д. Более того, мероприятия пилотных го-
спрограмм предполагается увязывать и с реги-
ональными госпрограммами, и с инвестпрог-
раммами госкорпораций и госмонополий.

Постановление №746 расширило перечень 
целей пилотов, соответствующих «критериям 
конкретности, измеримости, достижимости, 
актуальности и ограниченности во времени», 

с пяти до десяти — это сделано для того, чтобы 
учесть в этом перечне и цели нацпроектов, сов-
падающих со сферой реализации госпрограм-
мы. В этой логике степень влияния конкретных 
федеральных проектов на цели госпрограммы 
будет оцениваться в процессе «ранжирования» 
мероприятий, составляющих пилот, что, в свою 
очередь, должно влиять на обеспечение этих 
федеральных проектов или их составляющих 
средствами госпрограммы. Для этого вводится 
ежегодный мониторинг исполнения федераль-
ных проектов и мероприятий госпрограммы, 
на основании которого в сочетании с результа-
тами их ранжирования исполнители могут вно-
сить предложения об увеличении или сокраще-
нии их финансирования, вплоть до досрочного 
прекращения как отдельных мероприятий, так 
и пилотной госпрограммы в целом.

В то же время Белый дом начинает внедрять 
проектный подход и в оставшиеся госпрограм-
мы — в частности, изменения, внесенные в пра-
вила их подготовки, устанавливают прямую 
связь целей госпрограмм с целями нацпроектов 
и предписывают учитывать федеральные про-
екты и отдельные их мероприятия в качестве 
структурных элементов. В «проектной логике» 
выстраивается и внутренняя структура госпро-
грамм: теперь разработчики обязаны увязывать 
цели отдельных элементов их подпрограмм с 
общими целями документа. При этом новая ре-
дакция правил закрепляет приоритет федераль-
ных проектов: если госпрограмма требует внесе-
ния изменений в ФП, то делать это придется в ло-
гике федеральных проектов и по их правилам.

Изменения вносятся в правила с опоздани-
ем. Как отмечали в Минфине еще во время за-
пуска пилотных госпрограмм, первоначаль-
ные планы предполагали, что бюджет 2018 го-
да станет последним, в котором распределение 
госрасходов будет традиционным, «а с 2019 го-
да планируется начать отбор проектов, меро-
приятий и идей на принципах ранжирования».

Олег Сапожков

Цель затрагивает средства
В пяти пилотных госпрограммах включается механизм внутренней конкуренции
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В исследовании экономистов, опубли-
кованном Центром финансовой стабиль-
ности и развития Университета Хэнаня 
(КНР), на примере РФ впервые показана 
прямая зависимость между ростом доход-
ного неравенства и частного кредитова-
ния в крупных развивающихся экономи-
ках. Основываясь на гипотезе профессора 
Чикагского университета, экс-главы ЦБ 
Индии Рагурама Раджана о том, что сти-
мулирование доступа к дешевым креди-
там вместо активизации перераспределе-
ния в ответ на рост неравенства привело 
к банковскому кризису 2008–2009 годов 
в США, ученые заключают: высокое до-
ходное расслоение в России, вероятно, 
будет иметь последствия для финансовой 
стабильности и может спровоцировать 
банковский кризис.

Работа «Неравенство и рост кредитования в 
российских регионах» ученых из Университе-
та Хэнаня (КНР), Университета Зеппелин (ФРГ) 
и Калифорнийского госуниверситета (США) 
призвана исследовать гипотезу Раджана на 

примере большой переходной экономики. 
Суть гипотезы, выдвинутой в 2010 году про-
фессором Чикагского университета Рагура-
мом Раджаном, состоит в том, что 30 лет роста 
доходного неравенства в США вынуждали по-
литиков прибегнуть к перераспределению до-
ходов. Но вместо увеличения трансфертов для 
сглаживания расслоения или усиления про-
грессивности налогообложения они стимули-
ровали дешевые кредиты для домохозяйств (в 
том числе ипотечные). Именно это, по его мне-
нию, привело к бурному росту цен на недви-
жимость — и к банковскому и финансовому 
кризису 2008–2009 годов.

Авторы исследования указывают, что силь-
ная связь между ростом неравенства и частно-
го кредитования уже обнаружена учеными в 
США, Австралии, Великобритании и Канаде, 
схожие результаты получены и для экономи-
ки Литвы. Однако, отмечают они, на больших 
переходных экономиках эта гипотеза не тести-
ровалась, объясняя выбор России в качестве 
предмета исследования резким ростом рассло-
ения в стране в постсоветский период, наличи-

ем больших объемов данных (исследовались 
75 регионов) и особенностями системы пере-
распределения и налоговой системы, где ос-
новные поступления во всех регионах прихо-
дятся на одни и те же налоги. В качестве инстру-
ментов тестирования гипотезы аналитиками 
использовались статичная и динамическая мо-
дели, а также несколько разнообразных стати-
стических методов. Результат оказался «не толь-
ко статистически значим, но имеет заметные 
экономически последствия»: прирост коэффи-
циента Джини на 0,01 процентных пункта со-
ответствует приросту доли кредитования в ВРП 
региона на 0,25 процентных пункта.

«Россия часто подвергается глубоким эконо-
мическим, валютным, банковским и финан-
совым кризисам… Высокая степень финансо-
вой уязвимости России видится результатом 
популистской макроэкономической полити-
ки, низкого качества управления, сильной за-
висимости от экспорта топлива и структурных 
проблем экономики. Рост доходного неравен-
ства — одна из важнейших характеристик те-
кущего развития страны, он сопровождался 

бурным ростом кредитования. Мы обнаружи-
ли положительную (и сильную) взаимозависи-
мость между доходным неравенством и част-
ным кредитованием. В целом полученные на-
ми результаты поддерживают гипотезу Раджа-
на в том, что политическим ответом на рост 
расслоения в России стало расширение досту-
па домохозяйств к ипотечным и другим креди-
там»,— заключают авторы работы.

Заметим, российские экономические влас-
ти признают, что проблема доходного нера-
венства, как и проблема бурного роста частно-
го кредитования — одни из самых серьезных 
текущих рисков для макроэкономической ста-
бильности (см. „Ъ“, в том числе от 15 января, 17 
декабря и 26 сентября 2018 года). И хотя прави-
тельство намерено увеличить объемы перера-
спределения в пользу самых бедных граждан, 
а ЦБ предпринимает все больше усилий для 
охлаждения растущего двузначными темпа-
ми частного кредитования, системной поли-
тики, направленной на снижение доходного 
неравенства в РФ, не проводится.

Алексей Шаповалов

Неравенство не лечится в кредит
Ученые предостерегают власти РФ от политики, ведущей к финансовому кризису
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Правительство Дмитрия Медведева настаивает на оценке эффективности меро-
приятий пилотных госпрограмм, в том числе — программы АПК, которую курирует 
вице-премьер Алексей Гордеев  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Так, РФ предлагала не распростра-
нять конвенцию на работников без 
постоянного трудового договора и не 
стимулировать работодателей оказы-
вать помощь жертвам домашнего на-
силия. Также российских чиновни-
ков не устроило использование в тек-
сте конвенции слова «гендер» — од-
ной из поправок его предлагалось за-
менить на «мужчины и женщины».

Без учета этих поправок итоговая 
редакция документа, по словам по-
стоянного представителя РФ при же-
невском отделении ООН Геннадия Га-
тилова, налагает на потенциальных 
участников обязательства, вводимые 
вне рамок проблематики насилия и 
домогательств на рабочем месте, мно-

гие из которых, по его словам, сфор-
мулированы «расплывчато и некор-
ректно». Воздержались от голосова-
ния на сессии, по словам главы Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей Александра Шо-
хина, и представители работодате-
лей. «Новая конвенция МОТ претен-
дует на регулирование человеческих 
отношений, не ограничиваясь толь-
ко сферой труда. Это говорит скорее 
о желании соответствовать трендам, 
чем о реальном понимании пробле-
мы насилия и домогательств на рабо-
чем месте»,— сказал он „Ъ“.

В поддержку конвенции со сторо-
ны РФ проголосовали представите-
ли Федерации независимых профсо-
юзов России и Конфедерации труда 
России (КТР). По словам ответственно-

го секретаря по гендерному равенст-
ву КТР Ирины Горшковой, подготовка 
конвенции велась в МОТ несколько 
лет. «Итоговый текст основан на опы-
те борьбы с насилием и домогательст-
вами более 80 стран и устанавливает 
минимальные глобальные стандар-
ты в этой сфере»,— сказала она „Ъ“. 
Сейчас, как отмечает Ольга Мирясо-
ва, научный сотрудник Федерально-
го научно-исследовательского социо-
логического центра Российской ака-
демии наук, оценить масштабы про-
блемы в РФ можно только косвенно 
с помощью соцопросов и исследова-
ний. «Так, по данным опроса порта-
ла для соискателей HeadHunter, с до-
могательствами сталкивались 59%, а 
по данным ФОМ — 21% опрошенных, 
что в том числе говорит и о непони-

мании сути этой проблемы россия-
нами»,— говорит она. При этом, по 
ее словам, практики прекращения 
домогательств на рабочем месте в су-
дебном порядке нет, так как за десять 
лет по статье 133 Уголовного кодекса 
(о понуждении к действиям сексуаль-
ного характера; административной 
ответственности для домогательств 
на работе нет) был вынесен толь-
ко один обвинительный приговор. 
«Мы, как и несколько отраслевых 
профсоюзов, ведем просветитель-
скую кампанию среди своих членов 
и работодателей, однако это только 
начало. Нужны реальные инструмен-
ты, и эта методическая работа впере-
ди»,— говорит Ирина Горшкова.

Теперь, объясняет заместитель 
главы Центра социально-трудовых 

прав Юлия Островская, даже если 
парламент РФ в течение года не ра-
тифицирует конвенцию, то предста-
витель России все равно будет дол-
жен отчитываться в МОТ о ситуации 
с насилием в трудовой сфере и о ме-
рах по ее улучшению. «Мы получили 
новый международный стандарт, ко-
торый будет влиять на трудовые от-
ношения в РФ вне зависимости от 
факта его ратификации нашей стра-
ной»,— говорит она. Отметим, впро-
чем, что РФ удается игнорировать 
ряд положений уже одобренных ею 
конвенций МОТ, касающихся, на-
пример, независимости профсою-
зов, противодействия дискримина-
ции женщин, мигрантов и пожилых 
(подробнее см. „Ъ“ от 17 июня).

Анастасия Мануйлова

У трудовых отношений отсекают личное
с1
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Как 
плацкарта 
ляжет

В письме сообщается, что в перевозках по 
доступным ценам на 500–2000 км с ФПК ак-
тивно конкурируют автобусы и авиакомпа-
ния-лоукостер «Победа». В период низкого 
спроса конкуренцию плацкарте составляют 
перевозки в купе по сниженным ценам, от-
мечает господин Артемьев, при этом «качест-
во услуг в плацкартах и состояние обычных 
поездов не соответствуют ожиданиям пасса-
жиров даже в low-cost-сегменте».

В связи с этим ФАС предложила изме-
нить подход к тарифообразованию, перей-
дя к регулированию цен только на социаль-
но значимых маршрутах и без привязки к ти-
пу вагонов или поездов. При этом субсидии 
(8,5 млрд руб. в год) предлагается закрепить 
как долгосрочные и безусловные. За выче-
том социально значимых направлений весь 
остальной сегмент плацкартных и общих 
мест предлагается дерегулировать. Также 
при необходимости следует увеличить инве-
стиции «в ускоренное обновление подвиж-
ного состава в low-cost-сегменте».

В ФАС от комментариев отказались, в ап-
парате Максима Акимова не ответили на за-
прос „Ъ“. В Минтрансе сообщили, что высту-
пают за совершенствование госрегулирова-
ния в области пассажирских перевозок, но 
«данное предложение ФАС должно быть де-
тально проработано». В ФПК его комменти-
ровать не стали.

Глава Союза пассажиров Кирилл Янков 
отметил, что на самом деле перевозки уско-
ренными дневными поездами растут, а ноч-
ные перевозки в купе и СВ падают, как и в 
плацкарте. «То есть проблема не только в 
том, регулируемым или дерегулированным 
является тариф, и даже в основном — не в 
этом»,— говорит эксперт. Он считает предло-
жение субсидировать только социально зна-
чимые маршруты практически неосущест-
вимым: «Маршрут поезда, в отличие от само-
лета, не связывает только два города, а име-
ет массу промежуточных остановок и корре-
спонденций (пар станций, между которыми 
можно доехать данным маршрутом). А суб-
сидировать на маршруте билеты между од-
ними корреспонденциями и не субсидиро-
вать другие редко когда осмысленно».

Кирилл Янков приводит в пример мар-
шрут Москва—Калининград, субсидируемый 
в части Калининграда, но не субсидируемый 
в части проезда за рубеж. Следствие: билет от 
Москвы до Вильнюса, где поезд имеет оста-
новку, стоит существенно дороже, чем до Ка-
лининграда. Результат: умные пассажиры бе-
рут билет до первой станции в Калининград-
ской области, а выходят в Вильнюсе, говорит 
господин Янков, отмечая, что такой результат 
можно получить по всей сети, если механиче-
ски признать ряд маршрутов «социально зна-
чимыми». Однако, говорит он, идти в этом на-
правлении нужно, но не одним решением, а 
с глубоким анализом всей маршрутной сети.

Председатель экспертного совета Инсти-
тута исследования проблем железнодорож-
ного транспорта Павел Иванкин согласен, 
что эффективность перевозок пассажиров в 
регулируемом сегменте действительно сни-
жается, а заинтересованности ОАО РЖД в ее 
повышении нет. Но, подчеркивает эксперт, 
плацкартные вагоны являются для некото-
рых регионов и пассажиров единственным 
средством перемещения, и в погоне за опти-
мизацией и снижением стоимости важно не 
потерять именно такого пассажира.

Наталья Скорлыгина

Чартерные школы в России возможны
Для их существования нужно скорректировать закон о концессионных соглашениях

Корпорация «Российский учебник»  представила до-
клад с анализом проблем, связанных с  проектами 
частных инвестиций в среднее  образование. 
При нерадикальных правках законодательства 
о  государственно- частном партнерстве (ГЧП) и кон-
цессионных соглашениях в образовательной  сфере 
России вполне можно реализовать бизнес- модели, 
активно использующиеся сетями «чартерных школ» 
в США и Индии. При этом задача «цифровизации» 
образования реализуется существенно дешевле, 
проще и эффективнее, чем в случае прямого гос-
финансирования, в том числе и с использованием 
« социальных облигаций» (SIB).

Презентация «Российского учебника» прошла на 
прошлой неделе на Форуме социальных инноваций 
(ФСИ). Напомним, объединение российских издательств 
на базе издательской группы «Дрофа-Вентана» разрабаты-
вает вопрос о возможностях ГЧП в образовании несколь-
ко лет (см. „Ъ“ от 27 апреля 2018 года), предложения о су-
щественном сокращении средств, выделяемых в рам-
ках в том числе нацпроектов, на создание новых учеб-
ных мест в российских школах, переданы новому прави-
тельству в мае прошлого года. На ФСИ были представле-
ны оценки корпорации по бизнес-моделям ГЧП, в частно-
сти, по концессионным соглашениям, в этой сфере.

Напомним, основной проблемой, в рамках решения 
которой возможны и желательны схемы привлечения 
частных инвестиций в образование, являются не толь-
ко высокие затраты на новые школьные места (0,8 трлн 
руб. за 7,4 млн новых учебных мест против 2,8 трлн руб. 
по нацпроекту в целом до 2025 года), сколько решение 
проблемы неравномерности будущего качества образо-
вательной среды: финансирование новых школ в реги-
онах с разными социально-экономическими характери-
стиками будет, видимо, разным, и это приведет к усиле-
нию разницы в качестве образования в РФ. Проекты ЧГП 
в этой сфере предполагают, с одной стороны, привлече-
ние в процесс конкурентных поставщиков образователь-
ного контента, с другой — быстрое проникновение в 
среднее образование новых методов обучения. В презен-
тации на ФСИ «Российский учебник» прямо ссылается на 

опыт трех групп игроков в образовательном процессе в 
США с 2010 года — поставщиков контента (ESP), операто-
ров школьного образования (EMO) и концессий в области 
среднего образования («чартерных школ»). В частности, 
анализировался опыт Basis School (офлайн-концессионер 
с 20 тыс. учеников 27 чартерных школ в США), онлайн-
школ Agora CCS и PA Cyber (онлайн-чартерные школы), 
K12 Inc и EducateMe Ltd (онлайн- и офлайн-операторы).

Основной вывод доклада — проекты, сходные с част-
ными «чартерными школами» в США и Индии, вполне 
возможны в рамках нынешнего концессионного законо-
дательства и законов о ЧГП. Так, не существует существен-
ных препятствий для работы с «социальными облигация-
ми» (Social Impact Bonds — SIB), эмитируемыми государст-
венными структурами для финансирования таких проек-
тов, равно как и аналогов — облигаций DIB, финансируе-
мых международными организациями. В рамках моделей 
SIB/DIB концессионер или оператор онлайн-школы полу-
чает дополнительную прибыль при достижении опреде-
ленной заранее «социальной цели» — например, средних 
показателей учащихся на определенном уровне и т. п.

В России SIB пока выглядят экзотикой, хотя россий-
ский рынок в последние месяцы в смежных секторах 
подходит к реализации сходных по идеологии и схемам 
реализации «зеленых облигаций». Авторы, впрочем, от-
мечают, что для работы моделей необходимы поправки 
в закон 115-ФЗ о концессионных соглашениях и 224-ФЗ 
о ГЧП, а также в Бюджетный кодекс, устанавливающий 
возможности для концедента или публичного партнера 
в рамках концессионного соглашения отдельного пла-
тежа при достижении «образовательного результата или 
социально-экономического эффекта». Но и без этого уве-
личение доходности концессионера или компенсация 
его затрат на роялти по интеллектуальной собственно-
сти (поставщиков образовательного контента) также ре-
шит часть проблем.

Три модели аналогов «чартерных школ» для России, 
предложенные «Российским учебником», выглядят так. 
С высокой вероятностью реализации возможно созда-
ние многофункциональных образовательных центров 
(инвестиции в 700–900 млн руб., окупаемость — восемь 

лет) в офлайн-школы. Создание IT-платформы, совме-
щенной с онлайн-школами, стоит 250–300 млн руб. и 
окупается за семь-восемь лет — впрочем, если IT-плат-
формы вполне возможны, то онлайн-школы в России 
страдают от «неполноты законодательного регулиро-
вания» и без коррекции законодательства заменять оф-

лайн-школы не могут. Тем не менее выводы авторов мо-
дели выглядят перспективными — сейчас принято счи-
тать, что «чартерные школы», производящие в США су-
щественные изменения во всей системе образования, в 
России практически невозможны.

Дмитрий Бутрин

Камчатку осваивают 
с вулканической активностью

Туркластер планируется развивать в рай-
оне вулканов Вилючинский, Мутновский и 
Горелый с выходом в Вилючинскую бухту. 
Юрий Трутнев по итогам совещания 30 апре-
ля (протокол есть в распоряжении „Ъ“) пору-
чил Минобороны совместно с правительст-
вом края рассмотреть возможность снятия 
ограничений на судоходство в бухте Вилю-
чинская. Также им совместно с ФСБ и ФСТ-
ЭК к сентябрю поручено направить в прави-
тельство предложения «по исключению из 
границ зон с регламентированным пребы-
ванием иностранных граждан земельных 
участков, планируемых к посещению тури-
стами в рамках реализации проекта». Кро-
ме того, «Розе Хутор» к марту следующего го-
да рекомендовано направить в Ростуризм 
предложения по развитию круизного туриз-
ма «в том числе с использованием круизных 
лайнеров под российскими флагами». На-
помним, «Роза Хутор» (контролируется «Ин-
терросом») построила одноименный горно-
лыжный курорт к Олимпиаде в Сочи.

Пока официально заявлялось о планах по 
строительству в районе сопки Горячей (око-
ло 60 км от Петропавловска) курорта на тыся-
чу гостиничных номеров, 17 км горнолыж-
ных трасс и двух канатных дорог. Но соглас-
но комплексному плану, в рамках первого 
этапа (2019–2022 годы) помимо этого пред-
полагается строительство смотровой пло-
щадки на вулкане Вилючинский, создание 
геопарка в районе вулкана Мутновский, ав-
тодороги и морского порта в Вилючинской 
бухте. В рамках второго этапа проекта (до 
2027 года) планируется строительство сети 
туристских эколагерей, «туристских объек-
тов» в бухте Вилючинская, «горный курорт» 
в районе одноименного вулкана, а также ту-
ристский лагерь на геотермальной электро-
станции Мутновская. Авторы проекта рас-
считывают, что парк ежегодно будут посе-
щать более 400 тыс. человек.

В Ростуризме уже поддержали проект со-
здания парка. «Этот проект может стать аб-
солютным прорывом с туристической точ-
ки зрения,— заявляла ранее глава ведомства 
Зарина Догузова.— Для реализации подоб-
ных масштабных проектов нужна консоли-
дация усилий на всех уровнях: федеральном 
и региональном». «Это не просто проект, это 
прорывной проект, потому что он открыва-
ет возможности массового туризма на Кам-
чатке»,— заявлял полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев.

Вулканический статус
По итогам совещания 30 апреля господин 
Трутнев рекомендовал правительству Кам-
чатского края совместно с Минприроды по-
сле получения от «Розы Хутор» утвержденно-
го мастер-плана «проработать вопрос о кор-
ректировке границ особо охраняемых при-
родных территорий» (ООПТ). В драфте, под-
готовленном Минвостокразвития, Минпри-
роды и краевому правительству поручается 
к концу сентября 2019 года подготовить, а к 
середине октября утвердить «дорожную кар-
ту» по «исключению участков, находящихся 
в границах ООПТ и границах объекта ЮНЕ-
СКО „Вулканы Камчатки“».

Вулкан Горелый расположен в границах 
памятника природы «Кальдера вулкана Го-
релый», вулкан Вилючинский — в грани-
цах памятника природы «Редкие ландшаф-
ты вулкана Вилючинский», а также природ-

ного парка «Южно-Камчатский». В послед-
нюю ООПТ также входит третий вулкан — 
Мутновский. Природный парк «Южно-Кам-
чатский» включен в состав объекта Всемир-
ного природного наследия ЮНЕСКО «Вулка-
ны Камчатки».

Эксперт «Гринпис России» Михаил 
Крейндлин объясняет, что региональные 
ООПТ являются собственностью субъек-
та, однако федеральное и краевое законо-
дательство не предусматривает исключе-
ния из них участков под строительство ту-
ристической и дорожной инфраструктуры. 
По его словам, властям края придется вно-
сить поправки, легализующие изменение 
границ ООПТ, «но это будет сопровождать-
ся протестными кампаниями экологов, уче-
ных и местных жителей, а также вопросами 
прокуроров». Исключение же земель объ-
екта ЮНЕСКО может повлечь более серьез-
ные последствия и даже поставить под сом-
нение возможность реализации проекта и 
как минимум его сроки. «России надо будет 
подать заявку с обоснованиями в Центр Все-
мирного наследия о своем желании изме-
нить границы объекта,— объясняет „Ъ“ Ми-
хаил Крейндлин.— После этого центр при-
шлет экспертов консультативного органа, 
которые на месте все осмотрят и дадут за-
ключение. Потом эту заявку рассматривают 
другие эксперты, которые делают заключе-
ние для центра. Если оно положительное, 
то включается в проект следующей сессии 
Комитета Всемирного наследия. Это займет 
минимум два года».

Эксперт при этом уверен, что ЮНЕСКО 
на изменения не согласится. По его сло-
вам, до сих пор не было ни одного случая 
по исключению значительных участков из 
границ объектов Всемирного природного 
наследия на территории России, хотя по-
пытки со стороны российских чиновников 
предпринимались. В частности, в 2015 году 
Минприроды отправляло заявки на исклю-
чение из границ объекта «Западный Кав-
каз» плато Лагонаки, а также месторожде-
ния Чудное из объекта «Девственные ле-
са Коми». Тогда эксперты консультативно-
го органа ЮНЕСКО дали отрицательное за-
ключение еще на первом этапе. Неуведом-
ление комитета о намерении изменить гра-
ницы объекта Всемирного наследия, а так-
же исключение из него участков без поло-
жительного заключения экспертов будет оз-
начать нарушение Россией Конвенции об 
охране всемирного культурного и природ-
ного наследия и может повлечь перевод тер-
ритории в список Всемирного наследия под 
угрозой, заявляет господин Крейндлин. Та-
кое решение влечет имиджевые потери для 
страны, которые в прошлом не раз волно-
вали российских чиновников. Например, 
возможностью включения в перечень Все-
мирного наследия под угрозой «Западного 
Кавказа» в 2017 году были озабочены в МИД 
России: глава ведомства Сергей Лавров об-
ращался к президенту с просьбой рассмо-
треть вопрос соблюдения Россией конвен-
ции (см. „Ъ“ от 5 июня 2017 года). Кроме то-
го, еще до Олимпиады, когда ряд спортив-
ных объектов планировалось построить в 
непосредственной близости к объекту Все-
мирного наследия, что вызвало серьезные 
претензии со стороны ЮНЕСКО, Владимир 
Путин распорядился перенести их строи-
тельство на другие площадки.

«Надо найти такое место,  
чтобы не навредить  
Всемирному наследию»
«Каждый из трех вулканов уникален,— объ-
яснил „Ъ“ доктор биологических наук, про-
фессор Камчатского государственного техни-
ческого университета Евгений Лобков.— На-
пример, Горелый не имеет аналогов, потому 
что у него от 8 до 11 кратеров. У подножия вул-
канов — термальные источники, которые у 
нас называют микродолиной гейзеров. И все 
они очень близко к городу и хорошо доступ-
ны для туристов». Господин Лобков отмечает, 
что проект нуждается во вдумчивой проработ-
ке: «Там большая территория, где места хватит 
всем, но надо будет найти такое место, чтобы 
не навредить Всемирному наследию».

«Инвестпроектов с такими вложениями 
в туризм на Камчатке никогда не было,— за-
явил „Ъ“ губернатор Камчатского края Вла-
димир Илюхин.— Его реализация может со-
здать массовый поток туристов, который не-
обходим для развития всего региона. Но мы 
понимаем риски, связанные с угрозами для 
ООПТ. Поэтому в соответствии с поручени-
ем правительства РФ мы рассматриваем воз-
можность функционирования туркластера 
„Три вулкана“ на землях ООПТ. Мы найдем 
баланс между интересами инвестора и со-
хранением экосистемы».

«Мы никак не можем комментировать 
пока еще несуществующий мастер-план, но 
все идеи компании „Парк Три Вулкана“ (со-
здана для реализации проекта.— „Ъ“) каса-
ются только тех территорий, где возможно 
создание экологических троп и туристской 
инфраструктуры,— заявил „Ъ“ директор по 
коммуникациям „Интерроса“ Антон Мура-
вьев.— Предлагаем обсудить мастер-план 
после его презентации».

Анна Васильева

Вулкан Мутновский на Камчатке 
относится к Всемирному 
наследию ЮНЕСКО,  
что не исключает  
его посещения туристами   
ФОТО AFP
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Как стало известно „Ъ“, в Черногории аре-
стованы активы Алекпера Исмаилова — сы-
на бывшего владельца Черкизовского рынка 
Тельмана Исмаилова. Последний много лет 
назад получил крупные кредиты в БМ-банке 
(бывший Банк Москвы, на 100% принадлежа-
щий ВТБ), которые не вернул. Теперь за отца, 
очевидно, расплачиваться придется его сы-
ну, у которого под обеспечительные меры по-
пало крупное казино.

Суд общей юрисдикции города Подгорицы 
(Черногория), удовлетворив заявление юри-
стов ВТБ, принял решение об аресте 100% ак-
ций, принадлежащих Алекперу Исмаилову в 
компании Montenegro Management Group d.o.o. 
(MMG). Кроме того, обеспечительные меры на-
ложены на 50% акций, принадлежащих MMG в 
компании Casino Avala Budva d.o.o., являющей-
ся балансодержателем одноименного казино в 
городе Будве. При этом было ограничено право 
распоряжения объектом недвижимости в виде 
Casino Avala. Также арестовано 20% акций еще 
одной компании — Sanata d.o.o., в которой го-
сподин Исмаилов является гендиректором и 
совладельцем.

Следует отметить, что проблемы у Исмаило-
ва-младшего, занимающегося игорным бизне-
сом в Черногории, возникли из-за его отца. В 
2012–2014 годах БМ-банк предоставил компани-
ям Тельмана Исмаилова — ООО «Руслайн 2000» 
и голландской Tropicano Finance B.V.— три кре-
дита на общую сумму свыше $230 млн. При этом 
поручителями по кредитам выступили сам го-
сподин Исмаилов и кипрская компания Tandum 
Ltd, которая находилась под его же контролем. 
Обслуживать кредиты заемщики постепенно пе-
рестали, задолжав банку более 15 млрд руб.

Тельман Исмаилов, перебравшийся с семь-
ей в Черногорию, был признан в России бан-
кротом, а также объявлен в международный ро-
зыск Следственным комитетом России по обви-
нениям в организации убийств и похищения. 
При этом его кредитору, который сейчас пытает-
ся получить контроль над главным активом го-
сподина Исмаилова — гостиничным комплек-
сом класса люкс Mardan Palace в турецкой Анта-
лье, достались ресторан «Прага», бизнес-центр 
«Тропикано» и ТЦ АСТ. А вскоре он, очевидно, 
получит и средства от недвижимости, в том чи-
сле двух элитных квартир на Кутузовском про-
спекте, которые будут выставлены на продажу.

Между тем, разбираясь с заемщиками и пору-
чителями, юристы БМ-банка выяснили, что ком-
пания Tandum Ltd активно кредитовала Алекпе-
ра Исмаилова. В течение нескольких лет он в ка-
честве займов получил $12,3 млн, которые не 
вернул. Сейчас его долг перед Tandum с учетом 
набежавших процентов превысил $19,2 млн.

В рамках возмещения этого долга на акти-
вы Исмаилова-младшего и был наложен арест. 
При этом следует отметить, что попавшее под 
обременение казино Avala является одним из 
самых посещаемых в Черногории. Оно распо-
ложено в исторической части Будвы, недале-

ко от популярного местного пляжа. В самом за-
ведении, занимающем помещение площадью 
1,5 тыс. кв. м, 31 игровой стол, 35 игровых авто-
матов и 5 рулеток.

Получить комментарии Алекпера Исмаило-
ва и его представителей „Ъ“ не удалось. В пресс-
службе ВТБ подтвердили, что в рамках урегули-
рования проблемной задолженности ООО «Рус-
лайн 2000» и инициированного в связи с этим 

банкротного процесса против поручителя долж-
ника — кипрской компании Tandum Ltd — су-
дом в качестве обеспечительных мер были при-
няты решения об аресте пакетов акций трех чер-
ногорских компаний, принадлежащих Алек-
перу Исмаилову. «Подчеркиваем, что указан-
ные действия являются частью плановой рабо-
ты группы ВТБ с проблемной задолженностью 
и в дальнейшем мы будем добиваться полного 
возврата денежных средств всеми возможны-
ми способами в рамках действующего законо-
дательства на территории России и других госу-
дарств»,— отметили в пресс-службе.

Николай Сергеев

Долг казино красен
За невозврат средств ВТБ арестовано игорное заведение  
сына Тельмана Исмаилова

Как стало известно „Ъ“, майор 
ФСБ Сергей Логутев дошел до 
Верховного суда, пытаясь дока-
зать незаконность своего уволь-
нения. Коллеги ставили ему 
в вину нарушение кодекса эти-
ки сотрудников госбезопасно-
сти и низкие показатели работы; 
офицер пытался доказать, что 
выпивал, поскольку ему требо-
валась разрядка после тяжело-
го трудового дня и расставания 
с любимым человеком.

Из судебных документов следу-
ет, что в пять утра 21 июня 2017 го-
да сотрудники ГИБДД обнаружили 
на автозаправочной станции Севас-
тополя автомобиль, за рулем которо-
го спал водитель. При проверке до-
кументов выяснилось, что это был 
оперативник регионального УФСБ 
майор Сергей Логутев. Поскольку от 
офицера шел сильный запах алкого-
ля, полицейские вызвали его коллег, 
в сопровождении которых он был 
отправлен на медицинское освиде-
тельствование, подтвердившее опья-
нение (1,02 мг/л). Руководство УФСБ 
объявило майору строгий выговор 
за нарушение «Кодекса этики и слу-
жебного поведения сотрудников ор-
ганов Федеральной службы безопас-
ности», который не позволяет им по-
являться в пьяном виде в общест-
венных местах во избежание «кон-
фликтных ситуаций, способных на-
нести ущерб их репутации и автори-
тету органа безопасности».

В дальнейшем руководство УФ-
СБ по Крыму и Севастополю устано-
вило, что показатели служебной дея-
тельности майора Логутева были низ-
кими (за полгода работы он подгото-
вил 102 документа, и только восемь 
из них представляли оперативную 
значимость), а также наложило на не-
го дисциплинарные взыскания, ко-
торые и стали причиной досрочного 
расторжения с ним контракта.

Не согласившись с решением 
УФСБ, майор обратился в гарни-
зонный, затем Северо-Кавказский 

окружной военный суд и наконец 
в коллегию по делам военнослужа-
щих Верховного суда. На судебном 
заседании майор Логутев подтвер-
дил, что выпивал, указав, что нахо-
дился при этом в своей машине, а не 
в общественном месте. Он также от-
метил, что командование при разби-
рательстве проступка не приняло во 
внимание мотивы употребления им 
спиртного, связанные с расставани-
ем с любимым человеком. Кроме то-
го, накануне он окончил дежурство, 
которым был психологически исто-
щен, и нуждался в «разрядке».

Претензии же руководства отно-
сительно его низкой производитель-
ности и выявленных недостатков в 
документообороте, по мнению ист-
ца, объясняются чрезмерной слу-
жебной занятостью и обязанностя-
ми, не входящими в его должност-
ной регламент, а возложенными на 
него по указанию руководства УФСБ.

Согласно материалам дела, Сер-
гей Логутев просил суды признать 
незаконным и подлежащим отме-
не отрицательный отзыв, данный 
ему непосредственным начальни-
ком подполковником Петуровым, а 
также вывод аттестационной комис-
сии о его профессиональном несоот-
ветствии и последующий приказ ру-
ководства УФСБ о досрочном уволь-
нении со службы. По мнению истца, 
он был необоснованно уволен — в 
частности, руководство не сообщи-
ло ему о внеплановой аттестации 
и не предоставило возможности за-
ранее ознакомиться с отзывом, что-
бы подготовить свои возражения. 
Истец полагал, что был нарушен по-
рядок проведения аттестации, ведь 
он не присутствовал на заседании 
из-за болезни, а вывод комиссии он 
считает необъективным, поскольку 
тот был основан на предвзятом отно-
шении руководства к нему. Суды, од-
нако, не приняли во внимание дово-
ды отставного чекиста, отклонив его 
иск и последующие жалобы.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

С майора ФСБ не сняли 
предъявленное 
опьянение
Верховный суд отклонил жалобы 
крымского чекиста на свое руководство

Как стало известно „Ъ“, упол- 
номоченный при президенте 
России по правам предприни-
мателей Борис Титов обратил-
ся к исполняющему обязанности 
прокурора Московской облас- 
ти Валерию Войнову с просьбой 
взять под контроль расследова-
ние уголовного дела о мошенни-
честве, совершенном в отноше-
нии китайской компании Great 
Wall Motor Company Limited. 
Компания, по ее подсчетам,  
потеряла более $48 млн на по-
ставках структурам АО «Ирито» 
машинокомплектов для сборки 
внедорожников. Расследование 
подмосковной полицией ведет-
ся почти два с половиной года, 
однако, по мнению китайской 
стороны, ощутимых результатов 
пока не дало.

В своем обращении к и. о. про-
курора Московской области госу-
дарственному советницу юстиции 
3-го класса Валерию Войнову биз-
нес-омбудсмен Борис Титов отме-
чает, что в производстве следствен-
ной части подмосковного ГСУ ГУ 
МВД РФ находилось уголовное де-
ло, возбужденное по ч. 7 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество, сопряженное 
с преднамеренным неисполнени-
ем договорных обязательств в сфе-
ре предпринимательской деятель-
ности, совершенное в особо круп-
ном размере) еще в марте 2017 го-
да. Летом прошлого года расследо-
вание приостанавливалось в свя-
зи с тем, что не было установлено 
«лицо, подлежащее привлечению 
в качестве обвиняемого». Однако 
после вмешательства прокурату-
ры производство по делу было воз-
обновлено. Господин Титов отмеча-
ет, что обратившийся к нему пред-
ставитель китайской компании  
в своем заявлении отмечает, что  
в материалах расследования име-
ется достаточно оснований для 

привлечения к уголовной ответст-
венности бенефициаров и «иных 
лиц» из компании «Ирито». Борис 
Титов попросил Валерия Войно- 
ва провести проверку обоснован-
ности действий и решений, при-
нятых должностными лицами по 
данному уголовному делу, а также 
взять расследование под личный 
контроль.

Как уже сообщал „Ъ“, расследо-
вание подмосковной полицией 
было начато по заявлению руко-
водства Great Wall, причем только 
со второй попытки, сначала право-
охранители вынесли постановле-
ние об отказе в возбуждении уго-
ловного дела. Из материалов дела 
следует, что «незаконными умыш-
ленными преступными действи-
ями» со стороны владельцев груп-
пы компаний «Ирито» китайскому 
автопроизводителю был причи-
нен ущерб на общую сумму более 
$48,4 млн.

По данным потерпевшей сто-
роны, сотрудничать Great Wall и 
группа компаний «Ирито» начали с 
2009 года. Поначалу речь шла о по-
ставках китайских внедорожников 
в Россию, где их реализовывала и 
обслуживала российская ГК, одна-
ко позже было принято решение о 
запуске в Подмосковье производ-
ства по сборке автомобилей Great 
Wall из машинокомплектов, по-
ставляемых из КНР. Право на сбор-
ку получила компания ООО ИМС, 
входящая в группу «Ирито». Все-
го было заключено 19 контрактов 
на поставку машинокомплектов. 
Вскоре, по версии китайской сто-
роны, российские партнеры пред-
ложили им осуществлять постав-
ки частями в адрес сразу несколь-
ких фирм, которые также входили 
в группу компаний: помимо ИМС 
это были ООО «Логистик Инвест», 
ООО «Ремсервис» и ООО «ЗСК-Стан-
дарт». Объяснялось это нововведе-

ние стремлением к улучшению ло-
гистики и ускорению прохожде-
ния груза через таможню. Соответ-
ствующие договоры были сторона-
ми заключены.

До 2014 года поставки машино-
комплектов оплачивались, одна-
ко затем фирмы-получатели стали 
накапливать долги. Какое-то вре-
мя китайская сторона продолжа-
ла поставки, а затем прекратила. К 
этому времени общая сумма долга 
превысила $48 млн. После чего, го-
ворят китайские бизнесмены, их 
бывшие деловые партнеры при-
ступили к ликвидации участво-
вавших в проекте фирм, а в отно-
шении ООО ИМС была запущена 
процедура банкротства. В связи с 
последним обстоятельством пред-
ставители Great Wall считают, что 
налицо признаки действий, попа-
дающих под ст. 196 (преднамерен-
ное банкротство) и ст. 174.1 (отмы-
вание преступных доходов) УК РФ.

В ходе расследования была про-
ведена финансовая экспертиза, ко-
торая установила, что руководство 
группы компаний «Ирито» «умыш-
ленно выводило средства, полу-
чаемые от продажи» автомобилей 
марки Great Wall. Это, в свою оче-
редь, говорится в материалах де-
ла, привело к «искусственной не-
состоятельности» группы компа-
ний «Ирито» оплатить поставлен-
ный товар. Экспертизой также бы-
ло установлено, что с 2009 по 2015 
год компания «Ирито» получила 
за собранные и проданные маши-
ны всего 1 млрд руб. Между тем из 
бухгалтерской документации сле-
довало, что за этот период компа-
ния Great Wall поставила более 
76 тыс. машинокомплектов, из ко-
торых были собраны и реализова-
ны на российском рынке автомо-
били. По данным экспертизы, це-
на реализации одной машины ди-
лерам составляла около 650 тыс. 

руб. Таким образом, следствие при-
шло к выводу, что прибыль от про-
данных в России китайских внедо-
рожников должна была составлять 
не 1 млрд руб., а около 50 млрд руб. 
По мнению потерпевшей стороны, 
львиная доля доходов от продажи 
собранных в России автомобилей 
была выведена из бизнес-схемы.

Однако, считают представите-
ли китайской компании, даже при 
наличии множества доказательств 
следствие по-прежнему затягивает-
ся, фигуранты в деле не появляют-
ся, а между тем, отмечают они, осе-
нью следующего года сроки по де-
лу истекут.

В компании «Ирито» ранее ком-
ментировать ситуацию не ста-
ли. Отметим, что примерно за год 
до возбуждения уголовного дела 
представители Great Wall обрати-
лись за взысканием задолженно-
сти в размере почти $50 млн с АО 
«Ирито» и его структур в Арбитраж-
ный суд Москвы. Как пояснял „Ъ“ 
ранее представляющий в суде ин-
тересы китайской стороны адвокат 
Иван Веселов, долг накопился при-
мерно за год. Однако своего постав-
щик машинокомплектов не добил-
ся и в реестр кредиторских требо-
ваний ИМС не был включен.

«Дело Great Wall — одно из са-
мых масштабных в практике Цент-
ра по защите прав китайских пред-
принимателей,— пояснил „Ъ“ Бо-
рис Титов.— Дело сложное, требу-
ющее внимательного изучения. 
Great Wall Motor Company пришла 
в Россию с реальными инвестици-
ями, по всей видимости, на долгий 
срок, и, на мой взгляд, компания 
заслуживает к себе более заинте-
ресованного отношения со сторо-
ны государства. Надеюсь, что рас-
следование уголовного дела о мо-
шенничестве сдвинется с мертвой 
точки».

Александр Александров

Бориса Титова попросили поддержать 
«Великую стену»
Бизнес-омбудсмен требует проверить дело о мошенничестве  
в отношении китайской компании

В Краснодаре начинается слу-
шание дела в отношении бывше-
го председателя Щербиновско-
го райсуда Александра Турицына, 
обвиняемого в получении взят-
ки от наркополицейских за «пра-
вильный» приговор по делу об из-
готовлении наркотиков. Приговор 
судьи Турицына наркозависимо- 
му местному жителю был отме-
нен президиумом краевого суда 
по инициативе прокуратуры,  
между тем сам осужденный при-
знавал свою вину. По мнению 
защиты Александра Турицы-
на, отмена приговора имела це-
лью принудить сотрудников ны-
не упраздненной Федеральной 
службы по контролю за оборотом 
наркотиков (ФСКН) свидетельст-
вовать против судьи.

Краснодарский краевой суд на-
значил на сегодня предварительное 
слушание уголовного дела в отноше-
нии бывшего председателя Щерби-
новского районного суда Александ-
ра Турицына, обвиняемого в получе-
нии взятки за вынесение приговора 
в интересах сотрудников ФСКН и по-
лиции. Об этом сообщили в суде.

По данным Следственного коми-
тета России (СКР) и прокуратуры, об-
винение связано с уголовным делом 
об изготовлении наркотиков, кото-
рое рассматривал судья Турицын. В 
этом преступлении обвинялся мест-
ный житель Евгений Головань, ранее 
судимый за кражи и незаконное при-
обретение наркотиков. Он состоял на 
диспансерном учете как наркозави-
симый. В январе 2016 года, по матери-
алам силовиков, сотрудники местно-
го управления ФСКН остановили Го-
лованя на улице и обнаружили у не-
го пакет с марихуаной. Спустя две не-
дели сотрудник линейного отдела по-
лиции на транспорте застал Евгения 
Голованя в заброшенном помещении 
железнодорожной станции, где тот ва-
рил гашишное масло. Подсудимый Го-
ловань не отрицал вину и просил суд 
не наказывать его строго. В итоге су-
дья Александр Турицын признал его 
виновным в незаконном хранении и 
изготовлении наркотических средств 
и назначил наказание в виде трех лет 
восьми месяцев лишения свободы. Во 

время следствия Евгений Головань за-
являл, что якобы оговорил себя под 
давлением оперативников, которые, 
по его словам, обещали вознагражде-
ние за признание вины, что улучши-
ло бы им служебную статистику. Од-
нако позже в суде Евгений Головань 
отказался от этой версии. Приговор 
не был обжалован, осужденный от-
правился отбывать наказание.

В октябре 2016 года, сразу после 
вынесения приговора Евгению Голо-
ваню, один из сотрудников ФСКН со-
общил в правоохранительные орга-
ны, что судья Александр Турицын яко-
бы требовал от него деньги за «гаран-
тированный» обвинительный при-
говор Евгению Голованю. В феврале 
2017 года в станице Старощербинов-
ской сотрудники регионального УФ-
СБ провели оперативный экспери-
мент, в ходе которого в машине опера-
тивника ФСКН, где также находился 
судья Александр Турицын, были обна-
ружены 300 тыс. руб. Судья утверждал, 
что в отношении него была соверше-
на провокация и что он не прикасал-
ся к деньгам, однако в СКР посчитали, 
что факт получения денег был зафик-
сирован. На основании материалов че-
кистов было возбуждено дело об особо 
крупной взятке. Сразу после заверше-
ния оперативного эксперимента про-
куратура края инициировала отмену 
приговора Евгению Голованю в пре-
зидиуме краевого суда, мотивировав 
это тем, что в деле имеются признаки 
самооговора. Адвокат Сергей Рухтин, 
осуществляющий защиту Александ-
ра Турицына, указал на то, что приго-
вор был спешно отменен краевым су-
дом без исследования обстоятельств 
дела и без участия самого Евгения Го-
лованя. Последний вышел на свободу, 
получил 400 тыс. руб. компенсации и 
тут же снова был арестован за убийст-
во. «На мой взгляд, отмена законного 
и обоснованного приговора, вынесен-
ного судьей Турицыным, имела одну 
цель — повлиять на сотрудников по-
лиции,— пояснил адвокат Рухтин.— 
Чтобы избежать обвинения в переда-
че наркотических средств Голованю и 
фальсификации уголовного дела про-
тив него, полицейские согласились 
свидетельствовать против судьи».

Анна Перова, Краснодар

Взятка запахла 
марихуаной
Кубанского судью обвиняют  
в получении денег  
от сотрудников наркоконтроля

Невозвращение кредитов Тельманом 
Исмаиловым (справа) привело  
к аресту в Черногории активов  
его сына Алекпера Исмаилова (слева) 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Вечером 23 июня на проспекте Сахарова 
в Москве состоялся второй согласован-
ный митинг «Общество требует справед-
ливости». Митинг заявлялся как акция 
в поддержку журналиста Ивана Голуно-
ва, на которой организаторы и участни-
ки хотели также выразить солидарность 
со всеми российскими журналистами 
и гражданскими активистами, подвер-
гшимися давлению властей и полицей-
скому либо уголовному преследованию. 
На митинге кроме представителя госпо-
дина Голунова выступили Юлия Павли-
кова — мать Анны Павликовой, подсуди-
мой по делу «Новое величие», главред 
дагестанской газеты «Черновик» Маир-
бек Агаев (журналиста издания Абдул-
мумина Гаджиева обвиняют в финанси-
ровании терроризма) и блогер Руслан 
Соколовский, ранее судимый за оскор-
бление чувств верующих. Активисты 
«Белого счетчика» насчитали около 
3,9 тыс. участников, ГУВД по Москве — 
лишь 1,8 тыс.

В Москве в воскресенье прошла третья 
по счету акция, заявленная в поддержку 
журналиста «Медузы» Ивана Голунова. Го-
сподин Голунов был задержан 6 июня, у не-
го были изъяты наркотики, журналисту 
грозило обвинение в их распространении 
и приговор до 20 лет тюрьмы. Тем не менее 
после начавшихся акций солидарности с 
задержанным он 11 июня был освобожден 
в связи с отсутствием доказательств вины. 
12 июня в Москве прошел несанкциониро-
ванный марш солидарности, анонсирован-
ный еще до освобождения журналиста и за-
вершившийся массовыми задержаниями, 
а 16 июня — первый санкционированный 
митинг на проспекте Сахарова, в котором, 
по данным ГУВД по Москве, приняли учас-
тие около 1,6 тыс. человек.

«Ширина проспекта Сахарова — девят-
надцать рамок металлоискателей и два 
омоновца»,— кряхтел пожилой мужчина, 
показывающий содержимое сумки поли-
цейским на входе. Его провожали глаза-
ми два десятка азербайджанских активи-
стов, каждый из которых держал таблич-
ку «Свободу Фуаду Аббасову (азербайджан-
ский журналист, задержан по обвинению 
в нарушении иммиграционного законода-
тельства.— „Ъ“). Их пустили почти послед-
ними. В километровом оцепленном прямо-
угольнике их встретили волонтеры от ор-
ганизаторов — Либертарианской партии 
и профсоюза журналистов, феминистки с 
плакатами «Свободу сестрам Хачатурян», 
молчаливые студенты из «Ассоциации сво-
бодного сопротивления» и шумные левые с 
плакатами «А как же все остальные». Волон-
теры снабжали каждого входящего тремя-
четырьмя листовками и плакатом с изобра-
жением фигурантов дела «Сети» или «Ново-
го величия». 

«После освобождения Ивана Голунова и 
несанкционированного марша, в котором 
мы активно участвовали, мы думали, что 
нынешний митинг не будет согласован,— 
рассказал „Ъ“ председатель Либертариан-

ской партии России Сергей Бойко.— Но в 
четверг нам позвонили из мэрии и сообщи-
ли, что хотели бы встретиться. Мы сообщи-
ли, что готовы на переговоры в присутствии 
журналистов. Они попросили один день, а 
затем просто прислали согласование». По 
словам господина Бойко, на организацию 
митинга у партии ушло около 220 тыс. руб.: 
170 на установку сцены, еще 50 — на агита-
ционные материалы и плакаты.

Первым взял слово глава отдела рассле-
дований «Медузы» Алексей Ковалев. «Го-

лунова мало кто знал, а теперь в его честь 
называют напитки в барах, хотя сам Иван 
трезвенник»,— сказал он. Аудитория само-
го господина Ковалева в этот момент бы-
ла явно меньше числа пришедших: в трид-
цати метрах от сцены выступавшего было 
плохо слышно и совсем не видно. Юлия 
Павликова, мать фигурантки дела органи-
зации «Новое величие», что-то сделала с ми-
крофоном, и со звуком стало лучше, но тол-
па все равно уже разбилась на группы, ка-
ждая из которых обсуждала какие-то свои 

вопросы. «Провокатор на свободе, а нас су-
дят,— говорила госпожа Павликова.— Ког-
да освободили Ивана, в моем сердце появи-
лась надежда. Ваша поддержка нам очень 
важна, приходите нас поддержать».

К этому моменту на проспекте было око-
ло 2 тыс. человек. «Отлично, что на этот ми-
тинг пришло столько людей,— сказал „Ъ“ 
директор Фонда борьбы с коррупцией Иван 
Жданов.— Прошлый митинг, 16 июня, был 
организован явно провластными людьми, 
граждане научились отделять такое от насто-
ящего народного митинга. Печально, что в 
стране до сих пор столько политических 
заключенных, например, арестованная в 
Санкт-Петербурге менеджер штаба ФБК Оль-
га Гусева». Со сцены господин Жданов гово-
рил гораздо эмоциональнее: «Они арестовы-
вают нас и говорят нам: „Ну вы же все по-
нимаете…“ Так вот, я не понимаю. Не пони-
маю!» Толпа отвечала аплодисментами. 

Главный редактор дагестанского «Чер-
новика» Маирбек Агаев спокойно и кратко 
рассказал историю журналиста издания Аб-
дулмумина Гаджиева, «которого почему-то 
обвиняют в финансировании терроризма, 
хотя он всегда ему противостоял». «Я лю-
блю Россию, но я ненавижу беспредел,— 
сказал господин Агаев.— У меня трое де-
тей, они пока маленькие. Как я им объяс-
ню и как мы будем писать в газете, что та-
кое свобода и правда?»

Толпа ответила дружным троекратным 
скандированием «Свободу! Свободу! Сво-
боду!» и снова разделилась на группы: кто-
то записывал стримы, кто-то танцевал, кто-
то фотографировался для инстаграма с пла-
катами «Я/мы вылетим из универа из-за ми-
тинга» и «Я/мы хотим в Грузию». Актриса Яна 
Троянова записывала сториз «Хватит пы-
тать, хватит сажать, хватит подбрасывать». 
Со сцены Анна Саранг, руководитель фонда 
Андрея Рылькова, объясняла: «Наркотики 
стали доступнее, их стало больше, но про-
блему невозможно решить, просто забивая 
тюрьмы людьми, которые их употребляют».

Примерно через полтора часа после на-
чала подавляющему большинству митин-
гующих стало скучно, аплодисменты пра-
ктически не были слышны, лозунгов со 
сцены в толпе не поддерживали. К собрав-
шимся вышел Сергей Бойко и с большими 
паузами зачитал резолюцию митинга: «От-
менить статьи 228 и 282 УК РФ, отменить 
статьи, ограничивающие свободу слова, 
провести системную реформу правоохра-
нительных и судебных органов». На каж-
дый тезис толпа отвечала взмахами крас-
ных карточек — их заранее раздали волон-
теры. Когда со сцены объявили об оконча-
нии собрания, участники стали расходить-
ся с видимым облегчением. Буквально за 
десять минут оцепленный периметр по-
чти опустел, оставались только организато-
ры и азербайджанские активисты. «Уважае-
мые граждане, митинг окончен, проходите 
за ограждения»,— миролюбиво напоминал 
строгий голос сотрудника ОМОНа. 

Мария Старикова,  
Николай Борисов

«А как же все остальные»
На проспекте Сахарова прошла еще одна акция в поддержку Ивана Голунова

Санкционированный митинг на проспекте Сахарова в Москве собрал  
всех желающих и обошелся без задержаний  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Несанкционированный митинг в Петербурге привел к единичным  
задержаниям  ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ

светская 
жизнь

Шампанские берега
Минувшая светская неделя натураль-
но была похожа на реку шампанско-
го, конкретно — Moet et Chandon, и 
берегами этой реки стали открытие 
в ГМИИ им. А. С. Пушкина выставок 
«Fondation Louis Vuitton. Избранное» 
и «Щукин. Биография коллекции», 
имевшее место в начале недели, а так-
же вечеринка Moet Grand Day в Пе-
тровском путевом дворце, прошед-
шая в закате пятницы. Между ними 
уместилось открытие новейшего из 
МХТ, а именно «Мобильного художе-
ственного театра» писателя Михаила 
Зыгаря и МТС. Господин Зыгарь отпра-
вил своих гостей в недальнее пешее 
путешествие по Патриаршим с впи-
санным в городское пространство ау-
диоспектаклем по мотивам «Мастера 
и Маргариты». Первые пешеходы-слу-
шатели особенно оценили голос Алек-
сандры Ребенок, очень чувственно оз-
вучившей Маргариту, а Александр 
Роднянский особенно отметил Инге-
боргу Дапкунайте в роли Воланда.

Открывать обреченные на свет-
ский и народный успех выставки в 
ГМИИ начали еще в понедельник, 
причем это было событие в четырех-
частной форме, организованное Ми-
хаилом Друяном с командой. Пер-
вым делом выставку из головокружи-
тельной щукинской коллекции, за-
нявшую главное здание музея почти 
полностью, открывали директор му-
зея Марина Лошак, глава Минкуль-
та Владимир Мединский и глава Со-
вета федерации Валентина Матвиен-
ко, которая не только увеличила шан-
сы на возвращение особняка Щуки-
на в лоно музейных площадок, ска-
зав, что это было бы неплохо, но и 
вручила российские паспорта вну-
ку Сергея Щукина и куратору выстав-
ки Андре-Марку Делок-Фурко и его 
супруге. Это был очаровательный и 
ловкий ход. Дело в том, что гражда-
нин Франции господин Делок-Фурко 
однажды в 1990-е смог пару месяцев 
удерживать часть коллекции, гостив-
шую в Париже. Никакой национали-
зации Французская Республика не 
признает, так что, будучи граждани-
ном этой страны, внук законного вла-
дельца мог претендовать на картины, 
общая стоимость которых оценивает-
ся более чем в $5 млрд. Теперь госпо-
дин Делок-Фурко — гражданин Рос-
сии, никаких претензий у него боль-
ше не может быть. Впрочем, понятно, 
что после той истории он получил то-
же неплохое наследство: статус глав-
ного и самого компетентного потом-
ка семьи Щукиных.

После официальных слов и бегло-
го осмотра обширной экспозиции 
гости переместились в соседнюю 
Галерею искусства стран Европы и 
Америки. Это здание полностью за-
няла выставка из собраний фонда 
Louis Vuitton. Здесь особенно при-
стальное внимание гостей, среди ко-
торых были Сати и Владимир Спи-
ваковы, Виктор Вексельберг, Сер-
гей Капков, Матильда Шнурова, Ксе-
ния Соловьева, Юлия Снигирь и Ев-
гений Цыганов, Софья и Константин 
Эрнст, Игорь Гаранин, Александр 
Цыпкин, Рената Литвинова, Миха-
ил Швыдкой и многие другие выда-
ющиеся, получила работа Марины 
Абрамович «Обновитель астрально-
го баланса». По замыслу автора, зри-
тель внутри этой инсталляции, ко-
торая состоит из метрономов и шез-
лонгов напротив них, должен про-
водить не менее 45 минут, зато бу-
дет выходить из музея в полной гар-
монии. Многих так и тянуло прове-
рить на себе эффект искусства, но по-
ра было переходить к третьей части.

Ужин в доме Пашкова давали сов-
местно Марина Лошак, президент 
LVMH Бернар Арно и президент Louis 
Vuitton Майкл Берк. В качестве проло-
га — небольшое выступление пиани-
ста Александра Романовского, затем 
стремительнейшие четыре переме-
ны блюд. По завершении торжествен-
ных маневров собравшимся предсто-
яло переехать в институт «Стрелка» 
на специальный закрытый концерт 
Duran Duran.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

По замыслу автора, 
чтобы достичь  
полной гармонии,  
внутри  инсталляции  
следует проводить  
не менее 45 минут

Рабочая группа избирательной комис-
сии Екатеринбурга рекомендовала отка-
зать инициативной группе в регистрации 
референдума о месте строительства 
храма Св. Екатерины. Итоговое решение 
будет принято во вторник, но противни-
ки строительства храма в сквере у Теа-
тра драмы уже готовы обжаловать отказ 
в суде. Эксперты отмечают, что иници-
аторы настаивали на городском рефе-
рендуме из-за обязательного характе-
ра принятых на нем решений, в то время 
как правовой статус опроса горожан, 
 запланированного на сентябрь этого 
 года,  пока ясен не до конца.

Решение об отказе в проведении рефе-
рендума было принято на заседании рабо-
чей группы городского избиркома в пятни-
цу, 21 июня. Причиной отказа стало несоот-
ветствие поданных документов закону «Об 
основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан 
РФ». Итоговое решение члены комиссии рас-
смотрят на очередном заседании избиркома 
25 июня.

Заявку на референдум подала инициа-
тивная группа из 12 человек от «Комитета 
в защиту сквера», который был создан по-
сле протестов вокруг строительства храма 
Св. Екатерины в сквере у Театра драмы. На 
референдум предложено вынести единст-
венный вопрос о статусе сквера, где ранее 
планировалось построить храм, с двумя ва-
риантами ответов: «За сквер» и «За храм».

Храм Св. Екатерины планировали по-
строить к 300-летнему юбилею Екатерин-
бурга в 2023 году, инвесторами проекта вы-
ступают УГМК и РМК. С 13 по 16 мая в сквере 
у драмтеатра прошли акции протеста про-
тив строительства, приведшие к столкнове-
ниям и потребовавшие вмешательства по-
лиции. Позже президент РФ Владимир Пу-

тин посоветовал провести опрос о выборе 
места для строительства. За десять дней го-
рожане отправили в мэрию более 11 тыс. 
предложений с альтернативными площад-
ками. Шорт-лист из шести мест, рассматри-
ваемых под строительство, был объявлен 
31 мая. 16 июня Екатеринбургская епархия 
отказалась от строительства собора в скве-
ре, объяснив отказ нежеланием «давать ди-

аволу возможность разбудить древнего де-
мона гражданской междоусобицы». Обще-
городской опрос о месте строительства го-
родские власти планируют провести в сере-
дине сентября. Как отметил вице-губерна-
тор Свердловской области Сергей Бидонь-
ко, строительство начнется не раньше кон-
ца 2020 года.

«Мы были готовы к такому развитию собы-
тий и на 90% понимали, что нам откажут, по-
этому сейчас готовим еще две заявки. Пока 
скверу не вернут изначальный юридический 
статус, мы будем настаивать на референдуме, 
чтобы тема не уходила из повестки»,— заявил 
один из членов инициативной группы юрист 
Иван Волков, добавив, что комитет намерен 
обжаловать решение избиркома в суде.

Эксперты считают, что активисты требу-
ют референдума из-за обязательности при-
нятых на нем решений. «Результаты рефе-
рендума носят силу закона, а сама проце-
дура опроса довольно размыта»,— пояснил 
„Ъ“ уральский политолог Сергей Мошкин. 
Он напомнил, что в феврале другая иници-
ативная группа подавала заявку на проведе-
ние референдума против строительства хра-
ма Св. Екатерины. Избирком зарегистриро-
вал группу, и вопрос о проведении референ-
дума впервые рассматривался на заседании 
городской думы, но депутаты тогда призна-
ли вопросы, вынесенные на голосование, не 
соответствующими законодательству.

Анастасия Реутова, Екатеринбург

Общественное мнение остается под опросом
В Екатеринбурге требуют проведения референдума о строительстве храма Св. Екатерины

К О Н Т Е К С Т О Т  П Е Т Е Р Б У Р Г А  Д О  Н О В О С И Б И Р С К А

На несанкционированной акции против полицейского 
произвола в Санкт-Петербурге были задержаны 
три человека, из которых двое держали плакаты 
с лозунгами против президента России Владимира 
Путина в прямой или завуалированной форме. Ак-
тивист Вадим Казак, задержанный первым, заковал 
себя в деревянные колодки, после чего его и увели 
в автозак. Всего на акции присутствовало примерно 
60 человек, при этом около половины из них были 
журналистами или блогерами. Тех, кто пришел с фо-
тографиями фигурантов уголовных дел, было около 
20 человек. Их полиция не задерживала — они про-
стояли рядом с выходом из метро «Гостиный двор» 
немногим более часа.

Изначально митинг в Санкт-Петербурге заявило 
молодежное движение «Весна». В уведомлении 
в комитет по вопросам законности, правопорядка 
и безопасности Смольного они указывали, что на 
мероприятие придет до 5 тыс. человек. На анонси-
рованный за два дня несогласованный сход пришло 
менее 100. После отказа в согласовании митинга 
«Весна» анонсировала мирный сход с фотографиями 

несправедливо осужденных и преследуемых людей, 
среди которых, по мнению активистов, фигуранты 
дела «Сети», «Нового величия», режиссер Олег 
Сенцов, Анастасия Шевченко из «Открытой России», 
Артем и Лия Милушкины и ряд других.

За проведением митинга следил заместитель 
начальника ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области Дмитрий Баранов. В начале 
мероприятия он беседовал с одним из активистов, 
призывая «не портить школьникам праздник» и «за-
няться чем-то полезным». Одновременно со сходом 
на Невском проспекте, перекрытом для автомобиль-
ного движения, проходил уличный концерт, а через 
несколько часов в полутора километрах от места 
проведения акции должна была начаться официаль-
ная часть традиционного праздника выпускников 
«Алые паруса». Отметим, что в ответе профильного 
комитета активистам эта причина для отказа в согла-
совании мероприятия в центре города не упоминает-
ся ни разу. Напомним, городские власти предлагали 
заявителям перенести митинг на окраину города, 
в Удельный парк.

В Орле митинг численностью до 1 тыс. человек 
был согласован с городскими властями, однако 
не там, где хотели организаторы,— в центре на пло-
щади Ленина, а на окраине — в Северном районе. 
По словам координатора «Открытой России» Сергея 
Носова, мероприятие посетили около 60 человек. 
Он уточнил, что акция прошла мирно. Митингующие 
отпустили в небо 80 белых воздушных шаров с име-
нами политзаключенных. Специально для орловского 
митинга аудиосообщение записала активистка «От-
крытой России» Анастасия Шевченко, обвиняемая 
в участии в нежелательной организации.

В Новосибирске митинг «За свободу слова 
и  против произвола силовиков» прошел еще 
21 июня. Участники потребовали реформировать 
работу российской полиции и пересмотреть приго-
воры по ст. 228 УК РФ и пересмотреть уголовные 
и административные дела в отношении журналистов, 
если есть подозрение, что они могут быть связаны 
с их профессиональной деятельностью. Участники 
акции вышли с лозунгами: «Воруют они, а сидим 
мы!», «Свободу политзаключенным», «Незаконный 

арест = преступление», «Правде быть!», «Силовики 
есть — ума не надо», «228 — кто подбросил?». 
Организаторами митинга выступили новосибирский 
фотограф Александра Попова, журналисты «Тайга.
инфо» и НГС. По подсчетам сотрудников полиции, 
на мероприятии находилось до 150 человек,  
по данным организаторов — до 250. 

Митинги или пикеты планировалось провести так-
же в Хабаровске, Нижнем Новгороде, Калининграде, 
Краснодаре, Ульяновске, Омске, Казани, Новокуз-
нецке, Ростове-на-Дону, Самаре, Перми и Тюмени. 
В Дагестане минюст отказал в согласовании митинга 
в поддержку журналиста «Черновика» Абдулмумина 
Гаджиева и против фабрикации уголовных дел, 
который был заявлен организаторами на 30 июня. 
Решение ведомство объяснило законодательным 
запретом на проведение публичных мероприятий 
на территориях, прилегающих к зданиям, где раз-
мещены органы государственной власти и местного 
самоуправления. Отметим, что главная площадь 
Махачкалы регулярно становится местом проведения 
акций, организуемых властями.

На референдум было предложено вынести  
единственный вопрос о статусе сквера,  
где ранее планировалось построить храм,  
с двумя вариантами ответов: «За сквер» и «За храм»



Грузия приценивается к санкциям
Организаторы сообщили, что не-

сколько человек объявили голодов-
ку. Ситуацию накалило заявление 
представителя оппозиционной те-
лекомпании «Рустави-2» о том, что 
власти якобы планируют силой за-
хватить ее здание и прекратить ве-
щание телеканала в ночь на поне-
дельник. Впрочем, лидеры правя-
щей партии назвали это сообщение 
«грязной провокацией».

При этом антироссийские акции 
в Грузии принимают все больший 
размах: кроме «надбавки» на цены 
в ресторанах для российских тури-
стов, грузинские кинотеатры пере-
стали показывать фильмы, дубли-
рованные на русский язык. До этого 
именно так дублировались амери-
канские фильмы. 

Кроме того, футболисты не-
скольких грузинских клубов выш-
ли на матчи очередного тура наци-
онального чемпионата в майках 
с надписью «Россия — оккупант». 

На этом фоне лидеры протестов 
у здания парламента подчеркива-
ют, что не будут подчиняться ни од-
ной оппозиционной партии, вклю-
чая «Единое национальное движе-
ние» экс-президента Саакашвили. 
Однако именно партия Саакашви-
ли взяла на себя расходы по органи-
зации митинга, установив аппарату-
ру и сцену на ступенях к парламенту, 
откуда выступают ораторы.

Несмотря на рассуждения об апо-
литичности уличного студенческого 
движения, оно фактически уже стало 
новым фактором грузинской полити-
ки. Одно из трех главных требований 
молодежи, помимо освобождения за-
держанных и отставки главы МВД,— 
проведение в стране досрочных пар-
ламентских выборов по партийным 
спискам, а не смешанной мажоритар-
но-пропорциональной системе, как 
они проводились еще до появления 
независимого грузинского государ-
ства, начиная с первых демократиче-
ских выборов 28 октября 1990 года. 

«Действующая смешанная систе-
ма обеспечивает преимущество пра-
вящей партии, потому что депутаты-
мажоритарии всегда покорны вла-

стям»,— объяснила „Ъ“ член студен-
ческого совета Тбилисского универ-
ситета Тако Макаридзе.

На этом фоне наблюдаются призна-
ки растерянности и брожения в окру-
жении неформального правителя Гру-
зии Бидзины Иванишвили. Поздно 
вечером в субботу сын Иванишвили 
популярный репер Бера опубликовал 
в Facebook заявление, которое многие 
восприняли как поддержку митингу-
ющих. «Хочу присоединить свой го-
лос к моим свободолюбивым соотече-
ственникам, выражающим справед-
ливый протест в связи с позорными 
процессами, произошедшими в по-
следнее время»,— написал Бера Ива-
нишвили, дав понять, что имеет в ви-
ду приглашение в Грузию депутата Гос-
думы Сергея Гаврилова. 

Вместе с тем Бера намекнул: си-
туацией пытаются воспользовать-
ся «реваншистские» силы во главе 

с Михаилом Саакашвили. «Мы, по-
коление, родившееся в свободной 
Грузии, никому эту свободу не от-
дадим»,— заключил он, поддержав 
идею о том, что Россия «пытается 
вновь закабалить Грузию».

Почти одновременно ключевая 
фигура в окружении Иванишвили, 
мэр Тбилиси, бывший защитник ФК 
«Милан» Каха Каладзе признал в спе-
циальном заявлении, что правящая 
команда «допустила ужасную ошиб-
ку», пригласив в страну Сергея Гаври-
лова. А бывший премьер-министр, 
в прошлом топ-менеджер финансо-
вой империи миллиардера Георгий 
Квирикашвили вообще призвал влас-
ти удовлетворить требования митин-
гующих, в том числе провести внеоче-
редные парламентские выборы.

Между тем ответ Москвы на со-
бытия в Тбилиси не заставил себя 
ждать. Самым резонансным собы-
тием стал подписанный в пятницу 
президентом РФ Владимиром Пути-
ным указ, в соответствии с которым 
с 8 июля Москва вводит временный 
запрет на пассажирское авиасообще-
ние с Грузией. Вслед за этим россий-

ские аэропорты были закрыты для 
грузинских авиакомпаний, а туро-
ператорам и турагентам предложено 
на время действия запрета воздержи-
ваться от продажи путевок в Грузию.

В связи с этим наибольшие убыт-
ки в Грузии понесет флагманская 
авиакомпания «Airzena — грузин-
ские авиалинии». Ее президент Та-
маз Гаиашвили предупредил, что за-
прет летать в Россию приведет к бан-
кротству авиаперевозчика. 

Предпринимаемые спешные по-
пытки грузинского руководства оты-
грать ситуацию назад и не допустить 
обвала туристического рынка стра-
ны натолкнулись на жесткую реак-
цию российской стороны. Коммен-
тируя размещенный в Facebook пост 
президента Грузии Саломе Зурабиш-
вили, написавшей о том, что, несмо-
тря на обострение, россияне долж-
ны приезжать в Грузию, официаль-
ный представитель МИД России Ма-
рия Захарова отреагировала весь-
ма эмоционально. «Шери, лично 
Вам должны? Или из мышбратских 
чувств?» — ответила вопросом го-
спожа Захарова, по мнению которой 

заявление грузинского президен-
та подготовлено «с использованием 
калькулятора», а сама госпожа Зура-
бишвили старается не для россиян.

Большинство грузинских экс-
пертов уверены: минимизировать 
ущерб от уже введенных или воз-
можных новых санкций РФ вряд 
ли удастся, они больно ударят по гру-
зинским гражданам. «Пострадают 
десятки тысяч семей, представи-
тели которых в той или иной фор-
ме вовлечены в туристический биз-
нес»,— пояснил „Ъ“ политолог Петре 
Мамрадзе. Он напомнил, что в прош-
лом году Грузию посетили 1,7 млн 
россиян. При этом Россия лидиру-
ет по объему денежных переводов 
в Грузию — в мае 2019 года из РФ пе-
речислили около $34,8 млн.

По словам собеседника „Ъ“, если 
запрет коснется и грузинского экс-
порта в РФ, ущерб может превысить 
$1 млрд и затронуть сотни тысяч гра-
ждан. «Все это — результат некомпе-
тентности наших властей, не сумев-
ших предвидеть элементарных ве-
щей»,— уверен господин Мамрадзе.

В Грузии не исключают, что поми-
мо приостановки авиасообщения 
Москва примет и другие запретитель-
ные меры. В том числе, как в 2006–
2013 годах, закроет российский ры-
нок для грузинской сельхозпродук-
ции, вина и минеральной воды.

При этом грузинские эксперты 
рассуждают о том, почему инцидент 
в парламенте отбросил российско-
грузинские отношения почти на де-
сять лет назад. Политолог Давид Ава-
лишвили напоминает: видимость 
«успокоенности» в двусторонних от-
ношениях, наблюдавшаяся до инци-
дента с Сергеем Гавриловым, никого 
не должна была вводить в заблужде-
ние, поскольку «остается неразре-
шенной фундаментальная проблема 
Абхазии и Южной Осетии», а на ее фо-
не «любая искра могла вызвать пла-
мя». Это подтвердил в беседе с „Ъ“ 
и главный организатор «акции про-
тив Гаврилова» в зале заседаний пар-
ламента (когда оппозиционные де-
путаты блокировали кресло предсе-
дателя, чтобы туда не сел Сергей Гав-
рилов), один из лидеров партии «Ев-
ропейская Грузия» Серго Ратиани. 

По его словам, никакие меркан-
тильные соображения не могут пе-
ревесить чувство национального 
достоинства, «когда ты видишь, что 
представитель страны, оккупирую-
щей 20% территории страны, воссе-
дает в кресле председателя парла-
мента твоего государства», заявил 
Серго Ратиани.

Впрочем, по мнению россий-
ских экспертов, после «показатель-
ной порки» Москва может отыграть 
назад, когда беспорядки в Тбилиси 
улягутся.

«Грузинские политики и их груп-
пы поддержки, выходящие в эти 
дни на улицы, продолжают разыг-
рывать „российскую карту“ в борь-
бе за власть. Однако можно со всей 
определенностью сказать, что после 
войны августа 2008 года антироссий-
ские настроения в грузинском обще-
стве так и не стали господствующи-
ми. Поэтому нынешний кризис со-
здан искусственно — это результат 
сразу нескольких ошибок с обеих 
сторон, допущенных при органи-
зации и уже непосредственно в хо-
де визита в Тбилиси депутата Госду-
мы Сергея Гаврилова. Не заинтересо-
ванные в эскалации с Москвой, спо-
собной обернуться для Грузии мно-
гомиллионными убытками, власти 
страны просто не справились с си-
туацией, что и привело к взрыву»,— 
пояснил „Ъ“ руководитель научных 
исследований института «Диалог ци-
вилизаций» Алексей Малашенко.

«Главный вопрос: как далеко мо-
жет зайти нынешняя конфронтация? 
Объявив о запрете прямых авиапе-
ревозок из России в Грузию с 8 июля 
и нанеся чувствительный удар по ту-
ристической индустрии страны, Мо-
сква устраивает Тбилиси „показатель-
ную порку“. Такие действия должны 
послужить уроком и предупрежде-
нием для Украины, Молдавии и все-
го постсоветского пространства, где 
есть русофобские силы, готовые пе-
рейти в наступление. Однако возвра-
щение к многолетнему противостоя-
нию не отвечает интересам не только 
Тбилиси, но и Москвы»,— резюмиру-
ет господин Малашенко. 

Георгий Двали, Тбилиси;  
Сергей Строкань

Пока Москва 
приостанавливает 
авиасообщение с Тбилиси, 
антироссийские протесты 
в Грузии нарастают   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

$50 млрд в обмен на мир
США опубликовали часть «сделки века»

Белый дом опубликовал эконо-
мическую часть  анонсированной 
больше двух лет назад  «сделки 
века» — американского плана 
по урегулированию палестино-
израильского конфликта. Офи-
циальное название плана, ко-
торый предполагает $50 млрд 
инвестиций в экономику Пале-
стины, Египта, Иордании и Лива-
на,— «Мир ради процветания». 
Так же называется и открываю-
щийся завтра экономический се-
минар в Бахрейне, посвященный 
будущему Палестины. Сами па-
лестинцы это созванное США ме-
роприятие бойкотируют. Россий-
ским СМИ организаторы доступ 
на форум закрыли.

План «Мир ради процветания» мо-
жет открыть новую главу в истории 
Палестины, определяемую не не-
счастьями и потерями, а свободой 
и достоинством, говорится в презен-
тации, опубликованной накануне 
на сайте Белого дома. К ней прилага-
ются два документа: рассказ о целях 
и бизнес-план, где детально распи-
сываются затраты почти на 200 эко-
номических проектов.

Работа над планом урегулирова-
ния палестино-израильского кон-
фликта идет уже более двух лет под 
руководством советника президен-
та США и его зятя Джареда Кушне-
ра и спецпредставителя по между-
народным переговорам Джейсо-
на Гринблатта. Некоторое время 
назад стало известно, что план со-
стоит из двух частей — экономиче-
ской и политической. Первая и бы-
ла опубликована на сайте Белого до-
ма. Именно ее презентация запла-
нирована на открывающемся за-
втра по инициативе США в Бахрей-
не семинаре. Публикация политиче-
ской части отложена до ноября, по-
ка по итогам внеочередных выборов 
в Кнессет не будет сформировано из-
раильское правительство.

«Экономическое видение» для 
Ближнего Востока разработано 
по аналогии с «планом Маршалла», 
который помогал восстанавливать Ев-
ропу после Второй мировой войны. 
Согласно документу, в течение десяти 
лет США намерены привлечь $50 мл-
рд инвестиций для реализации про-
ектов на Западном берегу реки Иор-
дан и в секторе Газа ($27,8 млрд), а так-
же в Египте ($9,1 млрд), Иордании 
($7,3 млрд) и Ливане ($6,3 млрд).

В Палестине проекты затрагивают 
практически все сферы жизни: эко-
номику, медицину, образование, ре-
формы в госсекторе, спорт и культу-

ру. Больше всего денег — $6,5  млрд, 
или 24% от всего бюджета,— плани-
руется привлечь на проекты, свя-
занные с транспортом и мобильно-
стью. На втором месте — реформы 
в сфере управления ($3,3 млрд, или 
12%), на третьем — цифровые услу-
ги ($2,6 млрд, или 10%). На развитие 
образования предполагается выде-
лить 7% «палестинского бюджета» 
($1,8  млрд), а туризма — 5% ($1,4 млрд).

В Иордании, Египте и Ливане 
большую часть финансирования 
планируется потратить на транс-
портную и дорожную инфраструкту-
ру. В частности, в Иордании на разви-
тие региональной сети железных до-
рог закладывается $1,8 млрд, вклю-
чая линию из Аммана в Акабу. Среди 
других планов в этой стране — обес-
печение кибербезопасности, разви-
тие солнечной энергетики, очист-
ка реки Иордан и поддержка про-
екта «Красное—Мертвое», который 
должен обеспечить водой Израиль 
и Иорданию и замедлить снижение 
уровня воды в Мертвом море.

В Египте помимо модернизации 
системы транспорта и логистики 
деньги выделяются на создание Сре-
диземноморского энергетического 
центра ($1,5 млрд) и проекты, связан-
ные с развитием туризма на Синае. 
В Ливане основные затраты, кроме 
дорог, предусмотрены на модерни-
зацию аэропорта и портов в Бейруте 
и Триполи.

Для управления финансами США 
предлагают создать многонацио-
нальный банк развития — «голов-
ной фонд», который будет контр-
олироваться назначаемым советом 
управляющих. Предполагается, что 
средства на проекты будут получены 
благодаря международным грантам, 
субсидиям, займам и частному ка-
питалу. Кто конкретно выделит эти 
средства, в плане не расписывает-
ся. И это один из главных вопросов. 
В интервью Reuters Джаред Кушнер 
выразил надежду, что основные рас-
ходы возьмут на себя арабские мо-
нархии Персидского залива, а также 
европейские и азиатские государст-
ва вместе с частными инвесторами.

Обеспечить процветание, соглас-
но опубликованному документу, мо-
жет только прочное мирное соглаше-
ние. США не скрывают: денег не бу-
дет, если все страны региона не со-
гласятся на их мирные инициативы. 
Однако никто в регионе не хочет по-
купать кота в мешке, обещать инвес-
тиции и одобрять план, не зная, что 
предложит Вашингтон в качестве по-
литической сделки. До сих пор в СМИ 

относительно ее появлялись разные 
утечки. В них не шла речь о реше-
нии главной для палестинцев про-
блемы, что делать с 5,5 млн беженцев 
(данные ООН), раскиданными по все-
му миру. Разнились и версии о буду-
щем статусе Иерусалима, который па-
лестинцы, так же как и израильтяне, 
рассчитывают назвать своей столи-
цей. Палестина настаивает на созда-
нии своего государства в границах 
1967 года, что соответствует резолю-
циям СБ ООН. В американском пла-
не, скорее всего, будет предусмотрен 
размен территориями.

После того как Вашингтон при-
знал Иерусалим столицей Израиля, 
палестинские власти отказываются 
от диалога с США. Еще до публикации 
они отвергли «сделку века» и призва-
ли все арабские страны бойкотиро-
вать семинар в Бахрейне. В этом, не-
смотря на все разногласия, оказались 
единодушны как лидеры Организа-
ции освобождения Палестины в Ра-
малле, так и лидеры «Хамаса» в секто-
ре Газа. Так, глава МИД Палестины Ри-
яд аль-Малики заявил, что его народ 
не хочет жить в «золотой клетке».

Призыв палестинцев услышали 
только Ирак и Ливан. Они офици-
ально бойкотируют семинар в Бах-
рейне. Однако там будут присутство-
вать представители Марокко, ОАЭ, 
Саудовской Аравии, Египта и Иорда-
нии. По данным „Ъ“, иорданцы ко-
лебались до последнего. В их стра-
не, где проживает около 2 млн па-
лестинских беженцев, достаточно 
сильны антиамериканские настро-
ения. «Наша цель — гарантировать, 
что палестинский вопрос останет-
ся главным для региона, и высту-
пить в защиту принципа двух госу-
дарств»,— сказал пресс-секретарь 
МИД Иордании Суфьян Куда, объяв-
ляя, что делегацию страны в Бахрей-
не возглавит генеральный секретарь 
Министерства финансов Абдельха-
ким Шибли. В том же духе выража-
ются и другие арабские делегации.

Впрочем, как сообщил Джаред 
Кушнер, несмотря на бойкот, в Ма-
наму все же приедут некоторые па-
лестинские бизнесмены. Кто кон-
кретно, российские журналисты 
увидеть собственными глазами 
не смогут. Организаторы семинара 
на просьбу об аккредитации предло-
жили российским журналистам по-
смотреть трансляцию сессий на You-
Tube. На вопрос „Ъ“, касается ли от-
каз в аккредитации только россий-
ских СМИ, они не ответили.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова

Стамбул не дал себя 
переголосовать
Правящая партия уступила оппозиции  
пост мэра крупнейшего города Турции

Кандидат от Республиканской 
народной партии (РНП) Турции 
Экрем Имамоглу одержал побе-
ду на повторных выборах мэра 
Стамбула. Ему удалось набрать 
54% голосов, в то время как его 
оппоненту, экс-премьеру Тур-
ции Бинали Йылдырыму — толь-
ко 45%. Таким образом, главой 
крупнейшего города Турции по-
сле многомесячных споров все-
таки стал оппозиционер, который 
сумел привлечь на свою сторо-
ну не только светский и проза-
падный электорат, но и нема-
ло бывших сторонников власти. 
Как проходила решающая  битва, 
наблюдал корреспондент „Ъ“ 
 Кирилл Кривошеев.

«Там много людей?» — спросила 
знакомую женщина, которая с му-
жем и детьми шла к школе, где нахо-
дился избирательный участок. И по-
лучила утвердительный ответ. На ча-
сах было всего 10 утра. К полудню пе-
ред кабинками уже выстраивались 
длинные очереди. Пропустить голо-
сование боялись все — даже 90-лет-
ние старики, которых внуки не без 
труда вели вверх по ступенькам. Ра-
ди участия в выборах многие жители 
Стамбула даже перенесли отпуска — 
причем авиакомпании и туристиче-
ские агентства шли им навстречу, 
разрешая менять даты вылета бес-
платно. Такого ажиотажа не было да-
же на президентских и парламент-
ских выборах 24 июня 2018 года. 
Но если те выборы стали триумфаль-
ными для власти, то теперь вышло 
наоборот.

Примерно в 19:30 по местному 
времени (совпадает с московским) 
стало известно, что кандидат от Ре-
спубликанской народной партии 
Экрем Имамоглу обходит своего оп-
понента на целых 9 пунктов — 54% 
против 45%. При этом соперник — 
экс-премьер Турции Бинали Йыл-
дырым не стал оспаривать победу 
и тут же поздравил представителя 
оппозиции.

Господин Йылдырым считает-
ся близким соратником президен-
та страны Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Именно он реализовал самые мас-
штабные транспортные проекты (на-
пример, тоннель «Мармарай» по дну 
Босфора). Но и это его не спасло. Кан-
дидатура Экрема Имамоглу оказа-
лась для жителей Стамбула предпоч-

тительнее. С одной стороны, он оп-
позиционер и критик действующей 
власти, с другой — правоверный му-
сульманин, подчеркивающий свою 
приверженность традициям. Почти 
все избиратели, с которыми пооб-
щался корреспондент „Ъ“, отмеча-
ли «универсальность» Экрема Има-
моглу, которая, очевидно, и позво-
лила ему победить. Единственным 
аргументов сторонников кандида-
та власти было лишь то, что оппози-
ционер не имеет достаточного опыта 
и слишком молод. При этом намек, 
что власть все же готова уступить 
пост мэра крупнейшего города, про-
слеживался даже в государственных 
СМИ. Например, в тексте о выборах, 
опубликованном накануне, агентст-
во Anadolu назвало фамилию госпо-
дина Имамоглу первой. На странице 
с результатами выборов (http://sec-
im.aa.com.tr/#en ) тоже расположи-
ли сначала его, и только затем Бина-
ли Йылдырыма.

Напомним, что местные выбо-
ры в Турции прошли еще 31 марта. 
На них правящая Партия справедли-
вости и развития (ПСР) вместе со сво-
ими партнерами — Партией нацио-
налистического движения (ПНД) су-
мела одержать лишь формальную 
победу. Хотя общий результат и со-
ставил 51%, практически все круп-
ные города в западной части стра-
ны оказались в руках оппозиционе-
ров из Республиканской народной 
партии. Самыми крупными потеря-
ми стали Анкара и Стамбул. Но если 
с оппозиционным мэром в столице 
власти достаточно легко смирились, 
то за Стамбул началась настоящая 
схватка. Отрыв Экрема Имамоглу 
от Бинали Йылдырыма поначалу со-
ставлял 25 тыс. голосов, но после пе-
ресчета части бюллетеней сократил-
ся до 13 тыс. Затем ЦИК обнаружил 
другие нарушения — например, что 
некоторые члены избирательных 
комиссий не были госслужащими, 
и назначил перевыборы. Примеча-
тельно, что Экрем Имамоглу к тому 
моменту уже три недели как вступил 
в должность мэра. Его удостоверение 
пришлось аннулировать.

И 31 марта, и вчера на пост мэра 
Стамбула, кроме Бинали Йылдыры-
ма и Экрема Имамоглу, были и дру-
гие кандидаты — в основном само-
выдвиженцы. Однако их присут-
ствие было практически незамет-

но, и борьба за каждый голос раз-
ворачивалась только между двумя 
фаворитами гонки. Чтобы поддер-
жать господина Имамоглу, некото-
рые кандидаты, например, от Ком-
мунистической партии даже сня-
ли свою кандидатуру с повторных 
выборов. Чтобы достучаться до по-
следних неопределившихся с выбо-
ром, Экрем Имамоглу проехал по го-
родам черноморского побережья, 
включая родной Трабзон. Расчет был 
на то, что жители этих городов по-
влияют на родственников, которые 
переехали в Стамбул, чтобы те обяза-
тельно поддержали земляка.

Бинали Йылдырым, в свою оче-
редь, надеялся разыграть «курдскую 
карту». Желая переманить на свою 
сторону стамбульских курдов, он от-
правился в Диярбакыр, где в сво-
ей речи использовал слово «Курди-
стан». Но это ему совсем не помогло. 
«Если бы Имамоглу произнес это 
слово, его бы сразу назвали терро-
ристом»,— сказали корреспонденту 
„Ъ“ курды Эйюп и Хусейн, добавив, 
что «просто ненавидят» президен-
та Эрдогана и его соратников. А вот 
господин Имамоглу, по их мнению, 
сплачивает турецкий народ. «На его 
последнем митинге все женщины 
были в платках»,— с одобрением от-
метил Эйюп, давая понять, что пре-
зиденту не удалось монополизиро-
вать ислам.

«Я думаю, что Эрдоган устроил 
перевыборы только для того, что-
бы успеть скрыть коррупционные 
схемы»,— сказал „Ъ“ наблюдатель 
от прокурдской Партии демокра-
тии народов (ПДН) Хайджан Динк, 
племянник редактора армянской 
газеты «Агос» Гранта Динка, убитого 
в Стамбуле в 2007 году. Он отметил, 
что Партия справедливости и разви-
тия годами управляла городом, и ни-
кто их не контролировал, а госпо-
дин Имамоглу в первые же дни сво-
его правления поднял эту тему. Ту-
рецкий политический аналитик Му-
рат Еткин считает, что победа Экре-
ма Имамоглу говорит если не о «при-
ближающемся конце эпохи Эрдога-
на», то об «остановке роста его поли-
тического влияния». «Думаю, Эрдо-
ган примет очень жесткие меры вну-
три партии, несколько голов поле-
тят. В любом случае, он будет считать 
это не своей ошибкой, а ошибкой ко-
го-то другого»,— сказал он „Ъ“.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21258,64 (−204,22)
РТС 1375,02 (−16,19)
FTSE 100 7407,50 (−16,94)

DAX 30 12339,92 (−15,47)
DJIA 26719,13 (−34,04)
NASDAQ Composite 8031,71 (−19,63)

По данным агентства Reuters. 

мартмартмартмартмарт апрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь апрель апрель апрель апрель

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 63,1295

0,41%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1356

0,58%
2,2 2,9

2,20

2,34

2,48

2,62

2,76

2,90тыс. пунктов ● 2,761

0,68%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

1,54%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,22%

● 67,91тыс. пунктов ● 26,811

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.06.19
Австралийский доллар 43,6730
Английский фунт 80,0545
Белорусский рубль 30,9519
Датская крона* 95,5885

Доллар США 63,1295
Евро 71,3490
Индийская рупия** 90,6265
Казахский тенге** 16,6736

Канадский доллар 47,8471
Китайский юань* 91,8301
Норвежская крона* 73,7753
СДР 87,5922

Сингапурский доллар 46,5145
Новая турецкая лира 10,8731
Украинская гривна* 24,0461
Шведская крона* 67,2162

Швейцарский франк 64,2343
Японская иена** 58,7935
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Санкции взяли на санацию
Суверенный процессинг потребовал вмешательства Банка России

Небанковская кредитная организа-
ция (НКО) «Русское финансовое обще-
ство» (РФО), попавшая под жесткие 
санкции США, смогла за сутки вос-
становить действие своих карт сис-
темы MasterCard на российском рын-
ке. Это произошло благодаря вмеша-
тельству Банка России, который владе-
ет банком «ФК Открытие», являющим-
ся спонсором по подключению к На-
циональной системе платежных карт 
(НСПК). Источники „Ъ“ называют ре-
шение временным, пока не будет най-
ден иной вариант подключения РФО. 
Но «Еврофинанс Моснарбанку», также 
попавшему под санкции, это не уда-
лось сделать и за три месяца.

После введения жестких санкций США 
против РФО (см. «Ъ-Онлайн» от 19 июня) об-
служивание его карт системы MasterCard 
прекращалось в России всего на один день, 

рассказали „Ъ“ источники, близкие к НКО и 
НСПК. «РФО было подключено к MasterCard 
и НСПК как ассоциированный член через 
„ФК Открытие“. Оценив риски вторичных 
санкций, банк вечером 20 июня прекратил 
проведение всех расчетов по картам»,— по-
яснил один из собеседников „Ъ“. Однако, по 
его словам, в России расчеты возобновились 
уже днем 21 июня «после поступления запро-
сов от СМИ». По словам другого собеседника 
„Ъ“, после введения санкций MasterCard уве-
домила «ФК Открытие» о необходимости пре-
кращения расчетов РФО, что банк и сделал, 
отключив НКО заодно и от НСПК.

Запросы в ЦБ, НСПК, РФО и «ФК Открытие» 
корреспондент „Ъ“ отправил в 9:00 21 июня, 
однако ответы удалось получить лишь к вече-
ру. По данным источников „Ъ“, время потре-
бовалось на согласование позиций сторон: 
узнав о внимании СМИ к этому вопросу, ре-
гулятор настоял на возобновлении расчетов 

по картам НКО со стороны «ФК Открытие» во 
второй половине дня 21 июня. Собеседники 
„Ъ“, близкие к НСПК, уточняют, что это реше-
ние временное, на несколько недель, за кото-
рые необходимо найти иной способ обеспе-
чения расчетов.

В «ФК Открытие» заявили, что банк не при-
нимал никаких решений, направленных на 
одностороннее расторжение отношений с 
РФО. «Возможность проведения операций, 
инициированных РФО, зависит от политики 
международной платежной системы (МПС), 
в рамках которой эти операции должны осу-
ществляться»,— отметили там, не став ком-
ментировать факт прекращения расчетов. 
Но в банке добавили, что «выбор мишеней 
для вторичных санкций и степени жесткости 
мер (из числа тех, которые предусмотрены 
в законе CAATSA) в каждом конкретном слу-
чае остается на усмотрение Минфина и пре-
зидента США, в частности объект может ока-

заться практически полностью отрезанным 
от международной финансовой системы».

В НСПК вопрос о приостановлении «ФК От-
крытие» расчетов по картам РФО переадресо-
вали этим организациям. «Операции по кар-
там НКО РФО не приостановлены, они прохо-
дят штатно и обрабатываются в НСПК»,— за-
верили там. В самом РФО сообщили, что полу-
чили уведомление от MasterCard о приоста-
новке действия лицензии в связи с санкци-
ями: «В связи с этим работа платежных карт 
MasterCard НКО РФО за пределами РФ будет 
приостановлена. На территории РФ в сети 
НСПК платежные карты работают в штатном 
режиме». На вопрос, приостанавливались ли 
расчеты по картам со стороны «ФК Откры-
тие», в НКО не ответили. Не ответили на за-
прос „Ъ“ и в MasterCard. В ЦБ сообщили, что 
не комментируют действующие банки.
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Угольщики снижают добычу планов
КТК реагирует на конъюнктуру рынка

Угольные компании нача-
ли сокращать годовые планы 
по добыче на фоне резкого па-
дения цен на европейском на-
правлении экспорта. Первой 
об этом заявила Кузбасская то-
пливная компания (КТК), объ-
яснив решение конъюнктурой 
рынка. Другие крупнейшие иг-
роки пока официально не объ-
явили о сокращении добычи, 
однако в середине июня о го-
товности приостановить ра-
боту некоторых филиалов го-
ворил представитель «Кузбас-
сразрезугля». Аналитики пока 
считают перспективу падения 
добычи в целом по отрасли не-
очевидной, связывая пробле-
мы КТК с тем, что компания 
еще не успела переориентиро-
вать свои поставки в Азию.

Угольные компании, работаю-
щие в условиях низких цен на ев-
ропейском направлении, высокой 
загруженности транспортной ин-
фраструктуры — в восточном и не-
решенного вопроса с РЖД о тариф-
ных льготах, начинают корректи-

ровать годовые планы. Первой это 
сделала КТК, являющаяся одним из 
крупнейших экспортеров энергети-
ческого угля. Представитель компа-
нии сообщил „Ъ“, что «в связи с из-
менением конъюнктуры рынка» 
были снижены планы по добыче и 
скорректированы финансово-эко-
номические показатели на 2019 год. 
О том, насколько снижены показа-
тели, не говорится, но известно, что 
КТК планировала увеличить добы-
чу на 8%, до 17 млн тонн. По итогам 
первого квартала добыча угля со-
кратилась на 4%, до 3,7 млн тонн.

Энергетический уголь за послед-
ние полгода подешевел на 54%, он 
вытесняется из европейской ге-
нерации в условиях теплой зимы, 
подешевевшего газа и роста цен на 
выбросы СО2. И хотя цены в Азии 
по-прежнему привлекательны для 
российских угольщиков, наращи-
вание экспорта в восточном на-
правлении затруднительно из-за 
ограничений транспортной инфра-
структуры (см. „Ъ“ от 14 июня).

В мае о сокращении добычи в 
своих квартальных отчетах сооб-

щали «Мечел» и «Распадская». В пер-
вом случае добыча упала на 19% в 
связи с необходимостью сократить 
складские запасы, возникшие из-за 
дефицита полувагонов в Кузбассе и 
на южноякутских площадках. «Рас-
падская» объясняла сокращение на 
11% рекордной добычей углей мар-
ки ГЖ (см. „Ъ“ от 24 мая). В «Мечеле», 
Evraz, СУЭК, «СДС-Угле», ПМХ, «Си-
бантраците» отказались проком-
ментировать „Ъ“ возможную кор-
ректировку годовых планов по до-
быче. В «Русском угле» сообщили, 
что планируют увеличить добычу 
на 0,7%, до 14,1 млн тонн.

«Кузбассразрезуголь» остановил 
добычу углей энергетических ма-
рок на одном из разрезов из-за па-
дения цен, сообщал 13 июня ди-
ректор компании Сергей Парамо-
нов. Если ситуация не изменится, 
то компании придется приоста-
новить деятельность некоторых 
филиалов, говорил он, поскольку 
цены упали «до предела ниже про-
изводственной себестоимости при 
добыче». В «Кузбассразрезугле» не 
ответили на запрос „Ъ“.

Председатель совета директо-
ров ООО «Колмар групп» Анна Ци-
вилева передала „Ъ“ через пред-
ставителя, что компания плани-
рует нарастить добычу вдвое, до 
11 млн тонн, а «колебания цен на 
рынке энергетического угля не 
коснулись рынка коксующегося 
угля». «В странах АТР существует 
устойчивый тренд роста спроса на 
сталь, особенно благоприятен ры-
нок Китая и Японии, в следующем 
году после запуска собственного 
порта в Хабаровском крае мы пла-
нируем начать поставки в Индию. 
Кроме того, у нас удобная логисти-
ка — мы ближе всех к Азии»,— за-
явила госпожа Цивилева. Одна-
ко источник „Ъ“ в угольной отра-
сли убежден, что в текущих ры-
ночных условиях без снижения 
тарифов на перевозку и перевалку 
даже производители коксующих-
ся углей будут вынуждены сни-
жать объемы добычи и уменьшать 
экспорт в западном направлении. 
«Снижение тарифов выгодно са-
мим РЖД, поскольку позволит со-
хранить определенные объемы 

перевозки коксующихся углей в 
этом направлении»,— полагает он.

Но Максим Худалов из АКРА 
считает, что падения добычи в це-
лом по отрасли не будет. «Цены в 
азиатском регионе пока хорошие, 
даже с учетом транспортировки 
морем из западных портов эконо-
мика все равно положительна»,— 
говорит он. В то же время анали-
тик не исключил снижения цен на 
уголь в Азии в течение года вслед 
за Европой. Комментируя реше-
ние КТК снизить добычу, госпо-
дин Худалов предположил, что, ве-
роятно, компания, производящая 
«рядовой» уголь марки Д, не успе-
ла переориентировать поставки в 
Азию. Согласно годовому отчету 
КТК, в 2018 году на экспорт было 
отгружено 12,4 млн тонн, на вну-
тренний рынок — 3,9 млн тонн. 
Основными контрагентами по 
экспортным поставкам являлись 
Польша с долей 25%, страны Запад-
ной и Восточной Европы с 19%, тог-
да как на страны АТР приходилось 
53% поставок.

Евгений Зайнуллин

На китайской онлайн-плат-
форме AliExpress впервые 
 появятся товары от россий-
ского малого и среднего биз-
неса. Пока продавцы смогут 
торговать только внутри стра-
ны, в дальнейшем AliExpress 
планирует выводить их за ру-
беж. Участники рынка счита-
ют, что так площадка укрепит 
позиции, но сомневаются, что 
ей удастся привлечь в России 
большое число поставщиков.

Онлайн-платформа AliExpress 
начинает подключать россий-
ских поставщиков, рассказал „Ъ“ 
ее представитель Антон Панте-
леев. По модели маркетплейса к 
ней смогут подключиться малый 
и средний бизнес, в том числе ин-
дивидуальные предпринимате-
ли. На первом этапе они смогут 
торговать только на российском 
рынке, в дальнейшем ожидается 
расширение географии. С начала 
2019 года AliExpress уже подклю-
чает продавцов из Италии, Испа-
нии и Турции.

Требования к российским участ-
никам будут минимальны, без ог-
раничений по обороту, серви-
су или доставке, говорят в компа-
нии. Например, поставщик сам бу-
дет решать, в каких регионах реа-
лизовывать продукцию, а достав-
лять товары сможет как своими си-
лами, так и используя инфраструк-
туру и сервисы AliExpress. «Это осо-
бенно полезно небольшим бизне-
сам в регионах — для них охват 
всей России на начальном этапе 
слишком затратен, но хорошие 
продажи помогут масштабируемо-

сти в будущем»,— считает генди-
ректор AliExpress в России Лю Вэй.

Также компания меняет пози-
ционирование площадки Tmall, 
которая станет платформой для 
крупных брендов. Ее бизнес-мо-

дель сохранится: Tmall продол-
жит работать как по модели мар-
кетплейса, так и через закупки и 
продажи. Сейчас на Tmall в России 
представлено около 100 тыс. то-
варных наименований и зареги-

стрировано более 500 брендов, бо-
лее половины из которых — рос-
сийские, рассказывают в компа-
нии. По словам Лю Вэя, разделе-
ние Tmall и AliExpress в России бу-
дет соответствовать ситуации в Ки-
тае, где для малого и среднего биз-
неса есть Taobao, а Tmall работает 
с крупными брендами.

Объем трансграничной тор-
говли в России в 2018 году соста-
вил 316 млрд руб., подсчитывал 
Институт Гайдара для Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли. По оценкам собеседни-
ков „Ъ“ на рынке e-commerce, око-
ло 90% этого объема приходит-
ся на Китай, а 70% от него — на 
AliExpress. Таким образом, оборот 
компании на российском рынке в 
прошлом году мог составлять око-
ло 200 млрд руб.

В октябрьском интервью РБК 
Лю Вэй отмечал, что выручка 
Tmall достигла 10% оборота рос-
сийского AliExpress. Весь россий-
ский рынок e-commerce в 2018 
году, по оценке Ассоциации ком-
паний интернет-торговли, соста-
вил 1,66 трлн руб. С учетом того, 
что доля e-commerce в оборо-
те всей розницы составляет око-
ло 5%, онлайн-игроки конкуриру-
ют не друг с другом, а с традици-
онной розницей, напоминают в 
пресс-службе Ozon.

Дополнение ассортимента това-
рами локальных продавцов — ло-
гичный шаг рынка в сторону кон-
солидации, полагает гендиректор 
eBay в России, Израиле и на разви-
вающихся рынках Европы Илья 
Кретов: «Становясь площадкой, 

представляющей интересы рос-
сийского бизнеса на внутреннем 
рынке, компания получит возмож-
ность снижать цены на логистиче-
ские решения. В конечном итоге 
это будет на руку покупателям».

AliExpress укрепит позиции на 
рынке, соглашается управляющий 
партнер Strategy& (консалтинго-
вое подразделение PwC) Максим 
Ермилов. Маркетплейсы жестко 
конкурируют за ресурс, на кото-
ром потребитель начинает искать 
товар, а у AliExpress как раз высо-
ка доля прямого трафика, то есть 
многие пользователи ищут товары 
сразу на нем, отмечает он.

AliExpress начал выходить на 
российских поставщиков еще 
около пяти лет назад, уточня-
ет гендиректор PickPoint Над-
ежда Романова. По ее словам, 
тогда AliExpress проводил жест-
кий отбор, в результате которого 
остались только крупные компа-
нии, которые затем и попали на 
Tmall. При этом госпожа Романо-
ва скептически оценивает планы 
AliExpress привлечь российский 
малый и средний бизнес: «Не так 
много производителей и постав-
щиков, желающих продавать в 
столь низком ценовом сегменте 
для России». У нас в стране пока 
достаточно скромное производст-
во, соглашается источник в одной 
из крупных компаний на рынке 
e-commerce, и двигателем продаж 
выступает импорт, а он сконцен-
трирован географически на Мо-
скве и на крупных импортерах 
или дистрибуторах.

Дмитрий Шестоперов

Пока теоретики реформы контроль-
но-надзорной деятельности озадаче-
ны поиском способа уместить в од-
ном законе всю иерархию этой дея-
тельности и одновременно сделать 
так, чтобы проверяющие не могли 
сами определять предметы и цели 
своих проверок („Ъ“ подробно писал 
об этом 19 июня), практики работают 
над совершенствованием законода-
тельства в противоположном направ-
лении. Так, в пятницу Роспотребнад-
зор опубликовал для обсуждения про-
ект «технических» поправок в КоАП, 
увеличивающих срок давности по 
административным делам о наруше-
ниях порядка уведомления о начале 
предпринимательской деятельности 
с трех месяцев до трех лет.

Сам уведомительный порядок от-
крытия кафе, швейных производств 
и почти сотни других видов бизнеса 
введен еще законом 294-ФЗ «О защи-
те прав юрлиц и ИП при осуществле-
нии гос- и муниципального контр-
оля» в декабре 2008 года, во времена 
«медведевской либерализации». За-
кон и комплектное к нему постанов-
ление правительства запрещают бо-

лее одной проверки компаний в пер-
вые три года их существования — и 
разрешают предпринимателям зани-
маться бизнесом в перечисленных 
(неопасных и нестратегических) от-
раслях, просто отправив уведомле-
ние об этом в контролирующий их го-
сорган. Ответственность за неуведом-
ление прописана в КоАП и составля-
ет 3–5 тыс. руб. штрафа для должност-
ных и 10–20 тыс. руб. для юрлиц. «Не-
достоверные данные» в уведомлении 
обойдутся даже дороже — 5–10 тыс. 
руб. и 20–30 тыс. руб. соответствен-
но: государство хочет знать о новых 
бизнесах, но даже сильнее оно хочет 
знать о них правду.

В пояснительной записке к своим 
поправкам в КоАП Роспотребнадзор 
признает: увеличение срока давно-
сти за неуведомление в 12 раз не выз-
вано желанием знать правду, просто 
ведомство часто проигрывает по та-
ким делам в судах. «В связи с истече-
нием срока давности только в одном 
из четырех-пяти случаев выявления 
нарушений… влечет назначение ад-
министративного наказания»,— кон-
статирует служба.

Здесь можно вспомнить о том, что 
буква закона не должна использо-
ваться в ущерб его духу, а дух ФЗ-294 
требует освобождения бизнеса от из-
быточного контроля, а вовсе не пол-
ноты сбора штрафов. Однако важнее 
вспомнить о том, что на словах все 
контролирующие ведомства в по-
следние несколько лет «поддержива-
ют» реформу контроля и надзора и 
«признают», что она назрела. Но при-
знавая и поддерживая, Роспотребнад-
зор не говорит: отменить штрафы за 
неуведомление при отсутствии дру-
гих нарушений, что соответствовало 
бы и духу реформы, и духу еще «мед-
ведевского» закона. Служба говорит: 
закон не дает штрафовать всех, давай-
те увеличим срок давности.

Это и есть, видимо, настоящая при-
чина попыток правительства напи-
сать новый «надзорный кодекс», кото-
рый исключит подобные практики в 
принципе. Однако кодекс еще не на-
писан, чего о поправках Роспотреб-
надзора не скажешь.

правила  
игры

Контрольно-надзор-
ные органы могут под-
держивать правитель-
ственные реформы, 
но их борьбу за соби-
раемость штрафов 
это не  останавливает

расшифровывает завотделом 
экономической политики

Олег Сапожков

AliExpress открылся российским продавцам
На платформу пустят малый и средний бизнес
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 24 июня 2019 №107/П   l   Коммерсантъ

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь мартмартмартмарт

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3431

1,80%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,445

0,74%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 62,09

1,10 1,4

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

1,45тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,53%12,92% 0,67%

● 1,397трлн руб. ● 41,61

Один из крупнейших россий
ских негосударственных пен
сионных фондов (НПФ) «Благо
состояние» продает лизинго
вую компанию «ТрансфинМ». 
Компанию покупает структура 
Алексея Тайчера, который вы
ступает своеобразным «белым 
рыцарем», приобретая ее без ди
сконта. Новые собственники со
бираются дополнительно разви
вать железнодорожный опера
торский бизнес. Фонд же изба
вился от крупного актива, меша
ющего проходить стресстесты. 
При этом перед НПФ остается 
 задача по выходу из других 
 подобных инвестиций.

НПФ «Благосостояние» договорил-
ся о продаже лизинговой компании 
«Трансфин-М» (ТФМ), рассказали не-
сколько источников „Ъ“, близких к 
переговорам. По их словам, покупате-
лем выступает «ТФМ-Гарант». 70% этой 
компании принадлежит Алексею 
Тайчеру — бывшему главе Федераль-
ной грузовой компании (ФГК), ныне 
советнику гендиректора ОАО РЖД, 
члену совета директоров ТФМ и ГТЛК. 
Остальная доля у нового менеджмен-
та ТФМ: членов правления Максима 
Анищенкова, Александра Голанда и 
Ивана Благодатских. Сделка реализу-
ется в формате MBO (management buy-
out). В НПФ подтверждают, что догово-
ренность по сделке достигнута, но не 
раскрывают потенциальных поку-
пателей. «Цена продажи около 35 мл-
рд руб., что соответствует коэффици-
енту к капиталу более 1,4»,— уточня-
ет представитель «Благосостояния». 
Сделка в основном будет профинан-
сирована за счет заемных средств, 
рассказывает собеседник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, ее профинансирует 
ВТБ, отмечает другой. В ВТБ и ТФМ от 
комментариев отказались.

Сделка будет закрыта после согла-
сования с ФАС, куда документы были 
поданы месяц назад. В ФАС сообщи-
ли „Ъ“, что изучают ходатайство. «На-
правлены запросы заявителю с це-
лью определения причин двукрат-
ного роста цен в цепочке посредни-
ков при передаче вагонов ТФМ под 
перевозку конечным грузоотпра-
вителям,— добавляют в ФАС.— Так-
же будет изучен вопрос возможной 
координации ценовой политики с 
ГТЛК и ФГК».

• ТФМ специализируется на операци-
онной аренде и лизинге железнодорож-
ной техники. В рейтинге оперлизинго-
вых компаний INFOLine за 2018 год 
«Трансфин-М» заняла второе место. 
Общий парк вагонов — около 53 тыс. 
шт. Согласно данным «Эксперт РА», 
доля техники в операционной аренде 
в портфеле составляла 46%, доля фи-
нансового лизинга железнодорожной 
техники и техники для иных сухо-
путных перевозок — 36,4%. Чистая 
прибыль компании за 2018 год соста-
вила 4,4 млрд руб., в три раза больше, 
чем годом ранее.
Ранее источники „Ъ“ указывали, 

что для прохождения стресс-тестов, 
обязательных для пенсионных ре-
зервов с этого года, требуется выйти 
из всех активов «Трансфин-М» (доля в 
портфеле около 15%), в том числе об-
лигаций, которых на балансе фонда 
находится на 30 млрд руб. Один из со-
беседников „Ъ“ указывает, что дого-
воренности по сделке, достигнутые 
с покупателем, решат эту проблему. 
Представитель НПФ подтверждает, 
что компания продается «из-за боль-
шой концентрации на данную инве-
стицию, несмотря на высокие рей-
тинги, устойчивое финансовое поло-
жение и высокий уровень дивиденд-
ных выплат (2,2 млрд руб. в 2018 го-
ду.— „Ъ“)». Переговоры о продаже ве-

лись почти полтора года, среди воз-
можных покупателей были Сбер-
банк, ВТБ, ГТЛК, структуры господи-
на Тайчера (см. „Ъ“ от 19 ноября 2018 
года). Обсуждаемая цена находилась 
в диапазоне 33–38 млрд руб., а сам 
НПФ ориентировался на 37,5 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 20 июля 2018 года). Не 
исключалась и продажа по частям.

Новые собственники покупают 
компанию целиком. Источник „Ъ“, 
знакомый с планами ТФМ, отмечает, 
что покупатели планируют сосредо-
точиться на двух направлениях: фи-
нансовом лизинге и оперировании 
железнодорожным подвижным со-
ставом (последним ТФМ ранее не 
занимался). В части лизинга это фи-
нансирование инфраструктуры для 
транспортировки грузов от «первой» 
до «последней» мили, которое вклю-
чает в себя финансирование подвиж-
ного состава, портовое оборудова-
ние для перевалки и транспортиров-
ки грузов, угледобывающую спец-
технику, морские суда. Как считает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, «Алексей Тайчер в этой 
ситуации выступает своеобразным 
„белым рыцарем“, помогая акцио-
нерам НПФ сразу решить ряд про-
блем» При этом, по его словам, «ди-
сконта, вопреки норме последних 
сделок, нет, и реструктуризация дол-
га не требуется».

НПФ собирается вложить выру-
ченные средства «в высоколиквид-
ные рыночные инструменты». Но 
как указывает управляющий дирек-
тор агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов, «у фонда исторически со-
храняется высокая концентрация на 
недостаточно ликвидные активы, по-
этому можно ожидать выхода из по-
добных инвестиций».

Илья Усов,  
Наталья Скорлыгина

«Благосостояние»  
прощается с лизингом
«Трансфин-М» оценили в 35 млрд рублей

Источники „Ъ“ отмечают, что РФО 
имело всего несколько десятков карт, 
но прекращение расчетов по ним 
банком, принадлежащим ЦБ, име-
ет принципиальное значение в свете 
обеспечения непрерывности карточ-
ных расчетов на тер ритории РФ.

Этот случай показывает, что бло-
кирование карт «Еврофинанс Мос-
нарбанка» (см. «Ъ-Онлайн» от 13 мар-
та) не исключение и компании с рос-
сийскими бенефициарами не мень-
ше боятся вторичных санкций США, 
чем с иностранными собственника-
ми. Найти организацию, которая со-
гласится заменить «ФК Открытие», 
будет непросто. По данным „Ъ“, «Ев-
рофинанс» за три месяца так и не на-
шел замену «Картстандарту», осу-
ществлявшему процессинг (в банке 
вопросы о работе карт не комменти-
руют). В «Картстандарте» указывают, 
что избежать приостановления со-
трудничества в случае введения жест-
ких санкций США и отключения бан-
ка МПС без рисков нельзя. «Лицензи-

рование всей интеллектуальной соб-
ственности осуществляется от ино-
странных юрлиц, и ее использование 

допустимо исключительно в рамках 
работы банка как участника соответ-
ствующей МПС,— пояснила дирек-
тор „Картстандарта“ Майя Глотова.— 
При приостановлении участия банка 
по любой причине дальнейшая обра-
ботка операций является нарушени-
ем интеллектуальных прав. Передача 
прав регулируется иностранным за-
конодательством, и установлена под-
судность иностранным судам».

Поэтому участники рынка обра-
щают внимание на совершенство-
вание системы карточных расчетов 
внутри страны. Исполнительный ди-
ректор НП «Национальный платеж-
ный совет» Мария Михайлова счита-
ет, что санкциям нужно «противопо-
ставить создание правовых механиз-
мов и организационных регламен-
тов, например процессинга для бан-
ков, попавших в такие обстоятельст-
ва». При этом, по ее мнению, «иници-
атива по изгнанию компаний-отказ-
ников представляется несущей суще-
ственно большие системные риски».

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

Санкции взяли на санацию
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Согласно только что подведен
ным итогам 2018 года, регистра
торский сектор показал уверен
ный рост на фоне органического 
сокращения клиентской базы. 
Выручка компаний увеличилась 
почти на 4%, до 7,34 млрд руб., 
а чистая прибыль — на 22%, 
до 1,3 млрд руб. Крупнейшие иг
роки укрепили позиции, но уже 
скоро им может составить кон
куренцию регистратор госкор
порации «Ростех». Сами участни
ки рынка связывают развитие 
сегмента с увеличением доли вы
сокотехнологичных услуг, а так
же с активной диверсификацией 
бизнеса.

Национальное рейтинговое агент-
ство (НРА) предоставило „Ъ“ ежегод-
ное исследование рынка регистра-
торских услуг. Из обзора следует, что 
в 2018 году темпы роста рынка уско-
рились, несмотря на сокращение кли-
ентской базы, связанной с уменьше-
нием количества акционерных об-
ществ (с 56 тыс. до 54 тыс. штук, по дан-
ным ЕГРЮЛ). По информации НРА, 
общая выручка регистраторов увели-
чилась на 3,9%, до 7,34 млрд руб., тог-
да как в 2017 году рост не превышал 
2%. Концентрация рынка остается вы-
сокой — доля пяти крупнейших ком-
паний составила 58% (годом ранее — 
59%). «Рынок регистраторов неодноро-
ден: объем выручки лидера в 2018 го-
ду значительно отличается от анало-
гичного показателя аутсайдера, и раз-
рыв растет, что ожидаемо при продол-
жающейся консолидации рынка»,— 

говорится в исследовании. Общая чи-
стая прибыль в целом по рынку соста-
вила 1,3 млрд руб. (рост на 22%).

Лидером, как и год назад, стала Не-
зависимая регистраторская компания 
Р.О.С.Т. (НРК—Р.О.С.Т.), выручка кото-
рой более чем вдвое превысила пока-
затель ближайших конкурентов (см. та-
блицу). В эту группа вошел и регистра-
тор ПЦРК (см. „Ъ“ 6 августа 2018 года). 
Однако окончательное юридическое 
объединение компаний было заверше-
но только в апреле 2019 года, а финан-
совый эффект от консолидации можно 
будет наблюдать по итогам этого года. 
На вторую позицию по объему выруч-
ки вышло регистраторское общество 
«Статус», опередив «ВТБ Регистратор».

В августе 2018 года владельцем од-
ного из региональных регистраторов 
— АО «Сибирский реестр» — стала го-
скорпорация «Ростех» (см. „Ъ“ от 2 октя-
бря). Компания была переименована в 
«РТ-Регистратор» и приступила к консо-
лидации реестров дочерних компаний 
госкорпорации. «На финансовых ре-
зультатах других компаний в 2018 году 
это событие не отразилось, так как пе-
ревод реестров начался только в конце 
года. Его влияние можно будет оценить 
только по завершении текущего го-
да»,— отмечает руководитель департа-
мента финансовых рейтингов НРА Ка-
рина Артемьева. Агентство не исклю-
чает и возможных изменений в расста-
новке основных игроков в тройке ли-
деров в ближайшие годы, в том числе 
за счет укрупнения «РТ-Регистратора».

Крупнейшие участники рынка рас-
сматривают расширение бизнеса за 

счет сделок слияний и поглощений. 
Однако основную ставку делают на 
использование высоких технологий 
и развитие дополнительных услуг. 
«Внедрение высокотехнологичных 
сервисов, развитие дистанционного 
обслуживание и в конечном итоге пе-
ревод большинства услуг для клиен-
тов в онлайн — это то, без чего сегод-
ня на рынке невозможно конкури-
ровать»,— гендиректор НРК—Р.О.С.Т. 
Олег Жизненко.

Глава совета директоров АО «Новый 
регистратор» Игорь Поляков отмечает, 
что рынок научился возмещать поте-
ри, вызванные сокращением количе-
ства АО, за счет большого числа сопут-
ствующих услуг. Например, ведения 
реестров требований кредиторов для 
арбитражных управляющих при бан-
кротствах, ведения собраний малых 
(до 50 акционеров) обществ, ранее об-
служиваемых нотариусами, юриди-
ческого сопровождения перехода из 
АО в ООО и т. д. «Предлагаемые нами 
услуги по ведению реестров собствен-
ников многоквартирных домов и про-
ведению собраний были востребова-
ны рынком. В 2019 году направление 
ЖКХ обеспечит прирост выручки и 
клиентской базы»,— добавляет Олег 
Жизненко. Глава АО «Реестр» Юрий Та-
рановский добавляет, что активно раз-
вивается консалтинг для корпоратив-
ных клиентов. В частности, поясняет 
топ-менеджер, им предлагаются юри-
дическое сопровождение деятель-
ности, связанной с интеллектуальной 
 собственностью.

Мария Сарычева

Высокоростехнологичная отрасль
Регистраторы готовятся конкурировать с новым игроком

Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) «Открытие», 
объединивший в прошлом году 
три фонда, принадлежавших 
банку «ФК Открытие», планиру
ет новые приобретения. Как ста
ло известно „Ъ“, НПФ рассматри
вает возможность покупки фон
да «УГМКПерспектива», где фор
мируют пенсионные програм
мы предприятия «УГМКХолдин
га». Банк «ФК Открытие» уже ак
тивно кредитует металлургиче
ский холдинг, которому нужны 
средства на масштабную инвест
программу.

НПФ «Открытие» (активы на ко-
нец первого квартала — 555,5 млрд 
руб.), принадлежащий проходящему 
санацию банку «ФК Открытие», ведет 
переговоры о покупке фонда «УГМК-
Перспектива», рассказали два источ-
ника, близкие к возможному покупа-
телю. «Пока сделки нет. Вопрос в под-
вешенном состоянии»,— уточнил 
один из собеседников „Ъ“. Один из 
топ-менеджеров материнского бан-
ка не опроверг информацию „Ъ“. 
Два топ-менеджера «УГМК-Перспек-
тивы» не осведомлены о планах ак-
ционеров фонда. В «ФК Открытие» и 
его НПФ отказались от комментари-
ев. В УГМК и его фонде не ответили 
на  запрос „Ъ“.

• Акционерами НПФ «УГМК-Пер-
спектива» выступают совладельцы 
«УГМК-Холдинга» Искандар Махмудов 
(40%), Андрей Козицын (35%), Андрей 
Бокарев (10%), Игорь Кудряшкин (7,5%) 
и Эдуард Чухлебов (7,5%). На конец 
первого квартала 2019 года обяза-
тельства по негосударственному 
 пенсионному обеспечению (НПО) фон-
да составляли 1,9 млрд руб., по обяза-

тельному пенсионному страхова-
нию (ОПС) — 9,6 млрд руб. В програм-
мах НПО участвуют 64,4 тыс. чело-
век, пенсия выплачивается 3,1 тыс. 
клиентов. Крупнейшим вкладчиком 
фонда в прошлом году был комби-
нат «Уралэлектромедь» (входит 
в холдинг).
Приобретение фондом «Откры-

тие» «УГМК-Перспективы» может 
быть частью большой сделки, гово-
рит один из собеседников „Ъ“. У хол-
динга весьма амбициозная инвес-
тпрограмма. Еще в 2017 году генди-
ректор УГМК Андрей Козицын в ин-
тервью Bloomberg говорил, что хол-
динг планирует ежегодные кап-
вложения в размере $1 млрд. Среди 
крупнейших проектов — строитель-
ство третьей очереди цеха электроли-
за за 4,5 млрд руб. на комбинате «Ура-
лэлектромедь» (завершение в 2022 го-
ду). Также холдинг строит подземный 
рудник на месторождении Юбилей-
ное, вложения оцениваются в 45 мл-
рд руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 25 марта).

«ФК Открытие» начал активно кре-
дитовать «УГМК-Холдинг» в прошлом 
году — в конце октября он открыл 
трехлетнюю кредитную линию на 
15 млрд руб. В марте было заключе-
но кредитное соглашение на 21 млрд 
руб. сроком на десять лет, в том числе 
финансирование должно было пой-
ти на строительство рудника на Юби-
лейном. В мае, по данным «РБК.Ека-
теринбург», банк открыл две кредит-
ные линии на 3,3 млрд руб. Среднеу-
ральскому медеплавильному заводу 
(входит в холдинг).

Несмотря на желание владель-
цев фонда сделать его крупнейшим 
на рынке (см. „Ъ“ от 12 марта 2018 го-
да), он столкнулся с оттоком клиен-

тов. На начало 2018 года активы трех 
фондов, объединившихся в НПФ «От-
крытие», составляли почти 609 млрд 
руб., а на 31 марта этого года они со-
кратились более чем на 50 млрд руб. 
Помимо ухода граждан, формировав-
ших накопительную пенсию (см. „Ъ“ 
от 16 апреля), сократилась и клиент-
ская база по НПО. Топ-менеджер фон-
да рассказывал „Ъ“, что ряд корпора-
тивных клиентов перешли в другой 
НПФ. «Для НПФ „Открытие“ покуп-
ка среднего по размеру игрока — это 
прежде всего увеличение рыночной 
доли и сигнал рынку, что после са-
нации фонд готов стать центром сде-
лок M&A»,— полагает директор рей-
тингов финансовых институтов НРА 
Юрий Ногин.

Несмотря на то что большинство 
металлургических компаний уже из-
бавились от своих НПФ, собственни-
ки «УГМК-Перспективы» всегда наста-
ивали на том, что их фонд несет соци-
альные функции перед работниками 
холдинга, и отказывались от его про-
дажи, указывает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. По-
этому стоимость сделки может быть 
довольно высокой. По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, обсуждаемая 
цена за «УГМК-Перспективу» состав-
ляет 1,3 млрд руб. (около 10% от акти-
вов). Вместе с тем, как отмечает госпо-
дин Ногин, холдинг не только полу-
чит финансирование на текущую дея-
тельность, но и передаст корпоратив-
ную программу и обязательства по 
ОПС надежному игроку, одновремен-
но «сократив издержки на поддержа-
ние своих социальных обязательств».

Илья Усов,  
Евгений Зайнуллин

Перспектива «Открытия»
НПФ санируемого банка  
готов к слияниям и поглощениям

«Первое коллекторское бюро» (ПКБ) и «Националь
ная служба взыскания» (НСВ) решили разделиться 
спустя почти пять лет работы под общим брендом. 
В самой группе объясняют это изменением биз
несмодели. Но участники рынка и эксперты пола
гают, что основной причиной стало «дело Baring 
Vostok» и возросшие претензии к ПКБ со стороны 
регулятора.

О том, что в мае группа НСВ/ПКБ приняла решение 
больше не работать под единым брендом, рассказали „Ъ“ 
участники рынка. Агентства позиционировались как объ-
единенные с конца 2014 года, хотя юридически оставались 
независимыми. «Теперь они будут представляться как от-
дельные компании: ПКБ будет заниматься исключительно 
цессионным взысканием, а НСВ работать по агентской схе-
ме,— говорит один из собеседников „Ъ“.— В НСВ назначен 
гендиректор, хотя с входа компании в группу руководи-
тель у них был один». По данным ЕГРЮЛ, Роман Волосни-
ков был назначен гендиректором НСВ 24 мая.

• ПКБ входит в группу FCB Group Limited, подконтрольную 
фондам Baring Vostok. Специализируется на покупке порт-
фелей просроченной задолженности у банков и является 
 одним из крупнейших в сегменте. Выручка за 2018 год — 
4,9 млрд руб. НСВ вошла в группу в 2014 году, в тройке 
 крупнейших, работающих по агентской схеме. Выручка 
за 2018 год — 968 млн руб.
Гендиректор ПКБ Павел Михмель объяснил „Ъ“ реше-

ние «разъединить» компании тем, что у ПКБ поменялась 
бизнес-модель, которая теперь не коррелирует с бизнес-
моделью НСВ. Но участники рынка и эксперты считают од-
ной из основных причин «дело Baring Vostok». По словам 
одного из собеседников „Ъ“, в компаниях понимают по-
тенциальный риск возмещения 2,5 млрд руб. по делу (см. 
„Ъ“ от 21 февраля) и могут перевести на НСВ часть бизнеса. 
«Сделка между банком „Восточный“ и ПКБ стала причиной 
возбуждения уголовного дела, в том числе против прежне-
го гендиректора агентства,— напоминает управляющий 

партнер группы Veta Илья Жарский.— Из-за этого компа-
ния постоянно упоминается в прессе, что не могло не ока-
зать влияние на ее имидж, репутация НСВ затронута не бы-
ла». По мнению партнера НАФКО Павла Иккерта, вероят-
ность выплаты непогашенного долга за кредит перед «Вос-
точным» у ПКБ «достаточно высокая».

На влияние дела на «операционную деятельность ком-
пании и профиль ее корпоративных рисков» указывал и 
«Эксперт РА». В феврале агентство поставило рейтинг ПКБ 
«под наблюдение», обусловив это «задержанием гендирек-
тора компании и менеджмента контролирующего акцио-
нера компании, инвестиционного фонда Baring Vostok, по 
подозрению в мошенничестве в особо крупном размере». 
В мае статус был продлен, а в «Эксперт РА» сообщили, что 
рейтингового действия можно ожидать в течение месяца.

Одновременно в отношении ПКБ резко выросло количе-
ство протоколов Федеральной службы судебных приставов 
(ФССП) за нарушение закона о взыскании долгов физлиц. 
По данным службы, в 2017 году их было 13 штук, в 2018-м — 
120, за первое полугодие 2019-го — 96. По мнению господи-
на Михмеля, причина в росте портфеля (с 2,5 млн долговых 
кейсов в первом полугодии 2018-го до 3,5 млн к концу года): 
«Качество последних купленных портфелей хуже, соответ-
ственно, возросло количество претензий, хотя около 30% 
всех протоколов компания успешно оспаривает». В Нацио-
нальной ассоциации профессиональных коллекторских 
агентств, куда входит ПКБ, не видят роста жалоб граждан на 
некорректное общение со стороны компании. 

Но юристы признают, что рост числа протоколов несет 
потенциальные риски. «ФССП обращает внимание на ди-
намику жалоб, поступающих в отношении компании, 
если их количество не снижается, это может быть тревож-
ным сигналом»,— отмечает глава «Юридического бюро 
№1» Юлия Комбарова. По словам господина Иккерта, ПКБ 
может перевести портфель на баланс НСВ, не дожидаясь 
действий со стороны ФССП.

Светлана Самусева

Коллекторы поделили бренд
НСВ отошла от проблем ПКБ

Я хочу добиться того,  
чтобы компания, связанная 
с работой инфраструктуры 

российского финансового 
рынка и хотя бы раз 

исполнившая санкции 
иностранного государства  
в отношении российских 
банков, не имела больше 

возможности оказывать 
услуги на нашем рынке

— Владислав Резник,
депутат Госдумы, 12 апреля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет глава Национальной системы платеж-
ных карт Владимир Комлев:
— Александр, поздравляю вас с днем рождения. Вы яр-
кий и современный человек, как в бизнесе, так и в жиз-
ни, всегда стремящийся вперед с энергией, свежими ре-

шениями и здоровым оптимизмом, при этом обладаете 
зрелой мудростью финансиста. Искренне желаю вам 
оставаться таким русским стандартом успешного и та-
лантливого банкира, которому удаются самые смелые 
проекты! И конечно, личного счастья!

Сегодня исполняется 40 лет  
председателю правления банка «Русский стандарт»
Александру Самохвалову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС готова уже с 2020 года установить уни
фицированные тарифы в распределитель
ных электросетях, где сейчас они могут 
 отличаться в несколько раз в зависимости 
от региона. В частности, территориальным 
сетевым организациям (ТСО) по желанию 
предлагается снизить их завышенные опе
рационные затраты до «эталонного» уров
ня. При этом переход на «эталон», по оцен
кам ФАС, потребует роста затрат потребите
лей на 52 млрд руб. в год. В Минэкономики 
предлагают уточнить методику расчета, 
чтобы избежать такого роста, а в Минэнер
го — учесть в «эталоне» также получение 
 сетями прибыли.

ФАС разработала проект постановления о введе-
нии нового вида долгосрочного регулирования та-
рифов в электросетях — метода сравнения анало-
гов («эталонов» затрат). В пилотных регионах он мо-
жет начать действовать с 2020 года. Его назначение 
— установить бенчмарк на операционные затраты 
(OPEX) с его ежегодной индексацией на уровень 
«инфляция минус» для МРСК и ТСО (управляют рас-
предсетями, находящимися в региональной, муни-
ципальной или частной собственности). Поруче-
ние подготовить проект постановления о введении 
«эталонного» OPEX до 17 июня, «имея в виду, что 
они являются предельными и могут быть снижены 
при принятии тарифных решений регуляторами», 
дал вице-премьер Дмитрий Козак.

Сейчас местные сети могут получать тариф в не-
сколько раз выше на единицу обслуживания, чем 
государственные МРСК, а тарифы на передачу в раз-

личных регионах могут отличаться в несколько раз. 
ФАС предлагает устанавливать «эталонный» OPEX 
минимум на пять лет. Как следует из проекта поста-
новления службы, экономия OPEX останется в ком-
пании, а его превышение не будет учитываться в та-
рифе. В ФАС „Ъ“ заявили, что подход сделает тариф-
ное регулирование «прозрачным и понятным», а у 
ТСО появятся стимулы повышать эффективность и 
оптимизировать затраты. По словам собеседников 
„Ъ“, на совещаниях ФАС приводила расчеты для 153 
крупнейших ТСО: доведение их OPEX до «эталонно-
го» уровня потребует 52 млрд руб. дополнительных 
платежей потребителей в год. 

ФАС пока не удалось согласовать свой проект с 
другими регуляторами. Минэнерго, в частности, 
считает, что «эталонный» OPEX нужно установить 
для всех ТСО, введя трехлетний переходный пери-
од в 2020–2022 годах. При определении OPEX также 
нужно установить требования об учете в необходи-
мой валовой выручке сетей предпринимательской 
прибыли в размере не более 5%, считают в Минэ-
нерго. Кроме того, ФАС до сих пор не раскрыла саму 
методику расчета бенчмарка и не в полной мере уч-
ла региональные и климатические особенности 
обслуживания электросетей, считают в Минэнерго.

Минэкономики в целом поддерживает идею с 
«эталонами», но не одобряет подходов ФАС. По рас-
четам министерства, при реализации предложе-
ний ФАС рост OPEX электросетей может достигать 
25%. «Необходимо разобраться с методологией, по 
которой „эталонные“ тарифы были посчитаны, 
прежде чем утверждать их значения»,— отмечают 
в ведомстве, добавляя, что опыт с «эталонами» в 

энергосбытах (введены с середины 2018 года для 
«усреднения» маржи гарантирующих поставщи-
ков) показал, что без этого этапа рост может быть 
«непредсказуемо высоким». В ФАС неудачу с введе-
нием «эталонов» в энергосбытовых компаниях не 
признают, отмечая, что итогом стало снижение 
надбавок для трети ГП, а десятикратная разница в 
уровне сбытовых надбавок по регионам «сущест-
венно снизилась».

Директор «Сообщества потребителей энергии» 
Василий Киселев отмечает, что, исходя из оценки 
последствий введения «эталонов», вместо оптими-
зации сетевых расходов последует их существен-
ный рост. «Это сделает высокорентабельные сети 
вроде МОЭСК и „Россети Центр“ (ранее — МРСК 
Центра.— „Ъ“) еще богаче»,— замечает он. В «Россе-
тях» отмечают, что переход на «эталонный» OPEX 
сделает сетевой тариф «прозрачным и понятным 
без дополнительной нагрузки на потребителя». Но 
в проекте ФАС нужно доработать численные значе-
ния «эталонов», считают в компании.

Применение метода сравнения аналогов, при-
чем в долгосрочном варианте, взамен метода еже-
годно рассчитываемых обоснованных затрат само 
по себе является существенным шагом к более ры-
ночному и справедливому регулированию сетевых 
организаций, считает глава Агентства энергетиче-
ского анализа Алексей Преснов. Однако, отмечает 
он, остаются вопросы о том, насколько корректно 
будут рассчитаны «эталоны», в какой степени они 
будут унифицированы, учитывая региональные 
особенности, и как широко они будут внедряться.

Татьяна Дятел

Электросети нацеливают на эталон
ФАС предлагает регламентировать их затраты

Основной владелец «Русснеф
ти» Михаил Гуцериев рассчи
тывает после 2022 года на
чать выплачивать дивиденды 
на обыкновенные акции ком
пании. Сейчас «Русснефть» пла
тит их только на привилегиро
ванные акции, принадлежа
щие банку «Траст». Однако го
сподин Гуцериев готов увели
чивать дивиденды только по
сле существенного снижения 
долга, ко торый сейчас прибли
жается к 100  млрд руб. Планы 
«Русснефти» довести этот пока
затель до нуля в ближайшие 
 годы  эксперты оценивают 
как слишком оптимистичные.

«Русснефть» с 2022 года может на-
чать выплату дивидендов на обык-
новенные акции, сообщил основ-
ной владелец компании Михаил Гу-
цериев на годовом собрании акцио-
неров 21 июня. По его словам, об-
щая сумма начислений в течение 
трех лет может вырасти до $100 млн. 
Пока «Русснефть» платит дивиденды 
только на привилегированные ак-
ции. Их единственным владельцем 
является банк «Траст» (принадлежит 
пакет в 27,7% в «Русснефти», из кото-
рых 25% приходится на привилеги-
рованные акции), на базе которого 
ЦБ в 2018 году создал банк «плохих 
активов». По итогам 2018 года уро-
вень дивидендов должен составить 
$0,4 на бумагу (в целом $40 млн). Это 
около 21% прибыли по РСБУ. Анало-
гичные суммы компания выплачи-
вала за предыдущие два года. Поми-
мо «Траста» крупнейшие акционеры 
«Русснефти» — семья Гуцериевых 
(32,5% уставного капитала), а также 
Glencore (23,46%).

Но, как заявил Михаил Гуцериев, 
за 2019 год компания может напра-
вить на дивиденды на «префы» на 
50% больше — $60 млн. «Наша зада-
ча — держать добычу и убрать долг. 
Выйти на дивиденды»,— отметил 
господин Гуцериев. По его словам, 
выплаты на обыкновенные акции 
могут начаться, когда соотношение 
долга к EBITDA будет на уровне 1 
(сейчас — 2). Но пока компания 
только наращивает чистый долг: в 
2018 году он вырос почти на 21%, до 
96 млрд руб. при снижении инвес-
тиций на 4% (25 млрд руб.) и росте 
выручки на 40% (до 129 млрд руб.), 
EBITDA — на 62% (до почти 49 млрд 
руб.), а чистой прибыли — почти 
вдвое (до 15 млрд руб.). В компании 

поясняли, что такая динамика свя-
зана преимущественно с ослабле-
нием курса рубля. Основным кре-
дитором «Русснефти» является банк 
ВТБ, в залоге у которого пакет обык-
новенных акций компании.

Как пояснил Михаил Гуцериев, 
«Русснефть» сейчас активно погаша-
ет тело банковских кредитов и ре-
структурирует долг. «C сентября на-
ша ставка уменьшится на 40%, что 
позволит нам высвободить до 
$17 млн в год. Я надеюсь, что в бли-
жайшие годы мы сможем погасить 
его до нуля и стать лучшей компани-
ей в мире»,— сказал он. Финансовый 
директор компании Ольга Прозо-
ровская уточнила, что с осени про-
центная ставка по кредитам станет 
менее 6% годовых в евро. 

Заявления «Русснефти» не впе-
чатлили инвесторов. К закрытию 
Московской биржи 21 июня обык-
новенные акции компании подоро-
жали всего на 0,03%, до 598 руб. за 
штуку. Василий Танурков из АКРА 
сомневается, что «Русснефть» смо-
жет быстро погасить свой долг. Он 
напоминает, что свободный денеж-
ный поток «Русснефти» в 2018 году 
составил 7,7 млрд руб. при общем 
долге на конец года в 98,8 млрд руб. 
Но, говорит он, компания достаточ-
но оптимистично прогнозирует 
увеличение EBITDA в 2019 году до 
55–60 млрд руб., при этом капиталь-
ные расходы, вероятно, будут оста-
ваться на уровнях 2017–2018 годов 
в 25 млрд руб. И если ближайшие 
три года «Русснефть» не будет пла-
тить дивиденды на обыкновенные 
акции, а также если оправдается 
прогноз  к омпании по  росту 
EBITDA, «Русснефть» сможет пога-
шать 12,5–17,5 млрд руб. долга в год. 
Компания способна постепенно по-
гасить долг полностью, считает экс-
перт, но даже с учетом реструктури-
зации это займет достаточно дли-
тельное время.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Акционеры «Русснефти» 
подождут три года
Компания обещает  
начать платить дивиденды  
на обыкновенные акции

«Решение о запрете принято за две 
недели до разгара летнего сезона, на 
перестройку маршрутной сети нет 
времени»,— говорит собеседник „Ъ“. 
По его словам, есть риск, что в бли-
жайшие две недели по направлению 
в Грузию придется гонять пустые са-
молеты: часть людей откажется лететь 
из-за негативного информационного 
фона. Рейсы в Грузию занимают не-
критичную долю авиаперевозок рос-
сийских авиакомпаний. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, «Аэроф-
лот» продал 25 тыс. билетов в Грузию, 
что составляет крайне незначитель-
ную долю его перевозок (3,6 млн чело-
век только за июль 2018 года). Но для 
лоукостеров, в частности «Победы», 
это направление более существенно. 
Представитель вице-премьера Макси-
ма Акимова заявил по итогам совеща-
ния 22 июня, что «некоторые россий-
ские авиакомпании» будут готовы вы-
везти туристов после 8 июля из аэро-
портов Армении и Северной Осетии. 
В авиакомпаниях не уточняют, какое 
количество билетов у них продано на 
даты после 8 июля.

Падение турпотока
Потери туроператоров, которые в вы-
ходные полностью прекратили реа-
лизацию туров в Грузию, окажутся ме-
нее существенными. По данным Ро-
стуризма, туры с вылетом после 8 ию-
ля в Грузию суммарно выкупили 
3,5 тыс. человек. Гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
указывает, что средняя стоимость ту-
ра в Грузию — 30–35 тыс. руб. Исходя 
из этого, туркомпаниям придется вы-
платить 103–122,5 млн руб.

Господин Ромашкин указывает, что 
по закону туроператоры могут ком-
пенсировать туристам стоимость тура 
за вычетом фактически понесенных 
расходов, но участники рынка в основ-
ном предпочитают выплачивать пол-
ную цену путевки. Об этом же „Ъ“ зая-
вили в Tez Tour. По словам представи-
теля компании, путешественникам 
предлагают компенсировать стои-
мость тура или выбрать в качестве аль-
тернативы другие направления. Кли-
енты туроператора, чьи туры должны 
состояться до 8 июля, не заявляли о же-
лании отменить поездку. 

Турпоток в Грузию последние годы 
рос взрывными темпами. По данным 
Погранслужбы ФСБ, в 2018 году стра-
ну посетили 1,29 млн россиян — на 

11,8% больше, чем в 2017 году. В пер-
вом квартале 2019 года поток вырос 
на 26%, до 219,6 тыс. человек. Собесед-
ник „Ъ“ на туррынке указывает, что 
направление традиционно пользует-
ся большей популярностью у самосто-
ятельных туристов, которые форми-
руют 90% потока. По данным Росту-
ризма, сейчас в Грузии находятся 
только 1,5 тыс. «пакетных» путешест-
венников из России. Сергей Ромаш-
кин предполагает, что с учетом само-
стоятельных туристов речь идет о 10–
15 тыс. человек. 

После вступления в силу морато-
рия на авиаперевозки основным спо-
собом посещения Грузии для россий-
ских туристов станут стыковочные 
рейсы. Собеседник „Ъ“ утверждает, что 
стоимость такого перелета будет выше 
в среднем на 3 тыс. руб. По данным 
Biletix, сейчас из Москвы доступны 
рейсы в Тбилиси с пересадками в Мин-
ске, Баку, Стамбуле и Анкаре. Их сред-
няя стоимость составляет 19,4 тыс. руб. 
при среднем чеке на бронирование 
прямого перелета в 16,6 тыс. руб. В 
Biletix отмечают, что спад интереса ту-
ристов к Грузии уже заметен: по ито-
гам минувших выходных объем про-
даж билетов сократился в 3,2 раза по 
сравнению с предыдущими. Госпо-
дин Ромашкин вспоминает беспоряд-
ки в Армении в апреле 2018 года: «Тог-
да туристы отказывались от поездок, 
хотя никаких антироссийских лозун-
гов не выдвигалось».

Поиск альтернативы
По данным Национальной админист-
рации туризма (НАТ) Грузии, в 2018 го-
ду страну посетили 4,8 млн иностран-
цев. На россиян и азербайджанцев 

пришлось по 1,4 млн человек. На тре-
тьем месте — граждане Армении 
(1,3 млн человек). Заместитель главы 
НАТ Русудан Мамацашвили заявила 
„Ъ“, что приостановка турпотока из 
РФ скажется на загрузке отелей и их 
доходах. Но НАТ начала искать альтер-
нативу — в частности, активизирова-
на работа на Украине и в Польше. 
Основная часть российских туристов, 
приезжающих в Грузию, отдыхает на 
черноморском побережье Аджарии. 
„Ъ“ обзвонил несколько отелей в Бату-
ми, Кобулети и Чакви, менеджеры ко-
торых сообщили, что на россиян при-
ходится более 50% всех гостей мини-
гостиниц. Сейчас, по словам менед-
жеров, туристы из РФ начали массово 
отменять бронирования на июнь и 
последующие месяцы. 

Все опрошенные „Ъ“ отельеры при-
знают, что туристической отрасли Гру-
зии нанесен мощнейший удар. По 
официальным данным, в 2018 году 
российские туристы оставили в Гру-
зии €632 млн, из стран ЕС — €279 млн. 
То есть для возмещения ущерба от по-
тери турпотока из РФ Грузия должна в 
ближайшее время увеличить турпо-
ток из ЕС в 2,5 раза. Исполнительный 
директор Альянса туристических 
агентств Наталья Осипова предполага-
ет, что стимулировать турпоток бизнес 
может попытаться через специальные 
предложения. По ее словам, на выход-
ных турагенты получили предложе-
ние разместить туристов в Грузии по 
цене $40 за неделю. Она объясняет, что 
по закону российские агенты могут 
продавать туристам одну услугу — раз-
мещение и именно на это рассчитыва-
ют грузинские отельеры. 

Винные перспективы
Обострение российско-грузинских 
отношений может затронуть не толь-
ко туррынок. Прошлый конфликт 
между Москвой и Тбилиси в 2006 году 
привел к запрету импорта из Грузии 
вина и минеральной воды Borjomi. 
Тогда российские власти утверждали, 
что в винах из Грузии выявлены пе-
стициды и тяжелые металлы, а мине-
ральная вода не отвечала требовани-
ям качества и безопасности. Оба за-
прета были сняты в 2013 году. По 
оценкам президента Союза виногра-
дарей и виноделов России Леонида 
Поповича, сегодня в России продает-
ся примерно 10–12 млн бутылок гру-
зинского вина в год. Это около 1% от 
всего рынка тихих и игристых вин в 
натуральном выражении (около 1 мл-

рд бутылок), подсчитал он. По мне-
нию эксперта, в целом рынок не заме-
тит исчезновения этого продукта. 

IDS Borjomi (владеет девятью заво-
дами в Грузии, России и на Украине) в 
2013 году сменила владельцев. Контр-
ольную долю в компании выкупили 
структуры «Альфа-групп» Михаила 
Фридмана и Германа Хана у Salford 
Capital Partners Inc., близкой к Борису 
Березовскому и наследникам его 
партнера Бадри Патаркацишвили. 
Президент Союза производителей 
безалкогольных напитков Максим 
Новиков надеется, что до запрета мар-
ки Borjomi в России дело не дойдет. 
Но, отмечает он, у компании есть рос-
сийские активы и локальные бренды 
(«Святой источник»), при негативном 
сценарии компания может сосредото-
читься на них. По данным Euromo ni-
tor International, IDS Borjomi в 2017 го-
ду лидировала по продажам в деньгах 
на российском рынке бутилирован-
ной воды с оборотом 182,91 млрд руб. 
Получить комментарий в компании в 
воскресенье не удалось.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Герман Костринский;  
Георгий Двали, Тбилиси

Завтрак без туриста
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В 1993 году между РФ и Грузией было подписано соглашение 
о воздушном сообщении. Оно не прерывалось до «шпионского 
 скандала» осенью 2006 года, вызванного задержанием грузин-
скими спецслужбами российских военных по подозрению в шпио-
наже. 3 октября 2006 года Россия заблокировала транспортное 
и почтовое сообщение с Грузией. Москва объяснила прекращение 
авиасообщения задолженностью грузинских авиакомпаний за аэро-
навигационное обслуживание. Страны договорились о возобновле-
нии авиарейсов только в феврале 2008 года после прошедших 
в Москве переговоров грузинской и российской делегаций. Фактиче-
ски авиасообщение снова возобновилось 25 марта 2008 года.
9 августа 2008 года Россия прекратила авиасообщение с Грузией 
из-за начала «пятидневной войны» и ввода грузинских войск в Южную 
Осетию. Некоторым грузинским авиакомпаниям российские власти 
в период праздников выдавали разрешение на выполнение рейсов. 

Добраться по воздуху в Грузию можно было с помощью стыковочных 
рейсов, которые выполняли авиакомпании других стран.
В августе 2010 года Россия открыла прямое авиасообщение 
с Грузией, но оно осуществлялось только чартерными рейсами.
В октябре 2014 года были возобновлены прямые регулярные 
авиарейсы между Москвой и Тбилиси. В апреле 2015 года Россия 
и Грузия полностью восстановили регулярное авиасообщение. 
Грузинским авиакомпаниям было разрешено выполнять рейсы в семь 
российских городов — Москву, Санкт-Петербург, Самару, Екатерин-
бург, Сочи, Ростов и Минеральные Воды. Авиакомпании РФ получили 
возможность осуществлять рейсы в Тбилиси, Батуми и Кутаиси.
21 июня 2019 года президент РФ Владимир Путин подписал 
указ о временном запрете российским авиакомпаниям летать 
в Грузию с 8 июля на фоне беспорядков в этой стране.

Марина Колоколова

96 млрд рублей
составил чистый долг 
«Русснефти»  
по итогам 2018 года

Пусть украинцы 
солидаризуются с грузинами 
и отдохнут там (в Грузии.— 

„Ъ“) вместо россиян
— Михаил Саакашвили,

экс-президент Грузии,  
23 июня в эфире телеканала «112 Украина», 

«РИА Новости»

Ц И Т А Т А
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Претензии российских автобусных пере-
возчиков к французскому онлайн-сервису 
BlaBlaCar дошли до арбитражного суда. 
Компания «Транс Лайн» настаивает на бло-
кировке сайта и мобильного приложения 
BlaBlaCar в России, утверждая, что сервис 
способствует нелегальным перевозкам. 
Истец вряд ли сможет представить обо-
снованную оценку ущерба и фактически 
протестует против конкуренции, преду-
преждают юристы.

Арбитражный суд Москвы 18 июня принял к 
рассмотрению иск астраханского ООО «Транс 
Лайн» о признании информации на сайте и в 
приложении BlaBlaCar запрещенной в России, 
следует из определения суда. Истец также требу-
ет запрета деятельности российского представи-
тельства BlaBlaCar ООО «Комьюто Рус». Третьими 
лицами по иску проходят еще восемь компаний 
и индивидуальных предпринимателей, а также 
Ассоциация региональных пассажирских пере-
возчиков. Предварительное заседание назначе-
но на 1 августа.

BlaBlaCar основан в 2006 году во Франции, а с 
2014 года работает в России, где, по собственным 
данным, у сервиса около 20 млн пользователей. 
«Мы в курсе данного иска. Сам иск пока не полу-
чили, поэтому не можем его прокомментиро-
вать. Мы подали ходатайство в Арбитражный суд 
Москвы об ознакомлении с материалами де-
ла»,— сообщил „Ъ“ представитель BlaBlaCar. Ра-
нее Таганский районный суд Москвы возвратил 
этому же истцу иск к BlaBlaCar, а Мосгорсуд впо-
следствии отказал в принятии иска, напомнил 
представитель сервиса.

«Транс Лайн» считает, что BlaBlaCar допускает 
работу нелегальных перевозчиков. Как следует 
из иска, компания еще в декабре 2018 года пред-
лагала Роскомнадзору заблокировать BlaBlaCar в 
России в связи с тем, что «истцу и присоединив-
шимся лицам незаконно созданы препятствия к 
доступу к правосудию и защите прав и законных 

интересов». Роскомнадзор ответил, что готов ис-
полнить соответствующее решение суда. В фев-
рале Мосгорсуд решил, что «характер спора, не-
сомненно, является экономическим, поэтому 
подлежит рассмотрению и разрешению арби-
тражным судом». 18 июня суд кассационной ин-
станции подтвердил, что с иском надо обращать-
ся в арбитраж, рассказала представитель «Транс 
Лайн» Екатерина Бурнос.

На рынок регулярных автобусных перевозок 
в России BlaBlaCar вышел в начале 2019 года. У 
сервиса были сложности из-за претензий регио-
нальных властей, но сейчас вопросов к нему нет, 
утверждает его представитель. Партнерами 
BlaBlaCar, по собственным данным, с начала го-
да стали более 400 автобусных компаний и 10 ав-
товокзалов. Ситуация в корне изменилась, под-
тверждает президент ассоциации ЕТС «Автобус-
ные линии страны» Борис Лоран: «Был проведен 
пилотный проект на площадке автовокзалов Уд-
муртии с BlaBlaCar по бронированию мест в сер-
висе на расписание автовокзала. Проект дал оп-
тимистичные результаты». Но процент работаю-

щих с BlaBlaСar легальных перевозчиков ничто-
жен, а те, кто на это согласились, сделали это от 
безысходности, чтобы вернуть хотя бы часть 
ушедших в этот сервис пассажиров, утверждает 
директор Объединения автопассажирских пере-
возчиков Татьяна Ракулова.

Истец делает упор на общедоступные дан-
ные и судебные решения, касающиеся в основ-
ном нарушений физических лиц-водителей и 
собственников транспортных средств, пользо-
вавшихся BlaBlaСar для привлечения пассажи-
ров, указывает партнер НАФКО Павел Иккерт. 
Ни одного решения, вынесенного именно в от-
ношении BlaBlaCar, в иске не приведено, а 
единственным обоснованием неправомерно-
сти услуг сервиса служит то, что его деятель-
ность наносит ущерб финансовому состоянию 
профессиональных перевозчиков, то есть фак-
тически истец протестует против конкурен-
ции, рассуждает юрист.

Аргументы о том, что пользователи BlaBlaCar 
не соблюдают обязательные требования к пере-
возчикам, не свидетельствуют о противоправ-
ной деятельности самого сервиса, согласна ад-
вокат Forward Legal Юлия Лысова, тем более что 
сервис отслеживает недобросовестных пользо-
вателей и вносит их в черные списки. Кроме то-
го, вряд ли истцы смогут представить обосно-
ванную оценку ущерба, считает она. Для этого 
придется обосновать, что у BlaBlaCar и истцов 
одна и та же целевая аудитория, и доказать, что в 
результате неправомерных действий сервиса 
она перетекла к BlaBlaCar, после чего опреде-
лить недополученную выручку, «однако вопрос 
об ущербе в принципе может рассматриваться, 
только если будет доказано, что сервис действу-
ет незаконно». Оценить ущерб «Транс Лайн» от 
деятельности BlaBlaCar «достаточно сложно», 
признает Екатерина Бурнос, но он равен доходу, 
который заработала «незаконно конкурирую-
щая организация».

Владислав Новый

BlaBlaCar припомнили нелегалов
Перевозчики вновь потребовали блокировки сервиса в России

Приложение «Яндекс.Музыка» мо-
жет стать предустановленным на 
смартфонах Xiaomi в России. Ки-
тайскому вендору партнерство по-
зволит выстроить экосистему сер-
висов для  локальной аудитории и 
заработать на процентах от подпи-
ски, считают эксперты. «Яндексу» 
оно необходимо для конку ренции 
с Boom, Apple Music и Google Play.

«Яндекс» и Xiaomi договариваются о 
предустановке приложения «Яндекс.Му-
зыка» на смартфоны китайской компа-
нии, сообщил „Ъ“ источник на телеком-
муникационном рынке и подтвердил со-
беседник в музыкальной индустрии. По 
словам первого, «Яндекс» уже подготовил 
для китайского вендора необходимую 
программную прошивку и направил ее 
на тестирование. В «Яндексе» и Xiaomi не 
комментируют эту информацию.

«Яндекс» уже сотрудничает с Xiaomi в 
области умного дома, о чем российская 
компания объявила на ежегодной конфе-
ренции YaC 23 мая. С голосовым помощ-
ником «Алиса» «Яндекса» будут совмести-
мы умная лампочка, робот-пылесос, очи-
ститель воздуха и умная розетка Xiaomi.

На той же конференции «Яндекс» объя-
вил, что число платных подписчиков «Ян-
декс.Музыки» достигло почти 2 млн, тогда 
как в июне 2018 года превысило 1 млн. 
Приложение Boom Mail.ru Group, позво-
ляющее прослушивать музыку во «ВКон-
такте» и «Одноклассниках», на конец 2018 
года имело 2,1 млн платных подписок. 
Apple Music и Google Play не раскрывали 
число подписчиков в России.

Xiaomi занимает четвертое место по 
поставкам смартфонов на российский 
рынок после Huawei, Samsung и Apple. В 
первом квартале 2019 года поставки 
Xiaomi достигли 486 тыс. устройств, сле-
дует из отчета GS Group. При этом экоси-
стема сервисов Xiaomi в основном сосре-
доточена на китайском рынке, и, чтобы 
ориентировать ее в сторону российских 
пользователей, компании требуются та-
кие партнеры, как «Яндекс», считает ру-

ководитель Content Review Сергей По-
ловников. Как правило, вендор получает 
платеж от сервиса за предустановку и 
впоследствии часть доходов от подписки 
на сервис, отмечает он.

В свою очередь, «Яндекс.Музыке» необ-
ходим выход на новую аудиторию — на-
пример, недавно сервис дал бесплатный 
тестовый период абонентам Tele2, напо-
минает Сергей Половников. «Яндекс.Му-
зыка» также стала плеером по умолчанию 
в операционной системе Windows 10, со-
общал „Ъ“ 21 февраля. Пока «Яндекс.Му-
зыка» проигрывает Apple Music и Google 
Play как по каталогам, так и по цене, счита-
ет господин Половников. У зарубежных 
сервисов уже давно действует выгодная 
семейная подписка, указывает он. «Ян-
декс» запустил семейную подписку на 
«Яндекс.Плюс», в который входят «Яндекс.
Музыка», «Кинопоиск», скидки на такси, 
каршеринг и другие сервисы, только 23 
мая. В «Яндексе» говорят, что «количество 
семейных подписок активно растет», но 
показателей не раскрывают.

Как правило, при предустановке музы-
кальных сервисов компания дает бесплат-
ный тестовый период для потенциальных 
пользователей, и основная сложность для 
«Яндекс.Музыки» будет заключаться в кон-
версии этих пользователей в платящих, 
считает основатель агентства Unisound и 
экс-глава сервиса «Звук» Михаил Ильичев. 
«Только 15–20% пользователей таких сер-
висов становятся платными подписчика-
ми, если в момент активации тестового пе-
риода привязывают платежный метод, на-
пример карту для последующей оплаты, и 
единицы процентов — если решение о по-
купке подписки можно принимать по 
истечении тестового периода»,— поясня-
ет он. По мнению эксперта, скорее всего, 
сервис будет предоставляться в пакете с 
другими приложениями «Яндекса», также 
предустановка может распространиться 
не только на новые модели смартфонов, 
но и вместе с обновлениями попасть на 
устройства, которые уже на руках.

Юлия Тишина

«Яндекс» зазвучит 
на Xiaomi
Компании договариваются 
о предустановке музыкального сервиса

Партнер принадлежащего Mail.ru 
Group Delivery Club оператор кио-
сков по продаже готовой еды DC 
Daily запустил франшизу. С помо-
щью партнеров компания хочет 
за два года открыть до 5 тыс. новых 
точек и выйти за пределы Москов-
ского региона. Годовой оборот по-
добной сети киосков в этом случае 
может превысить 18 млрд руб.

Информация о запуске франшизы 
оператора киосков по продаже готовой 
еды DC Daily, работающего с принадлежа-
щим Mail.ru Group сервисом доставки De-
livery Club, появилась на портале Fran-
shiza.ru. Основатель компании Илья Фи-
лимонов называет „Ъ“ программу, ско-
рее, партнерской. По его словам, инвесто-
рам достаточно подобрать площадку, 
оплатить 220 тыс. руб. за автомат и внести 
депозит 30 тыс. руб. Заявленный срок 
окупаемости — до восьми месяцев. Пау-
шальный взнос отсутствует, роялти — 
10% от недельного дохода, аренда места 
под автомат может стоить до 10 тыс. руб. в 
месяц. Операционным управлением бу-
дет заниматься DC Daily самостоятельно.

По собственным данным, DC Daily 
управляет более чем 300 киосками в Мо-
сковском регионе. Ассортимент включа-
ет до 90 готовых блюд, включая салаты, 
пасту, блины, напитки и пр. Средний чек 
— 300 руб. Delivery Club выступает кон-
сультантом DC Daily по развитию бизне-
са. Финансовые показатели в DC Daily не 
раскрывают. По данным ЕГРЮЛ, ООО 
«ДК Дейли» контролируется кипрской 
Papriqua Holding Ltd.

Пока DC Daily предлагает франшизу в 
Москве и Подмосковье. В ближайшее 
время планируется запуск в Санкт-Пе-
тербурге и других городах, говорит Илья 
Филимонов. По его словам, компания 
уже принимает заявки от потенциаль-
ных партнеров в регионах. Всего DC 
Daily планирует открыть с помощью 
партнеров 5 тыс. киосков в течение двух 
лет. В месяц компания намерена откры-
вать до 300 точек.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская считает главным риском для партне-
ров вопрос своевременного и качествен-
ного снабжения товарами. Если DC Daily 

будет делать это по остаточному принципу, 
франчайзи лишатся возможности зараба-
тывать, предупреждает она. Основным ог-
раничением формата DC Daily госпожа Ро-
ждественская называет территорию охва-
та, которая определяется логистикой и уда-
ленностью от расположения фабрики-кух-
ни. Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова добавляет, что 
оборот киосков прежде всего будет зави-
сеть от локации, выбирать которую при-
дется партнерам DC Daily. По мнению Ан-
ны Рождественской, потенциальными 
партерами DC Daily могут выступать со-
трудники отделов аренды бизнес-центров, 
что позволит им использовать имеющий-
ся ресурс и получать дополнительный до-
ход, не отвлекаясь от основной занятости.

Основным конкурентом DC Daily вы-
ступает сеть магазинов продуктов «Вкус-
вилл», которая развивает формат микро-
маркетов с супами, салатами, соками, 
выпечкой, овощами и фруктами в мос-
ковских офисах. На данный момент 
управляет более чем 50 точками. Генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров оценивает оборот подобно-
го автомата в 10 тыс. руб. в сутки. Таким 
образом, выручку 5 тыс. киосков DC Daily 
можно оценить в 18,25 млрд руб. в год Ру-
ководитель направления вендинговой 
торговли «Вкусвилл» Электра Силина за-
явила „Ъ“, что компания использовать 
франшизу не планирует.

Российский рынок продажи готовой 
еды из автоматов растет. По оценкам Euro-
monitor International, в 2018 году его обо-
рот увеличился на 10,7%, до 37,2 млрд руб. 
На этом фоне таким бизнесом начинают 
интересоваться и непрофильные инвес-
торы. Так, в начале 2019 года режиссеры 
Никита Михалков и Андрей Кончалов-
ский совместно с совладельцем «Шоко-
ладницы» Симаном Поваренкиным со-
здали компанию «Мобильные техноло-
гии торговли», которая планирует устано-
вить несколько тысяч автоматов с едой, 
напитками и кофе по всей стране. Круп-
нейший игрок на рынке — Uvenco Бориса 
Белоцерковского управляет более чем 
13 тыс. автоматов.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

DC Daily подкормит 
партнеров
Оператор киосков по продаже еды 
запустил франшизу

Срок сдачи в эксплуатацию скандального 
долгостроя —  жилого комплекса Sky 
House в центре Москвы, где часть ком-
мерческой недвижимости принадлежит 
экс-губернатору Тульской области Влади-
миру Груздеву,— в очередной раз перене-
сен. Теперь чиновники мэрии обещают 
достроить объект в третьем квартале 
2021 года, хотя ранее речь шла о декабре 
2019 года. Власти могут поменять техза-
казчика и генподрядчика проекта. Павел 
Фукс, владелец компании «Олтэр» (при-
влекала у покупателей средства на строи-
тельство), объявлен в розыск.

Москомстройинвест в очередной раз пере-
нес срок сдачи элитного ЖК Sky House на Мыт-
ной улице в центре Москвы, говорится в пись-
ме зампреда ведомства Александра Гончарова 
(копия есть у „Ъ“). Теперь предполагается, что 
долгострой завершат в третьем квартале 2021 
года, хотя еще в марте чиновники называли де-
кабрь 2019 года.

Строительство Sky House (145,2 тыс. кв. м 
жилья и офисов) началось в 2009 году, девело-
пером проекта стало аффилированное с MosC-
ityGroup Павла Фукса ООО «Олтэр». Из-за пос-
тоянного переноса сдачи объекта у компа-
нии начался конфликт с мэрией Москвы. 
С 2015 года в суде рассматривается заявление 
о банкротстве компании, поданное департа-
ментом городского имущества. Кроме того, чи-

новники пытались взыскать с компании 
$35 млн — это доля города по инвестконтракту.

По подсчетам «Метриум» / CBRE, в Sky House 
уже продано 275 квартир, или 51% от всего объе-
ма предложения. Среди дольщиков объекта есть 
и публичные люди — семья экс-губернатора 
Тульской области Владимира Груздева (владеет 
офисной частью) и борец Федор Емельяненко. 
Покупатели давно пытаются договориться с мэ-
рией о банкротстве и смене застройщика, но чи-
новники затягивают судебный процесс, жалует-
ся представитель инициативной группы доль-
щиков Лия Горбан. Она предполагает, что, если 
бы город согласился на введение процедуры на-
блюдения, объект уже был бы сдан, приводя в 
пример ситуацию с Urban Group (банкротство 
этого застройщика началось в 2018 году, а соин-
весторы, купившие квартиры в 2015 году, уже 
получают ключи). Сейчас два корпуса Sky House 
готовы на 99%, еще два — на 85–90%, говорят 
дольщики ЖК.

Управляющий партнер «Метриум» / CBRE 
Мария Литинецкая подсчитала, что в Москве 
осталось не более десяти проектов, реализация 
которых началась до 2010 года, причем почти 
все новостройки введены в эксплуатацию. По 
ее словам, часто объекты продаются более деся-
ти лет из-за дороговизны или уже устаревшей 
концепции. Эти факторы будут влиять и на про-
дажу оставшихся площадей в Sky House из-за 
не самых удачных планировок квартир.

Руководитель департамента контроля каче-
ства службы «Амулекс» Нурида Ибрагимова 
отмечает, что органы госвласти действитель-
но зачастую затягивают процесс достройки. 
Адвокат Forward Legal Карим Файзрахманов 
называет срок рассмотрения заявления о бан-
кротстве необычным: по общему правилу та-
кие дела рассматриваются не более чем за 
семь месяцев.

Как сообщили несколько источников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, власти города наконец гото-
вы урегулировать отношения с «Олтэр» и на сле-
дующей неделе объявят о новых деталях сотруд-
ничества с застройщиком. В Москомстройинвес-
те пока не комментируют ситуацию. В «Олтэр» за-
верили, что мировое соглашение еще не подпи-
сано, но достраивать объект компания будет «при 
участии новой команды и поддержке города». По 
словам собеседника „Ъ“, у объекта появится но-
вый технический заказчик и, скорее всего, ген-
подрядчик. Ранее техзаказчиком выступал «Мо-
скапстрой» (принадлежит мэрии), а генподряд-
чиком — АРКС, с которой договор был расторг-
нут в прошлом году через суд. Параллельно Мо-
скомстройинвест инициировал уголовное пре-
следование бывшего бенефициара компании: в 
декабре 2018 года сообщалось о возбуждении 
уголовного дела в отношении Павла Фукса по ста-
тье «Мошенничество». Из базы МВД следует, что 
сейчас девелопер объявлен в розыск.

Елизавета Макарова

Sky House без конца и края
Завершение проблемного долгостроя опять затягивается

Собственники одного из старейших 
 ресторанов на Патриарших прудах 
в  Москве «Донна Клара», работающе-
го с 1998 года, отка зались от развития 
проекта.  Новое заведение на этом месте 
откроет совладелец «Чайхоны №1 Тимура 
Ланского» Александр Оганезов. Окупить-
ся  ресторан в одном из популярных рай-
онов может за несколько месяцев, но вы-
сокие ставки аренды все равно создают 
риски для проекта.

На месте одного из первых ресторанов на Па-
триарших прудах в Москве — «Донна Клара» — 
откроется новый проект ресторатора Александ-
ра Оганезова, сообщил „Ъ“ один из консультан-
тов на рынке недвижимости. По его словам, заве-
дение будет специализироваться на кухне одно-
го из регионов Китая. Господин Оганезов под-
твердил „Ъ“ эту информацию, уточнив, что от-
крытие запланировано на осень 2019 года. По 
его словам, концепция заведения пока оконча-
тельно не определена. Другие подробности ре-
сторатор не предоставил. Сегодня Александр 
Оганезов выступает совладельцем ресторанов 
«Чайхона №1 Тимура Ланского», Remy Kitchen 
Bakery, RemyBurger, Glenuill и пр.

Ресторан «Донна Клара» открылся в 1998 го-
ду в Москве на Малой Бронной. Позициониро-
вался как заведение с европейской кухней на-

чала XX века. Управляло рестораном ЗАО «Вен-
ская кондитерская». По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», основным владельцем этой компа-
нии с долей 42% на 2002 год значится Николай 
Борщ. Еще 28% принадлежит Елены Лашмано-
вой, 25% — Олегу Бегларяну, остальные 5% — у 
Марии Медновой. Связаться с ними или пред-
ставителями «Донны Клары» не удалось.

Директор направления стрит-ритейла Knight 
Frank Виктория Камлюк отмечает, что достаточ-
но старомодный формат «Донны Клары» с уче-
том общей ситуации на рынке общественного 
питания вряд ли позволял получать большую 
выручку в последние годы. Вероятно, собствен-
ники помещения устали поддерживать бизнес 
и им предложили деньги, которые сопостави-
мы с доходами ресторана или превышают их, 
рассуждает она. Согласно «СПАРК-Интерфакс», в 
2017 году выручка «Венской кондитерской» сни-
зилась на 8,3%, до 14,25 млн руб. Показатель со-
кращался с 2014 года. Тогда же компания по-
следний раз получила чистую прибыль в разме-
ре 695 тыс. руб., а в 2017 году чистый убыток до-
стиг 2,54 млн руб.

Помещение «Донны Клары» — «давняя мечта» 
всех арендаторов, говорят в Knight Frank. Там от-
мечают, что объект выделяется выгодным распо-
ложением неподалеку от ресторана Uilliam’s 
(входит в холдинг Ginza Project), одного из знако-

вых заведений ресторанного кластера Патриар-
ших прудов. По данным Colliers International, 
«Донна Клара» занимает около 150 кв. м. Ставку 
аренды на Малой Бронной улице там оценивают 
в 138–179 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Для Москвы это 
второй показатель после Столешникова переул-
ка, где годовая стоимость аренды в первом квар-
тале 2019 года была 180–240 тыс. руб. за 1 кв. м, 
следует из данных Colliers International.

По словам источника „Ъ“ на ресторанном 
рынке, удачный проект на Патриарших прудах 
может окупиться всего за несколько месяцев, но 
риски создает дорогая аренда. Конкуренция сре-
ди рестораторов в этом районе колоссальная, 
добавляет исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков. Хотя, признает он, выбор ки-
тайской кухни для нового проекта может быть 
интересным, «это направление переживает ре-
нессанс, причем во всех ценовых форматах». Со-
гласно TripAdvisor, средний чек в заведениях 
Александра Оганезова находится на уровне 
2–2,5 тыс. руб. По данным Colliers International, 
на Патриарших прудах сегодня работает 25 ре-
сторанов. В их числе два проекта господина Ога-
незова: суши-бистро Cutfish и пекарня Remy 
Kitchen Bakery. В феврале 2019 года он обещал 
открыть в районе еще до трех ресторанов.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

«Донна Клара» попросила счет
Один из старейших ресторанов на Патриарших закрывается

Мы по-прежнему 
не монетизированы в половине 

стран нашего присутствия,  
таких как Россия, Украина, 

Бразилия, Мексика и так далее
— Николя Брюссон,

сооснователь BlaBlaCar, 10 июня (цитата «Прайм»)

Ц И Т А Т А
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В бывшем ЦДХ, который теперь 
называется Западным крылом 
Новой Третьяковки, открылась 
выставка «Свободный полет», 
устроенная Музеем AZ. На ней 
побывал Андрей Плахов.

 Увыставки богатая предысто-
рия. Все началось в Москве в 2016 
году с экспозиции «Предвидение», 
вдохновленной «Сталкером» Анд-
рея Тарковского и работами худож-
ника Петра Беленка. Год спустя раз-
вернулась другая выставка — «Про-
рыв в прошлое. Тарковский & Пла-
винский». Потом Музей AZ выезжал 
во Флоренцию и Монцу, где прошли 
две версии выставки «Новый полет 
на Солярис». В этот воображаемый по-
лет отправились работы двенадцати 
художников середины ХХ столетия 
— тех же Плавинского и Беленка, но 
также Анатолия Зверева, Лидии Ма-
стерковой, Олега Целкова, Францис-
ко Инфанте… Так сформировался 
сквозной сюжет — перекличка идей 
Тарковского с работами художников-
нонконформистов, или, как предпо-
читают именовать это явление в Му-
зее AZ, «советского Ренессанса».

Представить всю выставочную 
трилогию в новом здании Третьяков-
ки — задача столь же амбициозная, 

сколь неподъемная. Кто бывал здесь, 
скажем, на ярмарке non/fiction, тому 
знакомо чувство клаустрофобии в ог-
ромном помещении, разбитом на де-
сятки клетушек и превращенном в 
хаотичный лабиринт. Команда Му-

зея AZ расчистила это пространство 
и построила свой собственный «ла-
биринт» по законам художественной 
логики и красоты. И здание ЦДХ, впи-
тавшее модернистские идеи 1960–
1970-х (как раз когда творили Тарков-

ский и его современники-художни-
ки), ожило; стало понятно, зачем Рем 
Колхас возьмется за радикальную пе-
рестройку Новой Третьяковки.

Укрощение пространства — пер-
вое сильное впечатление от выстав-

ки. Оно потребовало больших затрат, 
но еще со времен итальянской эпо-
пеи стало понятно, что директор Му-
зея AZ меценат Наталия Опалева не 
скупится, когда дело того стоит. А По-
лина Лобачевская, автор и куратор 

проекта, столь же щедра на самые без-
умные творческие идеи. В свое время 
один из лучших педагогов ВГИКа, она 
тонко чувствует взаимосвязь автор-
ского кинематографа с изобразитель-
ными искусствами. Остановленные 
мгновения из фильмов Тарковского 
сродни живописным шедеврам выс-
шей пробы. А травматические сны 
Владимира Яковлева и лунные пей-
зажи Юло Соостера, археологические 
натюрморты Дмитрия Краснопевце-
ва и бронзовые распятия Эрнста Не-
известного, «экзистенциальные ящи-
ки» Владимира Янкилевского и куби-
стические композиции Владимира 
Немухина оживлены видеохудожни-
ком Александром Долгиным (увы, не 
дожившим до открытия выставки) и 
превращены в аналог философского 
кинематографа.

Полина Лобачевская и дизайнер 
Геннадий Синев придумали какой-то 
скрытый механизм притяжения, ко-
торый затягивает в воронку эмоций и 
смыслов. Зритель сначала попадает в 
большой зал, посвященный «Андрею 
Рублеву» и творчеству Дмитрия Пла-
винского. Здесь самое интересное — 
игра горизонталей и вертикалей, пе-
рекрытий и колонн: она находит со-
ответствие в решении вычленить из 
широкоэкранного фильма Тарков-
ского главных персонажей и пред-
ставить каждого на вытянутом верти-
кальном панно. Идея шестидесятни-
ков, вновь актуальная сегодня: толпа, 
народ состоит из индивидуумов, и, 
только вычленив их, можно создать 
непервобытное, свободное общест-
во и искусство. Однако в каждом за-
кодирована историческая, мифоло-
гическая и биологическая память: к 
ее шифрам и символам обращается 
в своих великолепных работах Пла-
винский.

А потом, уже получив ударную до-
зу впечатлений, зритель обнаружива-
ет, что находится только в начале пу-
ти. Вторая часть экспозиции — «Пред-
видение» — привлекает особенное 

внимание в связи с 40-летним юби-
леем «Сталкера» и появлением сери-
ала «Чернобыль». К этим «тэгам» при-
мериваются экология, феминизм и 
другие наваждения ХХI века, однако 
Музей AZ убежден, что классику не 
надо осовременивать искусственно. 
Когда мы входим в сужающийся чер-
ный коридор и видим работы «пани-
ческого реалиста» Петра Беленка, на 
другой стене — кадры из «Сталкера», 
а напротив — фотографии Виктории 
Ивлевой, первой вошедшей в кратер 
чернобыльского реактора, экспона-
ты говорят сами за себя.

И наконец — зеркальный кори-
дор «Нового полета на Солярис» с кос-
мической инсталляцией Платона Ин-
фанте в центре и видеопогружением в 
«Охотников на снегу» Брейгеля в кон-
це. У видевших «Новый полет на Со-
лярис» во флорентийском барочном 
дворце Фонда Дзеффирелли возника-
ет соблазн сравнения, но лучше это-
го не делать. Новая версия не уступа-
ет прежней ни по глубине, ни по си-
ле воздействия, но она вписана в дру-
гой контекст. Отошли на второй план 
параллели с итальянским искусством, 
на первый вышли поиски пути к сер-
дцам российских зрителей — особен-
но молодых, «ренессансных» эпох не 
знающих. Зрелище, которое им пред-
лагают, порой мрачно и аскетично, 
путь, который надо пройти, трево-
жен: из глубины веков — через сов-
ременную катастрофу цивилизации 
— в неведомое будущее, в безгранич-
ный космос, куда мы возьмем только 
лучшее из земного опыта. Возьмем, 
условно говоря, Брейгеля, Тарковско-
го, фильмы двенадцати «апостолов», 
которые о нем высказываются (от 
Феллини до Триера), и картины еще 
двенадцати художников, представ-
ленных на выставке. А зеркальная об-
шивка космического корабля под на-
званием «Советский Ренессанс» наме-
кает на следующую остановку коман-
ды Музея AZ: как знать, возможно, ею 
станет фильм «Зеркало».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Укрощение пространства
«Свободный полет» в Новой Третьяковке

В ночь с 22 на 23 июня жюри трех 
конкурсных специальностей — 
«скрипка», «виолончель» и «фор
тепиано» — объявило резуль
таты прослушиваний второго 
тура. В финал вышли по шесть 
скрипачей и виолончелистов, 
а также семь пианистов. О поте
рях, открытиях и других событи
ях конкурса рассказывают Юлия 
Бедерова и Илья Мозырский.

 На момент сдачи номера вы-
ступления на конкурсе вокалистов, 
а также исполнителей на деревян-
ных и медных духовых инструмен-
тах еще продолжаются. Тем време-
нем публика активно обсуждает от-
части удивительные, отчасти зако-
номерные результаты судейской ра-
боты во вторых турах в основных (и 
старейших по времени их появле-
ния в конкурсном регламенте) дис-
циплинах.

На конкурсе виолончелистов в 
Санкт-Петербурге зал был почти 
полон, атмосфера лишена взвин-
ченности, а технический и артисти-
ческий уровень выступлений ка-
зался ровным, даже чересчур. Од-
нако в третий тур почти сенсаци-
онно не прошли трое заметных рус-
ских музыкантов, от которых жда-
ли успехов. Федор Амосов, дважды 
участник конкурса, своей волную-
щей манерой, сильной програм-
мой и гибким звучанием не поко-
рил судей настолько, чтобы выйти 
в финал. Иван Сендецкий и Иван 
Сканави — очень разные по опыту 
и духу музыканты, но каждый по-
своему интересный, тоже остались 
за рамками финала. Сендецкий и 
Амосов удостоены спецпризов за 
лучшие программы вторых туров. 
Но на этом конкурсе спецпризы не 
имеют дополнительных определе-
ний, как бывало раньше, когда, на-
пример, такой приз предназначал-
ся лучшему исполнителю музыки 
Чайковского. И поэтому выглядят 
немного утешительными. Из росси-
ян концерты с оркестром и тради-
ционно обязательные Вариации на 
тему рококо Чайковского для фина-
ла готовит одна Анастасия Кобеки-
на, славная легким штрихом и ум-
ными трактовками. Ее соперника-
ми станут финская виолончелист-
ка Элина Сенья Руммукайнен, Ибай 
Чен из Китая, Тэгук Мун из Кореи, а 
также главные слушательские фаво-
риты: сдержанный и точный в зву-
ке и мысли американский музы-
кант Златомир Фанг и смелый ко-

лумбиец Сантьяго Каньон-Вален-
сия. В Москве же на нервном кон-
курсе пианистов слушательские и 
судейские предпочтения совпали 
далеко не во всем.

Фортепиано: публика 
выбирает «Председателя»
За несколько минут до объявления 
результатов прослушиваний второ-
го тура стали известны итоги слу-
шательского голосования на пор-
тале classicalmusicnews.ru, актив-
но освещающем конкурс. Третью 
строчку в списке предпочтений пу-
блики после Мао Фудзиты и Кон-
стантина Емельянова занял Анд-
рей Гугнин. Однако яркая артисти-
ческая индивидуальность и пиани-
стическая культура Гугнина — са-
мого взрослого музыканта в полу-
финале — не впечатлила членов 
жюри. Ученик Веры Горностаевой и 
один из самых интересных москов-
ских пианистов не попал не толь-
ко на третью, но даже и на седьмую 
(жюри снова расширило квоту для 
пианистов, как это было с самого 
начала конкурса) строчку в финаль-
ной таблице. То же касается еще од-
ного музыканта из списка публики 
Филиппа Копачевского. После по-
ражения на позапрошлом конкурсе 
Чайковского пианист, ловко балан-
сирующий между прозрачностью 
и взвинченностью, делает хоро-
шую карьеру, но здесь он представ-

лял команду учеников легендарно-
го 88-летнего профессора Сергея До-
ренского. И так же, как Арсений Та-
расевич-Николаев — король мелан-
холии и музыкальной светскости 
на этом конкурсе,— проиграл сво-
им. «От Доренского», всегда пред-
ставлявшего собой могучий фактор 
конкурса (и в этом году он как ми-
нимум частично обеспечил его вы-
сокий уровень), в финал прошли 
свежие силы — Константин Емель-
янов, своей интровертностью и да-
же качествами звука (но не характе-
ром интерпретаций, они конструк-
тивно жестче) чуть-чуть напомина-
ющий Николая Луганского, а также 
Алексей Мельников: кто не заметил 
его на первом туре, на втором имел 
возможность оценить художествен-
ную живость, пианистическую ор-
ганичность и сдержанную поэтиче-
скую гибкость его в целом весьма 
академических манер.

Лидером среди «академиков», 
представляющих как следует от-
форматированный, аккуратно мощ-
ный и столь же осторожно тонкий, 
размеренный большой концерт-
ный стиль, стал Дмитрий Шишкин 
— он единственный из бывалых 
участников «Чайковского» прошел 
в финал.

В оценке других приверженцев 
академической традиции в финале 
публика не столь единодушна: в ма-
стерской игре американца Кеннета 
Броберга, виртуозно ответившего 
Емельянову на вызов в Сонате Бар-
бера, op.26, иные усматривают ав-
томатизм и поверхностность, хотя 
Броберг очень силен, просто не лю-
битель аффектов. Но русская публи-
ка склонна искать в исполнитель-

ском творчестве то измерение, ко-
торое она зовет «глубиной», как бы 
туманно это ни звучало.

Наверное, если бы в нашем рас-
поряжении имелся такой «глубино-
метр», мы все сошлись бы в оценке 
игры китайского пианиста с отлич-
ным американским образованием 
Аня Тансю. А так многие склонны 
видеть в его успехе влияние внешне-
политических обстоятельств, рояль-
ного лобби (Ань играет на новом ин-
струменте конкурса — достойном, 
стейнвееподобном китайском «Ян-
цзы ривер») или предъявляют в каче-
стве аргумента «против» инерцион-
ные, если не дискриминационные 
формулировки в духе «все азиатские 
музыканты — хорошо обученные 
машины». По отношению к Аню это 
особенно несправедливо. Не люби-
тель внешних эффектов и явный сто-
ронник (так же, как, скажем, Емель-
янов) стратегии «ни пылинки в гла-
за», Ань Тансю в свои 20 лет — неор-
динарный, взрослый пианист, в иг-
ре которого увлекают стиль и звуча-
ние формы: его драматургическое 
слышание остро и примечательно.

Но общую академическую стро-
гость фортепианного финала разба-
вит не он, а новый французский уче-
ник Рены Шерешевской, Александр 
Канторов с естественностью, камер-
ностью и певучестью своей игры на 
«Кавае». Он тонко и насыщенно сме-
шал цвета и стилистические карты 
в «Жар-птице» Стравинского, чем 
многих покорил. К тому же он един-
ственный, кто выбрал для финала 
не Первый, а Второй фортепианный 
концерт Чайковского. Другой цени-
тель эфирных чувств и звуков, не 
боящийся при этом и масштабов,— 
абсолютный лидер слушательских 
симпатий Мао Фудзита, которого пу-
блика прозвала «наш Председатель» 
и у которого «Стейнвей» звучит фе-
номенально, так, будто в него все-
лился сам пианистический дух. Вто-
рой тур для Мао, который все так же 
поражает свободой движения, не-
посредственной и филигранной 
красотой звука, дисциплиной и от-
кровенной чувствительностью без 
вульгарности (разве что самую ма-
лость на грани популизма), кажет-
ся, был труднее первого. Если, ска-
жем, русские музыканты принима-
ют крупную форму за пожалован-
ное и заполняют изнутри, Мао вы-
страивает, выдумывает, создает ее 
на ходу из того, что слышит и уме-
ет, но слышит и умеет он очень мно-
го. Однако никак не меньше будет 
зависеть от того, как он сыграет в 
финале и сможет ли побороться за 

первую премию. Пока что кажется, 
что он бы ее собой очень украсил. 
В конце концов, уровень фортепи-
анного конкурса в этом году так ро-
вен и высок, что однозначного пре-
тендента на победу среди других не 
очень видно.

Скрипка: дуэли 
в произвольном 
репертуаре
После того как дирекция конкур-
са приняла решение сделать обяза-
тельным наряду с концертом Чай-
ковского исполнение в финале од-
ного из трех концертов Моцарта, вто-
рой тур у скрипачей окончательно 
закрепился в статусе своеобразной 
«произвольной программы»: рамки 
регламента позволяют участникам 
выбирать репертуар, наиболее пол-
но раскрывающий их сильные сто-
роны. А учитывая, что теперь между 
произведениями публике разреша-
ется аплодировать (так лучше для те-
левизионной картинки), выступле-
ния конкурсантов превратились в 
полноценные речитали.

Уже в первый день второго тура 
высочайшую планку задали Марк 
Бушков и Айлен Притчин, оба с раз-
нообразными и элегантно состав-
ленными программами. После пер-
вого тура от игры Марка Бушко-
ва осталось ощущение излишней 
жесткости, брутальности, однако в 
полуфинале он козырнул богатст-
вом своей творческой палитры, по-
казал разнообразный звук и отмен-
ное чувство стиля, а также захваты-
вающую виртуозность в «Послед-
ней розе лета» Эрнста. Айлен При-
тчин вместе с пианистом Лукасом 
Генюшасом исполнил неоднократ-
но обкатанную, в том числе на мос-
ковских площадках, программу. Со-
гласно регламенту музыканты име-
ют возможность исполнять сонаты 
по нотам, однако Айлен, едва поя-
вившись на сцене, демонстративно 
сложил пульт и отодвинул его в сто-
рону. В отличие от нервного и небез-
упречного первого тура, во втором 
Притчин поймал кураж, его Дебюс-
си и Стравинский безоговорочно 
убедили изысканностью выделки и 
изящностью штриха. Впрочем, мно-
гие слушатели отмечали, что утон-
ченность игры Притчина иногда пе-
реходит разумные границы и «Кар-
мен-фантазия» Ваксмана могла бы 
прозвучать и ярче.

К слову, «Кармен-фантазия» ока-
залась одним из самых популяр-
ных произведений среди участни-
ков: помимо Притчина ее испол-
нили Милан Аль-Ашаб (Чехия), Ла-

ра Бошкор (Германия) и Равиль Ис-
лямов. В этом мини-соревновании 
явного победителя не оказалось: 
чешский музыкант взорвал зал ура-
ганными темпами, доведенными 
в конце чуть ли не до чардаша, а 
представительница Германии, хоть 
и допустила несколько ошибок, ко-
торые, как выяснилось, стоили ей 
финала, сумела создать страстный 
образ, более близкий духу музыки 
Бизе. Отсутствие Лары Бошкор в 
финале вдвойне обидно, ведь в еще 
одной дуэли — исполнении треть-
ей скрипичной сонаты Грига — она 
тоже казалась убедительнее своего 
«оппонента», Леонида Железного. 
Для Леонида, к сожалению, второй 
тур сложился неудачно, виной тому 
отчасти выбор программы — слиш-
ком «конкурсной», отчасти волне-
ние. Наконец, самая неожиданная 
репертуарная дуэль — в первой 
скрипичной сонате Шнитке — раз-
вернулась между Альбрехтом Мен-
зелем и Маюми Канагавой. Оба ис-
полнения заслуживают самых вы-
соких оценок, но у представителя 
Германии Шнитке вышел несколь-
ко академичным, американка же 
оказалась динамичнее и острее — 
она и прошла в финал.

Закрывали второй день прослу-
шиваний одно за другим выступле-
ния Милана Аль-Ашаба, Дон Хён Ки-
ма и Сергея Догадина — все трое в 
итоге оказались в числе финалистов 
и получили свои овации. Если ис-
ходить из того, что жюри ищет сре-
ди участников в первую очередь яр-
кие индивидуальности, и чех, и ко-
реец, и россиянин — безусловные 
находки. Аль-Ашаб — фантастиче-
ский виртуоз, хоть и с не вполне сло-
жившимся еще музыкальным вку-
сом; Ким — не по годам зрелый му-
зыкант, поражающий ясностью мыс-
ли и отделанностью каждой детали, 
чувством формы и паузы; Догадин 
— любимец публики, чья игра, мо-
жет, и не столь утонченна, как у Ки-
ма или Притчина, зато именно она, 
кажется, ближе всего широкой рус-
ской душе.

Выбрать шестерку финалистов из 
столь сильного состава оказалось де-
лом непростым, и любое решение 
жюри в такой ситуации вызвало бы 
споры. В итоге выбор пал на Марка 
Бушкова, Айлена Притчина, Маю-
ми Канагаву, Дон Хён Кима, Милана 
Аль-Ашаба и Сергея Догадина. Фина-
листам теперь предстоят оркестро-
вые репетиции, а уже 25 июня кон-
курсные прослушивания у скрипа-
чей продолжатся на сцене Зала име-
ни Чайковского.

КОНКУРС КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Состязательное нотопроизводство
На конкурсе Чайковского подвели итоги II тура

В сильном фортепианном 
конкурсе главным фавори
том публики остается 
юный японец Мао Фудзита  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА 

XVI  МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА 

ИМЕНИ П.И.ЧАЙКОВСКОГО

Выставка ищет переклички 
между кинематографом 
Тарковского и искусством 
советских нонконфор
мистов ФОТО АЛЕКСАНДРА 

 МИРИДОНОВА

Одновременно с московской выставкой «Щукин. Биография  
коллекции» в Эрмитаже проходит выставка, посвященная другим  
великим собирателям начала ХХ века — братьям Морозовым
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Сборная Аргентины в заключительном туре  
группового этапа Кубка Америки  
встречалась с командой Катара
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Обнародование потолка зарплат на следую-
щий сезон превратилось в довольно неприятную 
новость для значительного числа руководите-
лей клубов Национальной хоккейной лиги (НХЛ). 
Сумма, которую им разрешено тратить на оп-
лату труда хоккеистов, была поднята с $80 млн 
до $81,5 млн. Объявленное повышение оказа-
лось вдвое меньше обещанного главой лиги Гэри  
Беттменом, притом что и обещанное выгляде-
ло крайне скромным, учитывая растущие требо-
вания хоккеистов. Тот факт, что новый потолок 
не слишком отличается от старого, несомненно, 
вызовет трудности с комплектованием составов 
на следующий сезон и уже породил что-то вро-
де феномена: команды отдают соперникам хо-
роших игроков просто для того, чтобы разгрузить 
платежную ведомость.

лавная новость минувшего уикенда в НХЛ — это, 
безусловно, новость о новом потолке зарплат. Он 
входит в число ее ключевых финансовых инстру-
ментов: с его помощью лига поддерживает высо-
кий уровень конкуренции в чемпионате, а также 
снижает риск коммерческих провалов клубов. По-
толок — это допустимая сумма годовых зарплат 
хоккеистов в клубной заявке. В НХЛ, в отличие, на-
пример, от Национальной баскетбольной ассоци-
ации, он жесткий, то есть возможность его превы-
шения, даже за уплату налога на роскошь, не пред-
усмотрена.

Потолок зарплат в следующем сезоне составит 
$81,5 млн. В исключительно важную эту новость 
превратил тот факт, что по сравнению с сезоном 
предыдущим он был поднят всего на $1,5 млн. Это 
вдвое ниже цифры, которую глава НХЛ Гэри Беттмен 
обещал в декабре прошлого года. Причем и цифра 
$83 млн не слишком устраивала генеральных ме-
неджеров клубов. Они ожидали более существенно-
го повышения, обрывающего усложняющий им ра-
боту тренд.

Дело в том, что в последнее время потолок не со-
вершал резких скачков вверх. Более или менее се-
рьезный, если брать минувшие пять лет, произо-
шел как раз год назад, когда максимальную сумму, 
которую разрешено тратить на оплату труда хокке-
истов, подняли с $75 млн до $79,5 млн. До этого по-
вышения были предельно аккуратными — в райо-
не $2 млн. Такая осторожность объяснялась прежде 
всего неприятными воспоминаниями о локауте, 
пережитом НХЛ относительно недавно — в 2012 го-
ду. К нему привели во многом как раз опасения ли-
ги и хозяев клубов по поводу того, что постоянный 
рост контрактных требований хоккеистов может 
привести к катастрофическому ухудшению эко-
номической ситуации в целом. Причины думать, 
что об опасениях можно забыть, а потолок «освобо-
дить», заключались в том, что эта ситуация призна-
ков стагнации не демонстрировала. Наоборот, до-
ходы НХЛ росли ежегодно, а в позапрошлом сезо-
не достигли $4,86 млрд. Предполагается, что все это 
привело к образованию достаточно солидных ре-
зервов у клубных владельцев.

Чрезмерная сдержанность лиги в отношении 
потолка между тем уже давно вызывает жалобы ге-
неральных менеджеров на трудности с комплек-
тованием составов, учитывая то, что и контракт-
ные требования игроков повышаются ежегодно не 
меньшими темпами. Нынешним летом, как спро-
гнозировал после объявления нового потолка те-
леканал ESPN, трудности будут еще более явными, 
чем обычно.

В это легко поверить, взглянув на платеж-
ные ведомости команд НХЛ. По данным ресурса 
CapFriendly, постоянно мониторящего их, солид-
ным или хотя бы похожим на солидный запасом 
прочности, имея в запасе свыше $15 млн до объяв-
ленного только что потолка, в данный момент обла-
дает лишь половина клубов лиги — 15 из 31. В неко-
торых — «Питсбург Пингвинс», «Аризона Койотис», 
«Эдмонтон Ойлерс», «Вашингтон Кэпиталс» — он уже 
практически выбран полностью. А у «Вегас Голден 
Найтс» вообще нет никакого «люфта».

Надо принимать во внимание, что сейчас заявки 
клубов укомплектованы далеко не полностью. Во 
всех в прошедшем сезоне играли хоккеисты, кото-
рые приобрели после его окончания статус свобод-
ных агентов, в том числе неограниченных свобод-
ных агентов, имеющих право переходить в другую 
команду без какой-либо компенсации. Рынок игро-
ков такого статуса открывается 1 июля. А выходит на 
него, если считать только хоккеистов, представля-
ющих клубную основу, около полусотни человек, с 
которыми генеральным менеджерам придется до-
говариваться о новых контрактах. В числе наиболее 
заметных фигур рынка будут две российские супер-
звезды «Колумбус Блю Джекетс» — вратарь Сергей 
Бобровский и форвард Артемий Панарин.

Стратегия Гэри Беттмена в отношении потолка, 
кажется, уже породила что-то вроде феномена. Клу-
бы, нуждающиеся в пространстве под потолком для 
переподписания контрактов с лидерами, готовы из-
бавляться даже от хороших и очень полезных игро-
ков за минимальную, символическую компенса-
цию, просто чтобы «сбросить» их дорогие действую-
щие соглашения. В такой стилистике были выдержа-
ны уже две громкие сделки. «Торонто Мейпл Лифс» 
отдал в «Каролина Харрикейнс» нападающего-вете-
рана Патрика Марло с контрактом на $6,2 млн в год, 
а «Нэшвилл Предейторс» в «Нью-Джерси Девилс» — 
знаменитого защитника Пи Кей Суббана с догово-
ром на $9 млн. Оба достались тем клубам-исключе-
ниям, у которых был громадный — в районе $30 млн 
— «люфт» под потолком.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Клубы 
уперлись  
в потолок 
зарплат
Его повышение оказалось 
вдвое меньше обещанного

Австралийка Эшли Барти ста-
ла 27-й теннисисткой, воз-
главившей мировой рейтинг. 
Это произошло после того, как 
в финале Nature Valley Classic, 
травяного турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) 
с призовым фондом $1 млн, за-
вершившегося в Бирмингеме, 
она в двух сетах обыграла нем-
ку Юлию Гёргес. Находиться во 
главе мировой классификации 
23-летняя теннисистка, кото-
рая еще три месяца назад была 
за пределами первой десятки, 
будет не менее трех недель, 
до окончания Wimbledon.

одъем Эшли Барти 
на первое место в рейтинге WTA 
получился примерно таким же 
стремительным, как восхождение 
на ту же вершину теперь уже быв-
шего лидера женского тенниса На-
оми Осаки. Японка, напомним, с 
августа по конец января преодоле-
ла в мировой классификации 18 
ступеней, и теперь австралийка 
последовала ее примеру.

Еще в начале сезона тенни-
систка из Ипсвича, расположен-
ного неподалеку от Брисбена, за-
нимала лишь 15-е место в рейтин-
ге. На тот момент она имела никак 
не больше шансов взойти на тен-
нисный трон, чем, например, рос-
сиянка Дарья Касаткина, замыкав-
шая первую десятку. Даже когда 
благодаря выходу в финал в Сид-
нее и в четвертьфинал Australian 
Open в середине марта австра-
лийка вплотную приблизилась 
к топ-10, казалось, что японке, 
имеющей на своем счету две по-
беды на турнирах Большого шле-

ма, она никак не угрожает. Фина-
листка Australian Open чешка Пет-
ра Квитова, ее нестабильная сооте-
чественница Каролина Плишко-
ва, титулованная румынка Симо-

на Халеп, безусловно, представля-
ли для Осаки определенную опас-
ность. Но никак не Эшли Барти.

И вдруг такой неожиданный по-
ворот: завоевав три титула на трех 
разных покрытиях — на харде в 
Майами, на грунте в Париже на 
Roland Garros и на траве в Бирмин-
геме,— австралийка с удивитель-
ной легкостью взлетела на теннис-
ный трон. А Осака, действующая 
чемпионка US Open и Australian 
Open, первая теннисистка, выиг-
равшая два подряд турнира Боль-
шого шлема с 2015 года, но в це-
лом проводящая крайне невыра-
зительный сезон после расстава-
ния со своим предыдущим трене-
ром Сашей Бажиным, теперь будет 
в рейтинге лишь второй.

Последним барьером для Барти 
на пути к титулу в Бирмингеме и 
мировой вершине был финал про-
тив той самой немки Юлии Гёр-
гес, которой она проиграла там в 
прошлом году во втором круге в 
двух партиях. Однако сейчас соот-
ношение сил было прямо проти-
воположным. В десятом гейме вто-
рой партии у Гёргес, правда, был 
сетбол, но австралийка отыграла 
его эйсом, а через несколько ми-

нут, завершив матч со счетом 6:3, 
7:5, принимала поздравления.

«Это большая честь — стать 
первой в мире, что удавалось ле-
гендам нашего вида спорта, к ко-
торым я испытываю глубокое 
уважение»,— отметила Эшли Бар-
ти. При этом она, конечно, имела 
в виду и свою соотечественницу 
Ивонн Гулагонг, которая стояла 
на первом месте очень давно, в 

апреле и мае 1976 года на протя-
жении всего двух недель.

Сколько теперь продержится 
во главе рейтинга Барти, конечно, 
вопрос открытый. Ее отрыв от Оса-
ки на данный момент составляет 
менее 200 очков, а перед началом 
Wimbledon, стартующего уже через 
неделю, это крайне мало. В прош-
лом году обе теннисистки показа-
ли там одинаковый результат, до-
бравшись лишь до третьего круга. 
Это значит, что австралийке сейчас 
требуется сыграть не хуже японки.

Однако в любом случае ясно 
другое: абсолютно непредсказуе-
мый по нынешним временам жен-
ский теннис получил хотя и не са-
мого раскрученного в медийном 
плане, но зато очень талантливого 
лидера, обладающего универсаль-
ной игрой, позволяющей побе-
ждать на любых типах покрытий. 
Козыри Барти — сильная подача, 
отменный удар справа и стабиль-
ный резаный бэкхенд — уже пока-
зали свою эффективность на хар-
де, грунте и траве. И в этом смысле 
она выгодно отличается от той же 
Осаки, теннис которой мощнее, 
но достаточно прямолинеен.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Эшли Барти набрала 
первую ракеточную скорость
Выиграв три крупных турнира за сезон, австралийка возглавила рейтинг WTA

Теннисные турниры 
недели
Турнир ATP в Галле (Германия). 
Призовой фонд — €2,1 млн
Финал. Роджер Федерер (Швейцария, 1)— 
Давид Гоффен (Бельгия) 7:6 (7:2), 6:1. 

Турнир ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — €2,1 млн
1/2 финала. Жиль Симон (Франция)—Дани-
ил Медведев (Россия, 4) 6:7 (4:7), 6:4, 6:3. 
Финал. Фелисиано Лопес (Испания)—Симон 
6:2, 6:7 (4:7), 7:6 (7:2).

Турнир WTA в Бирмингеме 
(Великобритания).  
Призовой фонд — $1 млн
Финал. Эшли Барти (Австралия, 2)—Юлия 
Гёргес (Германия, 8) 6:3, 7:5.

Турнир WTA на Мальорке (Испания).  
Призовой фонд — $250 тыс.
Финал. София Кенин (США, 7)—Белинда Бен-
чич (Швейцария, 3) 6:7 (2:7), 7:6 (7:5), 6:4.

Лидеры рейтинга WTA после рекорда  
Серены Уильямс
После того как с 18 февраля 2013 года по 11 сентября 2016 года американка Серена Уильямс про-
вела на первом месте 186 недель подряд, установив рекорд женского тенниса, лидеры рейтинга 
WTA менялись 12 раз.

Первая ракетка мира Даты Количество недель
Анжелик Кербер (Германия) 12.09.2016 — 29.01.2017 20

Серена Уильямс (США) 30.01.2017 — 19.03.2017 7

Анжелик Кербер (Германия) 20.03.2017 — 23.04.2017 5

Серена Уильямс (США) 24.04.2017 — 14.05.2017 3

Анжелик Кербер (Германия) 15.05.2017 — 16.07.2017 9

Каролина Плишкова (Чехия) 17.07.2017 — 10.09.2017 8

Гарбинье Мугуруса (Испания) 11.09.2017 — 08.10.2017 4

Симона Халеп (Румыния) 09.10.2017 — 28.01.2018 16

Каролина Возняцки (Дания) 29.01.2018 — 25.02.2018 4

Симона Халеп (Румыния) 26.02.2018 — 27.01.2019 48

Наоми Осака (Япония) 28.01.2019 — 23.06.2019 21

Эшли Барти (Австралия) 24.06.2019 — 14.07.2019 3*

*Минимальное количество недель, которое Эшли Барти проведет на первом месте.

Льюис Хэмилтон стал победителем Гран-при Фран-
ции. Для лидера Mercedes это уже шестая победа в 
восьми гонках в нынешнем сезоне. Его принципиаль-
ный конкурент в борьбе за титул Себастьян Феттель 
из Ferrari был только пятым. Российский гонщик Toro 
Rosso Даниил Квят, вынужденный стартовать с по-
следней линии поля из-за внеплановой смены эле-
ментов силовой установки, финишировал 14-м.

преддверии Гран-при Франции наиболее обсужда-
емой темой стала не столько предстоявшая, сколько уже 
состоявшаяся гонка. Речь идет о прошедшем в первой де-
каде июня Гран-при Канады, в котором финишную черту 
первым пересек Себастьян Феттель. Но поскольку ему был 
назначен пятисекундный штраф за нарушение, чуть было 
не приведшее к столкновению с Льюисом Хэмилтоном, 
победителем был объявлен последний.

Реакция боссов Ferrari на случившееся была резкой: они 
грозились подать протест. Позже руководители «Скудерии» 
вроде бы передумали. Однако ближе к старту французского 
этапа Ferrari все же подала протест и представила на рассмо-
трение Международной автомобильной федерации (FIA) то, 
что в команде назвали неопровержимым доказательством 
невиновности Феттеля. Оказалось, что речь шла об анализе 
инцидента в исполнении Каруна Чандхока, в начале деся-
тилетия недолго выступавшего в «Формуле-1», а сейчас ком-
ментирующего гонки на телеканале Sky. Но его заявления 
о том, что случившееся в Канаде было просто гоночным ин-
цидентом, не убедили FIA.

Упорство, с которым Ferrari сражалась за победу в апел-
ляционной инстанции в очевидно проигрышном де-
ле (правила FIA допускают подачу протестов на решения 
стюардов, принятые по ходу гонки, но исключают их пе-
ресмотр), понятно. Во-первых, официальный статус «жер-
твы произвола» может пригодиться, чтобы оправдать свои 
осечки. Во-вторых, количество побед влияет на размер бо-
нусов, выплачиваемых команде спонсорами. А учитывая 
легкость, с которой Mercedes в последнее время бьет «крас-
ных», шансов заявить о себе как о команде, которая умеет 
побеждать, у Ferrari в этом сезоне будет не так уж и много.

Это показал и Гран-при Франции, который с самого на-
чала пошел под диктовку немецкой команды. Первую ли-
нию стартового поля заняли Льюис Хэмилтон и Валттери 
Боттас. Третьим стоял второй номер Ferrari Шарль Леклер. 
А вот Феттель квалифицировался только седьмым. Отме-
тим, что российский гонщик Toro Rosso Даниил Квят, на 
машине которого раньше срока были заменены элементы 
силовой установки, был отодвинут на последнюю линию 
стартового поля (гонку он завершил 14-м).

Понятно было, что Феттель будет тывая, что Хэмилтон 
выиграл у него в квалификации более чем полсекунды, 
шансы немца на реальную битву с действующим облада-
телем титула представлялись незначительными.

Сама гонка авансы, выданные пятикратному чемпио-
ну мира, оправдала. Два гонщика Mercedes как ушли пер-
выми со старта, так в том же порядке и пришли к фини-
шу. Причем если Боттас в чехарде, сопутствующей сериям 
пит-стопов, все-таки ненадолго лишался второго места, то 
Хэмилтон лидерства не упускал ни разу. Третьим, как и на 
стартовом поле, был Леклер.

Что касается Феттеля (от победителя он отстал на ми-
нуту с лишним), то его максимумом оказалось пятое ме-
сто. Плюс он заработал дополнительное очко за самый 
быстрый круг. Оно, правда, не окажет никакого влияния 
на его практически испарившиеся шансы на титул. Ведь 
отрыв Хэмилтона, для которого победа во Франции стала 
уже 79-й в карьере (это лишь на 12 меньше, чем у Михаэ-
ля Шумахера), от идущего вторым в общем зачете Ботта-
са достиг 36 очков. А занимающего третье место четырех-
кратного чемпиона мира Феттеля он опережает уже на 
76 очков. И несмотря на то что до конца чемпионата оста-
лось еще 13 гонок, его победителя предсказать нетрудно.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Гран-при Франции финишировал в стартовом порядке
Первые три места заняли гонщики Mercedes и Шарль Леклер

Гран-при Франции —  
восьмой этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:24.31,198. 2 (2). Валттери 
Боттас (Финляндия, Mercedes) — отставание 18,056. 3 (2). Шарль Леклер (Мона-
ко, Ferrari) — 18,985. 4 (4). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 34,905. 5 (7). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 1.02,796. 6 (6). Карлос Сайнс (Испания, 
McLaren) — 1.35,462. 7 (8). Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 1 круг. 8 (12). 
Кими Райкконен (Финляндия, Alfa Romeo) — 1. 9 (13). Нико Хюлькенберг (Герма-
ния, Renault) — 1. 10 (5). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 1… 14 (19). 
Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Общий зачет
1. Хэмилтон — 187 очков. 2. Боттас — 151. 3. Феттель — 111. 4. Ферстаппен — 100. 5. 
Леклер — 87. 6. Пьер Гасли (Франция, Red Bull) — 36. 7. Сайнс — 26. 8. Риккардо — 22. 
9. Райкконен — 17. 10. Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 14… 14. Квят — 10.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 338 очков. 2. Ferrari — 198. 3. Red Bull — 136. 4. McLaren — 39. 5. Renault 
— 36. 6. Racing Point — 19. 7. Toro Rosso — 17. 8. Alfa Romeo — 17. 9. Haas — 16

Для Льюиса Хэмилтона (на фото) победа  
во Франции стала уже 79-й в карьере. Это лишь  
на 12 меньше, чем у великого Михаэля Шумахера
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Шестая за карьеру побе-
да в финалах турниров 
WTA, которую Эшли Бар-
ти одержала в Бирмин-
геме, принесла ей титул 
первой ракетки мира
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